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EDITORIAL 
Finalmente, el pasado 1 de octubre, 121 días después de las 

elecciones del 2 de junio, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo 

asumió el cargo lugar como Presidenta Constitucional de los 

Estados Unidos Mexicanos. La ceremonia de investidura 

presidencial se llevó a cabo, según lo previsto, en la Cámara de 

Diputados ante el Congreso de la Unión en su conjunto, a pesar 

de que se realizaron algunas protestas por parte de trabajadores y 

trabajadoras del Poder Judicial de la Federación.  

La doctora Claudia Sheinbaum rindió protesta como la 

primera mujer presidenta en la historia de México, lo que por sí 

mismo constituye un hito. Su triunfo fue legal y legítimo. Obtuvo 

36 millones de votos, lo que la convierte en la política más 

votada. Conjuga una depurada formación académica con 

experiencia en cargos importantes, como la jefatura de Gobierno 

de la CDMX en donde entregó buenas cuentas. Su llegada a 

Palacio Nacional renueva la esperanza de que el país avance en 

la solución de problemas ancestrales como la desigualdad y en la 

atención de desafíos urgentes en materia de seguridad, educación 

y salud. Que su toma de posesión sea incentivo para el 

crecimiento económico. Desde este espacio, hacemos votos 

porque haga un buen gobierno. 

Luego de recibir la banda presidencial de las manos de 

la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

Ifigenia Martínez, Claudia Sheinbaum dio su discurso ante el 

Congreso de la Unión. Hizo un repaso por la historia de México 

e hizo un reconocimiento por las mujeres heroicas y las 

anónimas que han luchado por la libertad, igualdad, justicia y 

soberanía en nuestro país y enumeró los compromisos que 

asumirá su administración. 

Y desde ya, al día siguiente, ofreció disculpas al pueblo 

mexicano por la masacre del 2 de octubre de 1968 

A pesar de los avances registrados en varias áreas del 

encargo gubernamental en el sexenio de Andrés Manuel López 

Obrador, incluyendo la masificación de los programas sociales 

que benefician a una buena parte de la población y el 

incremento al salario mínimo, reduciendo en parte la pobreza, 

es de señalar que también se registraron retrocesos en áreas 

sensibles como la salud, educación y seguridad donde lo más 

polémico es el riesgo de un país polarizado y militarizado so 

pretexto de combate a la inseguridad derivado de la reforma 

que trasfiere el control de la Guardia Nacional a la Sedena, 

sobre todo, porque para enfrentar el crimen organizado, la 

realidad es que la estrategia no ha dado los resultados 

esperados. 

Desde luego, estabilizar las tasas de crecimiento del 

país y ejecutar un plan de consolidación fiscal para que el 

próximo año se pueda dar vuelta al déficit propuesto para este 

año son los principales retos económicos a los que se enfrenta 

la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum. Dos de 

los rubros que más gasto absorben son los apoyos sociales y 

Petróleos Mexicanos (Pemex), porque cada peso gastado ahí 

puede gastarse en otra cosa. 

Más allá de filias o fobias, el crecimiento económico 

promedio durante estos seis años ha sido el más bajo desde la 

década de los 80, con un crecimiento promedio anual cercano 

al 1 por ciento anual, lo cual está lejos de las metas planteadas 

al inicio del sexenio. 

Por eso, para el gobierno de la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo, será crucial replantear la política de 

seguridad, escuchar las demandas de la sociedad civil y 

fortalecer el Estado de Derecho. 

Fue una sesión con momentos chuscos en el Senado que 

podrían resultar graciosos si no estuviera decidiéndose algo 

realmente serio. Una tómbola en el recinto legislativo envía el 

mensaje de que los legisladores optan por tomar atajos. El azar, 

no su desempeño diario, cambió la vida de jueces y magistrados 

que van para afuera. Si entregan buenas o malas cuentas es 

secundario porque se van para que lleguen otros que tampoco 

sabemos si son mejores o peores. 

La Comisión Nacional de Derechos Humanos forma 

parte del andamiaje de contrapesos al poder gubernamental. 

Está para vigilar que las decisiones del gobierno en turno 

respeten los derechos elementales de las personas y cuando no 

es así aplicar correctivos, no como castigo jurídico, pero sí con 

un costo político a partir de sus recomendaciones. La 

autonomía fundamenta su autoridad moral. Si se le quita la 

autonomía la Comisión queda a nivel de florero, se vuelve 

irrelevante.  Si el nuevo gobierno quiere que la Comisión 

recupere el prestigio perdido buscará una opción distinta, si 

quiere que siga siendo el florero ratificarán a Rosario. En 

pocos días lo sabremos. 

Rumbo a las elecciones presidenciales en Estados 

Unidos, hasta el momento las tendencias marcan un empate 

técnico entre Kamala Harris y Donald Trump 

La escalada del conflicto entre Ucrania y Rusia y, sobre 

todo, el de Medio Oriente es una de las peores noticias del año, 

porque tendrá repercusiones negativas para el mundo, 

comenzando por la inestabilidad económica. Si corren riesgos 

colosales porque detrás de los países en pugna están potencias 

mundiales cuyo involucramiento es una opción escalofriante. 

En su ofensiva en el Líbano, Israel ha cruzado varias 

líneas rojas, una de ellas fue el ataque contra la Fuerza 

Provisional de la ONU para el Líbano. Atacó a los cascos azules 

que están ahí para traer una esperanza de cese al fuego y de trato 

humanitario a la población civil. El conflicto en el Líbano, como 

el criminal genocidio israelí en Palestina, tiene como víctimas 

principales a la población civil. La exigencia de la comunidad 

internacional es ceso al fuego de inmediato y castigo a los 

perpetradores de crímenes de guerra. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
Pablo Sandoval Ramírez 

Pablo Sandoval Ramírez (Tixtla, Guerrero, 18 de junio de 

1944 - Acapulco, Guerrero, 22 de octubre de 2000) fue un 

político mexicano, dirigente del Partido de la Revolución 

Democrática, Diputado federal de 1997 a 2000 y presidente 

del Congreso de la Unión en 1998. Fue el primer guerrerense 

en ocupar este cargo. 

Dirigente universitario, sindical y político. Licenciado en 

Derecho y doctor en Ciencias Políticas. Catedrático de 

la Universidad Nacional Autónoma de México y 

la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG). Autor de 

diversos textos políticos. Líder estudiantil en la lucha que 

conquista la autonomía universitaria de la UAG y derroca al 

gobierno despótico de Caballero Aburto, sufre la masacre del 

30 de diciembre de 1960 en Chilpancingo y es encarcelado. 

Dirigente de la Central Nacional de Estudiantes Democráticos 

(CNED) y del Comité de Lucha de Derecho (UNAM), 

interviene en diversas luchas en el país; fue encarcelado en 

Morelia, en 1966, participa en el movimiento estudiantil de 

1968, organizó la manifestación del 10 de junio de 1971. 

En los setenta, fue Secretario General de la Unión Sindical de 

Catedráticos de la Universidad Autónoma de Guerrero (actual 

STAUAG), Consejero Universitario, participa en la dirección 

de los proyectos de democratización universitaria. Conformó 

el Frente de Defensa de los Derechos del Pueblo de Guerrero, 

por las libertades democráticas, y sufrió persecución policiaca 

durante el gobierno de Rubén Figueroa. Dirigió el Sindicato 

Único Nacional de Trabajadores Universitarios (SUNTU) en 

los ochenta y participa en la dirección del STUNAM. 

Encabeza la Mesa de Concertación Sindical que masifica en el 

país la lucha contra la deuda externa. Como líder político 

inicia su participación en el (1961-64), impulsado por el 

General Lázaro Cárdenas del Río, luego participa en el Frente 

Electoral del Pueblo, en relación con el cual fue también 

detenido varias veces. 

Militante de izquierda, fue dirigente nacional del Partido 

Comunista Mexicano, Partido Socialista Unificado de 

México y Partido Mexicano Socialista. Precursor del Frente 

Democrático Nacional (1988) y del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), del cual fue fundador y Consejero 

Nacional. Participa en la dirección de las acciones populares 

en Guerrero contra la masacre de Aguas Blancas que 

culminaron con la caída del gobernador Rubén Figueroa. 

Precandidato a gobernador de Guerrero por el PRD en 1999. 

Diputado federal a la LVII Legislatura del Congreso de la 

Unión de México electo por mayoría en Acapulco en 1997. 

Fue presidente de la Cámara de Diputados y del Congreso de 

la Unión, en 1998. Muere en Acapulco, Guerrero el 22 de 

octubre de 2000. Le sobreviven su esposa Irma del Carmen 

Ballesteros Corona y sus tres hijos: Irma Eréndira, Pablo 

Amílcar y Netzaí Sandoval Ballesteros. 

Antonio Becerra Gaytán 
Antonio Becerra Gaytán (Chihuahua, Chihuahua, 19 de abril 

de 1933) es un político y luchador social mexicano, histórico 

líder de izquierda en el estado de Chihuahua. Fue diputado 

federal de 1979 a 1982. Es popularmente conocido como 

el «Profe Becerra». 

Realizó sus estudios básicos en el estado de Tlaxcala, es 

contador privador egresado del Colegio Palmore de 

Chihuahua, y tiene una especialización en Psicología en la 

Escuela Normal Superior José R. Medrano. De 1953 a 1975 

ejerció como docente en la Escuela Normal de Chihuahua y en 

la misma Escuela Normal Superior, así como en 

la Universidad Autónoma de Chihuahua. 

Durante su paso por la Normal Superior destacó como líder 

estudiantil, iniciando su carrera como político y líder social. 

Posteriormente, de 1958 a 1959, fue secretario general de la 

sección local del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE) desde donde fue un destacado seguidor del 

Movimiento Revolucionario del Magisterio liderado 

nacionalmente por Othón Salazar. 

Militante inicialmente del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) de 1958 a 1961, este último año lo dejó 

para unirse al Partido Comunista Mexicano (PCM). En 1964 

fue candidato a Senador por Chihuahua por el Frente Electoral 

del Pueblo, apoyando por el PCM, pero que no tenía registro 
legal. De 1964 a 1979 fue secretario general del Partido 

Comunista Mexicano en Chihuahua, al término de este cargo 

fue integrante del comité central del PCM hasta 1981. El 2 de 

octubre de 1969 fue detenido ilegalmente por fuerzas 

gubernamentales que lo detuvieron por espacio de ocho días 

en el Campo Militar número 1 de la Ciudad de México. 

En 1979 fue elegido diputado federal por la vía de la 

representación proporcional a la LI Legislatura que concluyó 

en 1982. Fue elegidos como resultado de la reforma electoral 

de 1977 que otorgó registro legal al Partido Comunista y 

estableció la elección de 100 diputados plurinominales. La 

bancada del PCM, oficialmente denominada como Coalición 

de Izquierda, estuvo compuesta por 18 integrantes, 

coincidiendo en ella, entre otros, con Arnoldo Martínez 

Verdugo, Alejandro Gascón Mercado, Gilberto Rincón 

Gallardo, Pablo Gómez Álvarez, Ramón Danzós Palomino y 

Othón Salazar. 

Al fusionarse en PCM en 1981 con otras organizaciones que 

dieron origen al Partido Socialista Unificado de 

México (PSUM) se unió a éste, así como a sus 

correspondientes sucesores: el Partido Mexicano Socialista y 

el Partido de la Revolución Democrática (PRD); y 

posteriormente, el Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena). En las cuestionadas elecciones de 

1986 fue candidato del PSUM a gobernador de Chihuahua, los 

resultados oficiales lo colocaron en el cuarto lugar. 

De 1989 a 1992 fue diputado a la LVI 

Legislatura del Congreso del Estado de Chihuahua postulado 

por el PRD, el primero de dicho instituto político en 

Chihuahua. 
En 1998 fue candidato a síndico del Ayuntamiento de 

Chihuahua por el PRD para las elecciones de ese año siendo 

esta la última vez que Becerra fue candidato a puesto de 

elección popular 



El Activista Regional 279                                                                    5                                                                                    Octubre de 2024 
 

Se cumplieron 56 años de la matanza del 2 de octubre 
de 1968 en Tlatelolco; sobrevivientes exigen justicia 

Este 2024 se cumplieron 56 años de la matanza de Tlatelolco, 

ocurrida el 2 de octubre en la Plaza de las Tres Culturas en 

Tlatelolco; donde más de 300 estudiantes -de los miles que 

integraban los contingentes-, que se manifestaban 

pacíficamente, fueron acribillados por elementos del Ejército 

Mexicano y del Batallón Olimpia.  Hasta la fecha se 

desconoce la cifra exacta de muertos y heridos. 

El 2 de octubre no se olvida, año con año, en esta 

fecha, ex líderes del Movimiento Popular Estudiantil del 68, 

estudiantes de diferentes universidades, normalistas rurales y 

otros grupos sociales, sindicales y populares, se congregaron 

en la Plaza de las Tres Culturas y marcharon hacia el Zócalo 

capitalino en memoria de la masacre del 2 de octubre de 1968 

en Ciudad de México. A su vez, se realizaron manifestaciones 

en gran parte de los estados de la República Mexicana. 

En esta ocasión, se instaló una ofrenda floral en la 

Plaza de las Tres Culturas, hubo una representación alusiva a 

la represión estudiantil; también se realizaron rituales 

prehispánicos e intervenciones de quienes formaron parte del 

movimiento; recordaron a las víctimas, exigieron justicia y 

sobre todo, pidieron que haya “voluntad política” por parte de 

la nueva administración para castigar a los responsables. 

El reconocimiento por parte de la presidenta 

Claudia Sheinbaum Pardo de que la matanza estudiantil del 

2 de octubre de 1968 en Tlatelolco constituyó un crimen de 

lesa humanidad, y la disculpa pública que por ello expresó 

el Estado mexicano se deben traducir en acciones concretas 

contra los responsables, instaron sobrevivientes y familiares 

de víctimas integrantes del Comité 68 Pro Libertades 

Democráticas, al conmemorar 56 años de la represión por 

parte de las fuerzas armadas. 

En una conmemoración que fue calificada por ellos 

mismos de especial, al enmarcarse en el inicio de un nuevo 

gobierno federal, líderes históricos del movimiento 

estudiantil del 68 sostuvieron que son bienvenidos la 

disculpa y el decreto presidencial. 

La manifestación avanzó encabezada por el Comité 

del 68, los padres de los normalistas y estudiantes de la 

normal de Ayotzinapa; con carteles y consignas contingentes 

de diferentes universidades protestaron durante más de 10 

horas uniéndose a las exigencias del esclarecimiento de los 

hechos y también recordaron la desaparición de los 43 

normalistas de Ayotzinapa, ocurrida en la ciudad de Iguala el 

26 de septiembre de 2014, y cuyo caso el ex presidente 

Andrés López Obrador, prometió resolver y no cumplió. 

“56 años de impunidad, ¡justicia ya!”, “Somos nietos 

del 68, hijos del 99 y hermanos de 43”, “Ni perdón, ni 

olvido”, “Gobierno títere del capitalismo”, “Presidencia 

cómplice”, “México 68, año de la represión”, “Marchamos 

por nuestros compañeros”, “La lucha continúa”, “Por un 

nuevo modelo de justicia para el pueblo”, decían algunos de 

las pancartas y pintas. 

En el mitin central. Frente a Palacio Nacional, Félix 

Lucio Hernández Gamundi reconoció que en el decreto 

presidencial se establezca el compromiso del Estado a la no 

repetición y a abrir el espacio y los caminos para la acción  
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……de la justicia. Es lo que venimos demandando desde 

hace más de 50 años. 

Tras el pronunciamiento, en el que igualmente se 

pidió más inversión para educación y justicia para los 43 

normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, los manifestantes 

guardaron un minuto de silencio por los ex líderes 

fallecidos como Roberta Avendaño, La Tita; Raúl Álvarez 

Garín y Mario Álvarez Cartagena. 

Durante la manifestación, el bloque negro 

realizó destrozos a mobiliario urbano y a negocios; también 

provocaron explosiones en diferentes zonas y en las 

instalaciones de la estación Tlatelolco del Metro. Por cierto, 

muchos ciudadanos se preguntan ¿Por qué la policía no 

detiene a los integrantes del Bloque Negro? Delinquen a la 

vista de todos. Hay miles de fotografías y cientos de videos en 

los que aparecen quebrando la ley. No solo vandalizan tiendas 

de autoservicio, cafeterías, boutiques, sino que agreden a los 

uniformados. Ahí están los destrozos y los policías heridos. 

La impunidad del Bloque Negro genera todo tipo de 

suspicacias. Es cierto que 

los grupos anarquistas 

tienen un sustento 

ideológico, un marco 

teórico que explica su 

proceder. 

Lamentablemente, 

el vandalismo del Bloque 

Negro pervirtió el mensaje 

que los organizadores de las 

marchas de Ayotzinapa y el 

2 de octubre querían 

mandar. La cobertura de los medios privilegió las imágenes 

de ese bloque rompiendo aparadores.  

En el Zócalo capitalino, la bandera se izó a medio 

asta en señal de luto, ahí, uno de los bloques causó disturbios, 

lo que provocó un enfrentamiento con elementos de seguridad 

que resguardaban la zona. 

Previamente, el 2 de octubre, a un día de iniciar su 

mandato, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, 

ofreció disculpas al pueblo mexicano, en nombre del Estado, 

por las agresiones de 1968, “Esto representa que finalmente 

en México hay voluntad para romper el Estado de impunidad, 

comentó Félix Hernández Gamundi, ex líder del Movimiento 

Estudiantil. 

“Este es un acto de la mayor importancia porque en la 

Ceremonia de Toma de Posesión, Claudia se pronunció, tras 

de reconocer su origen en la historia vinculada con 1968, ella 

se pronunció en contra de la impunidad y dijo: ‘No va a haber 

impunidad en México’… ¡El 2 de octubre no se olvida! Y 

vamos adelante en nuestra lucha por la justicia hasta vencer 

para siempre la impunidad, si no logramos resolver este 

problema de impunidad alrededor de 68 y el caso de 

Ayotzinapa son temas que seguirán repitiendo en la historia, 

por lo menos estamos ante este riesgo”, puntualizó. 

En el marco de su primera conferencia mañanera, a la 

cual ella misma ha denominado como “La Mañanera del 

Pueblo”, dedicó tiempo especial a rememorar aquellos 

acontecimientos históricos del país, que marcaron un antes y 

un después en la lucha social en el país, hecho que calificó de 

una de las mayores atrocidades que vivió México en la 

segunda mitad del siglo XX: “Soy hija del 68, mi madre 

participó en ese movimiento estudiantil. Era profesora del 

Instituto Politécnico Nacional, ella participó durante todo el 

movimiento como profesora ayudando a los 

estudiantes después fue expulsada… por haber participado”.  

En la familia fue algo que vivimos personalmente. 

Yo fui a visitar, cuando tenía siete años, a Pablo y a otros 

presos a Lecumberri. Es algo con lo que crecimos, muy 

doloroso. Pero también subrayó que ese movimiento 

estudiantil “abrió la puerta a la participación política de 

muchísimos jóvenes y de la sociedad en su conjunto para un 

país más democrático. 

En el Salón Tesorería de Palacio Nacional exhibió 

un video, de 11 minutos, sobre lo que fue el movimiento 

estudiantil del 68, que pedía libertad, democracia y la 

liberación de presos políticos. En el documental se señaló a 

Díaz Ordaz como el responsable 

de todo lo que ocurrió ese 2 de 

octubre. 

Protagonista del 

movimiento de 1968, Pablo 

Gómez habló de la perversidad 

oficial, pues quienes fuimos 

acusados de la matanza, de los 

muertos, heridos, fuimos los 

presos políticos del 68. Las 

víctimas aparecían como 

victimarios de sus compañeros. 

Recordó que la represión al movimiento estudiantil 

había sido precedida por otros actos para eliminar 

expresiones gremiales de protesta, como la lucha de los 

ferrocarrileros, del magisterio, de los telefonistas y 

telegrafistas, en fin, muchos otros fueron reprimidos 

violentamente por la fuerza pública y sus principales 

dirigentes fueron encarcelados. Y que en aquella época se 

difundieron versiones sobre el origen de la movilización 

estudiantil, desde aquella que sostenía que la CIA había 

alentado las protestas o, en el caso contrario, que atribuía la 

inconformidad a una conspiración internacional gestada en 

Cuba. En realidad, el gobierno no asumía internamente que 

fuera producto de un plan internacional o una conspiración 

extranjera, porque tenía clara la información sobre los 

reclamos democráticos del movimiento estudiantil. Tenía 

espías por todas partes. 

En este contexto, la titular de la Secretaría de 

Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, a nombre del Estado 

Mexicano, ofreció una disculpa pública a todos los familiares 

que perdieron a alguien el 2 de octubre de 1968: “Hechos 

como este no pueden volver a repetirse esta acción es muy 

importante, porque se realiza desde la Secretaría de 

Gobernación donde se instrumentaba la represión al pueblo y 

dónde ahora tenemos el compromiso y la responsabilidad de 

impulsar las libertades y los derechos. En el estado mexicano 

actual se tiene la voluntad histórica de hacer justicia siempre  
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……en apego a los principios constitucionales y a los ideales 

de libertad y democracia. 

Algunos detalles del decreto firmado por la 

Presidenta Sheinbaum Pardo, en el que se reconoce la 

matanza de Tlatelolco en 1968, como un crimen de lesa 

humanidad, fueron dados a conocer por Ernestina Godoy, 

consejera Jurídica de la Presidencia, en el que la mandataria 

resaltó que “en torno a esta masacre no ha existido un 

reconocimiento político, expreso y formal de responsabilidad 

por parte del Estado Mexicano”, expidió el documento en el 

que en nombre y representación del estado se reconoce 

políticamente que los actos de violencia 

gubernamental perpetrados el 2 de octubre de 1968 en contra 

de integrantes del heroico movimiento estudiantil fueron 

constitutivos de un crimen de lesa humanidad” y se dio cuenta 

del reconocimiento oficial del entonces presidente de la 

República Gustavo Díaz Ordaz, quien asumió “íntegramente 

la responsabilidad personal, ética, social, jurídica, política, 

histórica por las decisiones del 

gobierno”, en aquel 2 de octubre. 

Asimismo, la presidenta 

“se compromete a garantizar la no 

repetición de atrocidades 

ocurridas el 2 de octubre, ni actos 

de represión, de privación ilegal 

de la libertad, ni uso de las fuerzas 

armadas contra la población, al 

tiempo que rechazó el uso de 

cárceles clandestinas, torturas u 

otros tratos crueles, inhumanos o 

degradantes o a la anuencia del Estado para destruir o 

exterminar a un grupo de la población mexicana. 

Asimismo, sostuvo que se mantienen a salvo los 

derechos que legalmente les asisten a las víctimas y a sus 

familiares: “Este reconocimiento político servirá para la 

materialización de actos subsecuentes de impulso a la justicia 

la preservación de la memoria histórica y la no repetición de 

los hechos”, se resaltó. 

“En mi calidad de comandanta Suprema de las 

fuerzas Armadas asumo el compromiso solemne, y giraré las 

correspondientes órdenes formales para que sus estructuras y 

elementos nunca más sean utilizados para atacar o reprimir al 

pueblo de México, y de que se fortalezca la formación en 

derechos humanos y construcción de paz. Se asuma el 

reconocimiento de los hechos históricos aquí mencionados y 

se garantice su no repetición”. 

La secretaria Rosa Icela Rodríguez, ofreció la 

disculpa pública a nombre del Estado Mexicano, por esta 

grave atrocidad gubernamental a las víctimas a sus familiares 

y a la sociedad mexicana en su conjunto. Resaltó que 

los actos de violencia del 2 de octubre de 1968 fue un crimen 

de lesa humanidad, ideado, ejecutado y encubierto “desde la 

más alta autoridad del poder público y su responsabilidad 

principal recayó en el entonces Presidente de la República, 

Gustavo Díaz Ordaz”, reprobable acto de represión estudiantil 

y social con decenas de muertos, heridos, detenidos 

extrajudicialmente y torturados. 

Con la masacre de Tlatelolco se dejó ver 

el agotamiento del Estado represor vertical y autoritario que 

usó la fuerza de sus instituciones en contra del pueblo”, por lo 

que, como gobierno de la transformación, subrayó, tenemos 

la responsabilidad de garantizar que se reconozcan los 

crímenes perpetrados hace 56 años y por ese motivo el Estado 

Mexicano ofrece una sentida disculpa pública a todas las 

personas que perdieron a un ser querido o a quienes fueron 

víctimas de los crímenes de lesa humanidad cometidos la 

noche del 2 de octubre de 1968. 

La mañana del 2 de octubre, durante la 

conmemoración del 2 de octubre en la Plaza de la Tres 

Culturas, encabezada por el jefe de Gobierno, Martí Batres, 

el ex líder del movimiento del 68 y coordinador del Comité 

Pro Libertades Democráticas, Félix Hernández Gamundi, 

consideró que el decreto mediante el cual la presidenta 

Sheinbaum ofrece disculpas al pueblo mexicano, en nombre 

del Estado, por la matanza de Tlatelolco es un acto de 

mayor relevancia y debe ser 

considerado punto de partida 

para que efectivamente haya 

voluntad para romper con la 

impunidad que ha envuelto estos 

crímenes contra los estudiantes. 

Si no logramos resolver 

este problema de impunidad 

alrededor del 68 y el caso de 

Ayotzinapa, son temas que 

seguirán repitiéndose en la 

historia, por lo menos estamos en 

ese riesgo, sostuvo. 

Hernández Gamundi reveló que la Fiscalía 

Especializada de Derechos Humanos les informó que se 

rescataron los expedientes que estuvieron perdidos durante 

muchos años relacionados con todas las investigaciones que 

se realizaron sobre la masacre estudiantil del 68, la guerra 

sucia y el del 10 de junio. 

Ahí está el material y nuestro planteamiento es muy 

simple: se trata de crímenes de Estado, expuso, al señalar 

que falta empatar esa verdad histórica con la verdad 

jurídica, que hasta ahora responsabiliza de la violencia de 

Tlatelolco a los estudiantes, y eso tiene que 

cambiar. Estamos seguros de que el inicio de este nuevo 

gobierno será el inicio de un nuevo amanecer. 

La Oficina en México del Alto Comisionado de 

Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) 

aseguró que la masacre del 2 de octubre de 1968 en 

Tlatelolco es una herida vigente y profunda, que aún palpita 

en nuestra memoria colectiva, por lo que es crucial 

garantizar la verdad y justicia por las graves violaciones a 

las garantías fundamentales perpetradas. Asimismo, el 

organismo internacional saludó que el 2 de octubre, en una 

fecha tan significativa, la presidenta Claudia Sheinbaum 

Pardo haya dedicado su primera conferencia matutina a 

lamentar la masacre de Tlatelolco, y se haya ofrecido una 

disculpa pública y emitido un decreto que ordena acciones 

de reconocimiento, memoria y no repetición. 
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Documentos desclasificados del INAI revelan más sobre 
el 2 de octubre del 68 

La desclasificación de los archivos por parte del INAI permite acceder a expedientes, imágenes y averiguaciones 

previas sobre los hechos, incluyendo documentos del Archivo General de la Nación 

TRANSPARENCIA 

 
El INAI ha ido desclasificando documentos relacionados con la Matanza de Tlatelolco de 1968 

 INAI 

DIEGO ARAIZA 
27/09/2024  

A medida que se acerca la conmemoración del 2 de octubre 

de 1968, fecha que marcó uno de los episodios más oscuros 

en la historia de México, el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (INAI) ha llevado a cabo la 

desclasificación y apertura de información relacionada con 

el Movimiento Estudiantil del 68. Esta acción forma parte 

de su labor de transparentar documentos históricos, 

contribuyendo al acceso público de información sobre uno de 

los episodios más significativos en la historia contemporánea 

de México. 

El INAI ha emitido resoluciones que ordenan la apertura de 

expedientes, imágenes y documentos almacenados en 

el Archivo General de la Nación (AGN). Entre los 

documentos desclasificados se encuentran archivos de la 

extinta Dirección Federal de Seguridad y la Dirección 

General de Investigaciones Políticas y Sociales, así como 

de la Secretaría de la Defensa Nacional. Estas fuentes 

contienen detalles sobre la represión gubernamental de 1968 y 

forman parte del esfuerzo por dar a conocer más información 

sobre lo ocurrido. 

Uno de los resultados de estas acciones es la integración 

de 410 expedientes, fotografías y documentos en 

la Colección M68: Ciudadanías en Movimiento, un 

proyecto de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM). Esta colección tiene como objetivo preservar la 

memoria histórica y ofrecer acceso a la información sobre los 

hechos del 68, permitiendo así que el público en general 

pueda consultarla para conocer más sobre este 

acontecimiento. 

Documentos sobre averiguaciones previas por genocidio 

El INAI también ha ordenado la entrega de versiones 

públicas de dos averiguaciones previas iniciadas en relación 

con los delitos de genocidio cometidos en 1968 y en 1971, 

cuando ocurrió la represión conocida como El Halconazo. 

Estos expedientes, elaborados en 2002 por la Fiscalía 

Especial para Movimientos Sociales y Políticos del Pasado 

(FEMOSPP), contienen información relacionada con 

investigaciones de presuntos responsables de los hechos, 

incluidos personajes de alto nivel. 

Expediente de Áyax Segura y los Sótanos de Tlaxcoaque 

Otro de los casos abordados por el INAI es el del expediente 

de Áyax Segura Garrido, un supuesto infiltrado en 

el Movimiento Estudiantil de 1968. Tras recibir una solicitud 

de información, el INAI ordenó la entrega de una versión 

pública de dicho expediente, preservando únicamente 

aquellos datos considerados de carácter sensible, en línea 

con las leyes de protección de datos personales. 

En 2021, como parte de una investigación de la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos (CNDH), se exploró el 

papel de los Sótanos de Tlaxcoaque, un centro de detención y 

tortura en la Ciudad de México. El INAI intervino para 

permitir el acceso a fotografías y videos relacionados con este 

caso, luego de que la CNDH había reservado dichos 

materiales. Tras un proceso de impugnación ante la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, el tribunal determinó que el 

material debía ser entregado. 

Transparencia y acceso a la información 

La labor del INAI en la desclasificación de documentos 

sobre el Movimiento Estudiantil de 1968 ha permitido que la 

sociedad mexicana tenga acceso a información previamente 

reservada. Estos esfuerzos se enmarcan dentro de su 

función de promover la transparencia y el acceso público a 

datos que, por su relevancia histórica, se consideran de 

interés nacional. A medida que se acerca un aniversario 

más de los hechos de Tlatelolco, el acceso a estos 

documentos continúa siendo parte de los mecanismos 

institucionales que facilitan el conocimiento de los sucesos 

que marcaron al país. 
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A diez años del fallecimiento de Raúl Álvarez Garín Sus 
demandas judiciales siguen vivas 

 
Por Carolina Verduzco Ríos  

Falleció Raúl Álvarez Garín hace 10 

años, precisamente en los momentos 

en los que los normalistas de 

Ayotzinapa estaban siendo 

reprimidos, el 26 de septiembre que 

(como el 2 de octubre) no se olvida.  

Raúl siempre tuvo un gran 

cariño y predilección por el 

normalismo rural, al grado que en 

2010 visitó la normal rural de 

Tenería, acompañado de Romeo 

Álvaro Cartagena, para entregar un 

camión de tres toneladas de libros de 

su propiedad para que se 

distribuyeran entre todas las 

normales rurales del país. 

Posteriormente los normalistas 

acudieron a visitarlo y a recoger una 

camioneta más de libros.  

La militancia política de 

Raúl Álvarez Garín en favor de las 

causas populares inició con su apoyo 

juvenil al movimiento ferrocarrilero 

de 1958-59, cuando fue encarcelado 

por primera vez. Desde entonces no 

dejó de participar en diferentes 

luchas, pero con la que más se le ha 

identificado es con la del 

Movimiento Estudiantil de 1968.  

Este movimiento tuvo 

indiscutiblemente varios líderes muy 

significativos, María Eugenia 

Espinoza, miembro del Consejo 

Nacional de Huelga (CNH), dice que 

su compañero Jorge Mesta “es de los 

dirigentes más importantes del 68, es 

el gran discutidor con Álvarez Garín 

y con Guevara [Niebla]. Es quien 

presenta la oposición de otro punto 

de vista. Y en el CNH, gracias al 

diálogo, íbamos discutiendo la 

conducción del movimiento.”  

Por su parte Gilberto 

Guevara Niebla, quien fue delegado 

al Consejo Nacional de Huelga por la 

facultad de Ciencias de la UNAM 

planteó 30 años después del 

movimiento (durante la presentación 

del libro de Raúl, La Estela de 

Tlatelolco), [Pie de página: La Estela 

de Tlatelolco”, fue la base para 

denunciar, con toda rigurosidad, los 

hechos que exhibió Raúl en la 

demanda judicial que interpuso junto 

con otros exestudiantes que 

sobrevivieron a la masacre del 2 de 

octubre de 1968.] en un auditorio al 

que acudieron varios cientos de 

líderes y activistas de esa 

generación– lo que muchos otros no 

son capaces de reconocer: 

“Yo estoy seguro que 

muchos de los miembros del Consejo 

Nacional de Huelga que están aquí, 

comparten este punto de vista: Raúl 

no fue sencillamente el delegado de 

Físico Matemáticas. Si hay que 

determinar a la persona que más 

poder e influencia tuvo en el Consejo 

yo creo que nadie debe dudar que fue 

Raúl Álvarez. Y yo creo que el 

Movimiento Estudiantil con su 

desarrollo no hubiera sido posible sin 

la intuición política de Raúl”.  

Y agregó, “Bueno, es que la 

organización estudiantil sólo podía 

venir del Politécnico [de donde era 

Raúl] con su tradición de 

gremialismo estudiantil y con su 

experiencia de 1967, en solidaridad 

con la escuela de Agricultura de 

Chihuahua, Hermanos Escobar. Y así 

fue, pero yo no creo posible el 

surgimiento del Consejo Nacional de 

Huelga si no hubiera llegado, si no 

hubiera aparecido en la escena 

estudiantil Raúl Álvarez. …Creo que 

el principal mérito del libro que hoy 

comentamos, lo más valioso, es que 

es una obra de Raúl Álvarez Garín”.  

Este reconocimiento, sin 

regateos ni mezquindad, es 

doblemente loable si se consideran 

las diferencias políticas entre Raúl y 

Gilberto desde la década de los 70. 

Paradojas  

Una de las identificaciones 

más conocidas del movimiento 

estudiantil de 1968 es que fue “el 

parteaguas de la historia moderna de 

México”, por eso resulta paradójico 

que las caracterizaciones más 

fundadas que se han expresado 

respecto Raúl, como actor central, no 

hayan sido mayormente reportadas 

por los medios de comunicación 

masiva.  

Paradójicamente también se 

ignora en gran medida y no se ha 

valorado la obra de Raúl en el ámbito 

judicial en contra del expresidente de 

México, Luis Echeverría Álvarez 

(LEA) y de otros autores de los 

crímenes de Estado del 2 de octubre 

de 1968, del 10 de junio de 1971 y 

de la guerra sucia.  

En las movilizaciones 

callejeras se corea “Investigación de 

los hechos y castigo a los culpables”, 

pero en sentido contrario, hay  
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……quienes no quieren que se vean 

las acciones que emprendió Raúl, 

precisamente con el propósito de que 

se investigara y se castigara a los 

responsables.  

Para desalentar toda 

expectativa de justicia y así evitar el 

interés y el apoyo social para que 

prosperen las actuaciones judiciales, 

los defensores de Echeverría, han 

contado con los medios de 

comunicación masiva impresa y 

electrónica que, salvo en contadas 

excepciones, han invisibilizado o 

minimizado las demandas y demás 

recursos jurídicos interpuestos. Peor 

aún, han mentido sobre el sentido de 

las sentencias judiciales.  

Tal como lo recordó Fabricio 

Mejía: “A dos días de la elección 

presidencial, el 30 de junio de 2006, 

un juez le dictó [a Echeverría] un 

arresto domiciliario por asesino y 

genocida, derivado de los hechos de 

1968, pero los comités de 

desaparecidos consideraron que esto 

era “una pifia” y que se trataba de 

una más de las maniobras electoreras 

de Vicente Fox”. 

https://www.jornada.com.mx/2022/0

7/10/opinion/006a1pol 

La incomprensión de algunos 

luchadores sociales que podrían 

haber actuado como aliados naturales 

en la lucha judicial, puede deberse a 

la influencia de organizaciones no 

gubernamentales de derechos 

humanos financiadas por agencias 

gubernamentales extranjeras, que 

lograron que el escepticismo se 

instalara en sectores sociales y en la 

opinión pública, al grado que todavía 

persiste la desinformación sobre la 

larga lucha judicial que aún ahora 

mantiene el Comité 68 para que se 

imparta justicia en los casos del 2 de 

octubre, del 10 de junio y de la 

guerra sucia.  

También ha habido 

individuos y pequeños grupos que 

por razones ideológicas y políticas 

genuinas consideraron que demandar 

ante el Ministerio Público equivalía a 

confiar en el gobierno y en su 

aparato de justicia, sin tomar en 

cuenta que todo el andamiaje 

institucional, empezando por las 

leyes, está diseñado por la burguesía 

para que no haya posibilidad de 

justicia.  

A estas críticas se les 

respondió que la única instancia 

institucional en la que procede 

denunciar formalmente justicia es 

precisamente el Ministerio Público 

de la Federación (como instancia de 

la entonces PGR) y que acudir a ella 

no era ni significaba otorgarle un 

voto de confianza, sino exigirle que 

cumpliera con su función. 

Tres vías para impedir la 

impunidad  

¿Cuáles son los castigos que mereció 

Echeverría y no las tuvo? ¿Cuáles 

son los recursos y las acciones que lo 

llevarían a pagar por sus crímenes? 

Sin duda el andamiaje judicial es 

adverso para juzgar los crímenes de 

Estado y es evidente que no existen 

castigos semejantes a las penas que 

produjeron sus crímenes y que ni con 

su propia vida podría pagar el dolor 

que produjo. Ante esto sólo hay tres 

distintas alternativas para que lograr 

que los autores de crímenes de lesa 

humanidad tengan castigo. 

Una, hacer justicia por propia mano. 

Hay muchos casos en la historia en 

la que los dictadores han pagado con 

su vida los crímenes cometidos. A 

manera de ejemplo, baste recordar El 

ajusticiamiento de Trujillo en una 

emboscada en la que un comando 

armado ejecutó al cruel dictador de 

la República Dominicana, Rafael 

Leónidas Trujillo, en 1961, para así 

enterrar la impunidad de la que hizo 

gala durante sus 18 años en la 

Presidencia de aquel país.  

Dos, esperar a que lo juzgue la 

historia, cuando haya un Estado no 

burgués. Éste es un recurso muy 

socorrido y dominante, que podemos 

identificar con la inacción. 

Tres, tratar de encontrar los 

resquicios del andamiaje jurídico 

institucional y trabajar en esa 

dirección para que se dicten 

sentencias condenatorias y se 

reconozcan como verdades de Estado 

los hechos históricos que se pretende 

negar o deformar; para que se 

produzca la mayor difusión posible 

de ellos, para que se incorporen en el 

contenido de los libros de texto, etc. 

Ésta fue por la que apostó Raúl 

Álvarez Garín y mantiene el Comité 

68. 

Efectos de la lucha judicial para el 

caso 1968  

Sin la demanda judicial que 

interpuso Raúl junto con otros 

agraviados directos, sobrevivientes 

del movimiento, apoyados por el 

Comité 68, no se habrían producido 

los siguientes hechos:  

1.- El expresidente Echeverría no 

hubiera estado formalmente preso 

durante dos años y cuatro meses, 

imputado por el delito de genocidio.  

2.- Echeverría habría muerto en 

libertad absoluta y no en libertad 

condicional, bajo las reservas de la 

ley. Vale insistir: LEA no regresó a 

la cárcel, pero tampoco fue absuelto 

judicialmente. Grande debió ser su 

sentimiento de humillación al firmar 

una carta de respuesta a un juez de 

amparo, el 26 de marzo de 2019, en 

la que hace referencia a que su 

liberación no fue absolutoria. En ella 

reconoce textualmente que la 

investigación “se mantiene viva” y 

que “desde el día siguiente de mi 

libertad y hasta noviembre de 2018 

el Ministerio Público ha realizado 

154 diligencias”. Este hecho, que fue 

publicado por Homero Campa en la 

revista Proceso 

(https://www.proceso.com.mx/nacio

nal/2021/10/1/el-proceso-contra-

echeverriasigue-vivo-pero-

estancado-comite-del-68-

273177.html) es una prueba 

contundente de la falsedad de las 

versiones del abogado Juan 

Velázquez y de algunos periodistas 

en el sentido de que el expresidente 

había sido exonerado.  

3.- No se tendría la resolución 

judicial inapelable que dejó 

establecido de forma definitiva que 

el 2 de octubre de 1968 se configuró 

el delito de genocidio (Sentencia 

dictada por el Quinto Tribunal 

Colegiado de Circuito en el Amparo 

en Revisión 132/2007)., pues no fue 

un homicidio masivo, porque no se 

trató de una masacre ocasionada 

porque sus autores materiales se 

hubieran salido de control, sino que  

https://www.jornada.com.mx/2022/07/10/opinion/006a1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/07/10/opinion/006a1pol
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……obedeció a un plan estratégico 

piramidal, elaborado en las más altas 

esferas del gobierno federal con el 

propósito de destruir total o 

parcialmente al grupo opositor, 

dirigido por el Consejo Nacional de 

Huelga. 

4.- Nadie habría tenido acceso a la 

extensa y documentada información 

que contiene el Informe Histórico 

presentado por la Fiscalía Especial 

para Movimientos 5 Sociales y 

Políticos del Pasado (FEMOSPP). La 

PGR subió a su página web (quizá 

por error) este Informe, pero unos 

días después lo retiró. 

Afortunadamente el Comité 68 ya lo 

había descargado y lo publicó en un 

libro.  

5.- Esta misma fiscalía no habría 

integrado (concluido) las 

investigaciones previas en contra de 

54 altos mandos del Ejército que 

tuvieron a su cargo distintas tareas, 

como la de borrar las pruebas del 

crimen y recoger los cuerpos de la 

Plaza de las Tres Culturas, etc. En 

lugar de que la PGR consignara estas 

investigaciones extinguió a la 

FEMOSPP.  

6.- La FEMOSPP no habría 

integrado 450 investigaciones 

previas por la desaparición de más de 

500 opositores políticos durante la 

guerra sucia.). Estas averiguaciones 

fueron clasificadas por la FGR como 

confidenciales, por cinco años. 

(https://www.jornada.com.mx/2022/

09/11/politica/005n1pol)  

7.- Habría sido imposible evitar que 

con motivo del fallecimiento de 

Echeverría, se le prodigaran elogios 

y honores de distinto tipo, lo cual 

habría sido un nuevo agravio al 

pueblo de México y una burla, 

especialmente para los familiares de 

quienes perdieron la vida en las 

masacres de 1968 y del halconazo de 

1971, así como para los 

sobrevivientes de la Guerra Sucia, la 

cual infringió las más crueles 

torturas, desapariciones y demás 

atrocidades, como parte del Plan 

Condor, concebido y hegemonizado 

por EEUU para América Latina.  

8.- No se habría evitado, de forma 

definitiva, a que se rompieran las 

relaciones que éste había gestionado 

con diversas personalidades políticas 

en el ámbito nacional e internacional 

para convertirse en el líder de los 

países del “Tercer Mundo”, con la 

bandera de un “Nuevo Orden 

Económico Internacional”. 

Los litigios judiciales han sido y 

seguirán siendo (a pesar del 

ocultamiento de algunos de sus 

resultados) fundamentales para 

ahondar en la verdad. Por momentos 

ésta suele verse olvidada y enterrada, 

pero la lucha jurídica y la 

movilización social, contribuyen a 

que la memoria resurja. Desde luego 

es necesario que los movimientos 

sociales, así como los agrupamientos 

de carácter académico y periodístico 

exijan que el Informe Histórico de la 

FEMOSPP y sus averiguaciones 

previas se pongan en la página 

electrónica de la FGR.  

Impunidad de Echeverría y sus 

Cómplices: Dos enfoques  

De acuerdo con la definición del 

concepto de impunidad, que significa 

“sin castigo”, sin consecuencias para 

quienes cometieron una falta o un 

delito, la PGR – FGR y el poder 

judicial son responsables de 

incumplir sus obligaciones para así 

evitar que Echeverría y sus 

cómplices reciban sentencias 

condenatorias por los crímenes que 

cometieron.  

Sólo promoviendo un juicio "post 

mortem" a LEA se podría alcanzar la 

condena judicial que le corresponde 

conforme a derecho. Y sólo 

promoviendo también que se 

descongelen las averiguaciones 

ministeriales previas que concluyó la 

FEMOSPP sobre la responsabilidad 

de 54 militares involucrados en el 

caso de 1968, y las 450 

averiguaciones previas, por la 

desaparición de más de 500 

opositores políticos desaparecidos 

durante la guerra fría, se podría 

lograr que el poder judicial ejerciera 

una verdadera impartición de 

justicia. 

Si únicamente nos atuviéramos a los 

incumplimientos de la PGR – FGR y 

del poder judicial, podemos decir 

que persiste la impunidad, pero si en 

un enfoque más amplio 

incorporamos otros aspectos, como 

los que ya quedaron puntualizados 

en este escrito, también podemos 

decir que la impunidad por los 

crímenes de Echeverría y sus 

cómplices no ha sido total.  

¿Cómo negar que los padecimientos 

que ya enumeramos de Echeverría y 

sus cómplices son algunos de los 

castigos que recibieron como 

consecuencia de la lucha que en el 

terreno judicial desarrolló Raúl? 

¿Cómo no ver que el primer castigo 

que recibió el expresidente fue el 2 

de julio de 2002 cuando compareció 

a declarar como indiciado ante la 

FEMOSPP, y desde entonces sus 

afanes de poder se hundieron hasta el 

fondo y NUNCA MÁS volverían a 

cristalizarse ni a causar agravios 

como los que produjo?  

Apenas unos días antes de esa 

comparecencia ministerial se 

encontraba en plena campaña de 

autopromoción en China 

enarbolando su proyecto de un 

Nuevo Orden Económico 

Internacional y alternando con el ex 

vicepresidente de Estados Unidos, Al 

Gore y con el ex primer ministro de 

Suecia, Carl Bildt.  

Además, el año anterior había sido 

condecorado en aquel país con el 

título de “El amigo enviado del 

pueblo”. (Proceso, 15 de julio de 

2002). Así podemos decir que, 

aunque no haya sido condenado 

judicialmente, sí fue castigado 

política y socialmente como 

consecuencia fundamentalmente de 

la lucha que se inició con las 

demandas penales en su contra. 

https://www.jornada.com.mx/2022/09/11/politica/005n1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/09/11/politica/005n1pol


El Activista Regional 279                                                                   12                                                                                    Octubre de 2024 
 

Gilberto Guevara Niebla 

Dos de octubre: La masacre 
01/10/2024 13:11 

La lectura más consistente, en mi opinión, de la matanza de 

Tlatelolco es que fue una acción milimétricamente planeada 

por el Estado y por agencias extrajeras. Fue una operación 

producto de una conspiración internacional. 

Hubo una coordinación perfecta entre ejército, Dirección 

Federal de Seguridad (DFS), agencias policiacas, federales y 

locales, y servicios de espionaje de Estados Unidos. Fue el 

resultado de una operación planeada con mucha anticipación 

con dos objetivos de corto plazo: aplastar al movimiento 

estudiantil y simular un enfrentamiento armado entre 

estudiantes y fuerza armadas. 

El calendario fue pensado en función de los Juegos Olímpicos 

que se iniciaron 10 días 

después. La presencia de la 

prensa extranjera con motivo 

de los Juegos multiplicó el 

impacto público internacional 

de la masacre y causó un gran 

descrédito para las autoridades 

nacionales. 

La operación de estado se 

realizó limpiamente: las fuerzas 

armadas se instalaron desde 

temprano enfrente de la Plaza 

de Tlatelolco y lo mismo 

hicieron brigadas de la DFS que ocuparon muchos 

departamentos del edificio Chihuahua que serviría de tribuna 

para los líderes estudiantiles (CNH) durante el mitin que sería 

a las 17 horas. A esa hora comenzó el evento (había 

aproximadamente 10 mil asistentes) y una hora más tarde –

tras el estallido de una luz de bengala-- las tropas comenzaron 

a invadir la plaza desde el frente de la plaza (avanzado desde 

lo que hoy es el eje 1, en sentido opuesto a la tribuna 

estudiantil. Y se inició la balacera. 

Ningún estudiante disparó un arma. Fueron los agentes de la 

DFS que, desde los departamentos del Chihuahua, utilizando 

armas no militares, se asomaron a las ventanas y comenzaron 

a disparar contra la multitud reunida en la plaza. El ejército, 

por su parte, disparó contra el edificio Chihuahua que era el 

sitio de donde provenían los disparos y, al mismo tiempo, era 

el lugar donde estaba instalada la tribuna estudiantil. 

Cualquier juicio superficial hubiera sido que “los estudiantes 

disparaban contra el ejército y que la tropa se defendió ante el 

ataque” 

Al revisar la sucesión de eventos del movimiento estudiantil 

del 68 destacan dos constantes: 1) la conducta “provocadora” 

“absurda”, “extra lógica”, del ejército durante los últimos días 

de julio, primeros días de agosto (intervención de la tropa en 

planteles de la UNAM y del IPN), que fue, en realidad, el 

hecho que “disparó” al movimiento estudiantil y 2) la 

actuación de agentes provocadores (que eran estudiantes 

reclutados como agentes encubiertos del ejército y de la CIA) 

dentro del movimiento estudiantil que actuaron de acuerdo 

con las autoridades para radicalizar a las masas estudiantiles y 

desviarlas de la línea democrática hacia pautas ilegales y 

violentas de conducta. 

En este largo periodo de 66 años, con la intervención 

destacada de la SEDENA se ha practicado una cesura 

sistemática y rigurosa en los medios de comunicación para 

fomentar el olvido y ocultar la realidad de los 

acontecimientos; además, también con la actuación 

prominente de la SEDENA, se han publicado ríos de textos, 

reportajes, videos, que buscan confundir al público respeto a 

la verdad de lo acontecido ese año fatídico. 

La conspiración internacional es comprobable. En distintos 

momentos se han aportado 

evidencias de que tanto Gustavo 

Díaz Ordaz, como Luis 

Echeverría, mientras trabajaban 

en la Secretaría de Gobernación 

fueron reclutados como agentes 

de la CIA (la principal agencia de 

inteligencia de Estados Unidos) y 

los hechos han demostrado que la 

acción de la CIA en el 

movimiento estudiantil mexicano 

se remonta hasta los años 50. Es 

probable que el estallido y la 

dirección del movimiento estudiantil hayan sido preparados 

por esta agencia desde, por lo menos, 1965. Desde la 

perspectiva de los intereses de los Estados Unidos durante la 

Guerra Fría había que intervenir en México, enérgicamente, 

para impulsar la transformación de su modelo de Estado 

(burocrático, centralista) y su política económica 

(proteccionista, con desarrollo lento e incapaz de atender las 

demandas provenientes del norte. Había banqueros y 

funcionarios de Estados Unidos que se referían a México 

como “un país comunista”. 

Era la época de la Guerra Fría cuando la lucha contra el 

comunismo era despiadada y los intereses de EU eran todavía 

más amplios que los de ahora, México era una nación que 

ocupaba el centro de esos intereses, por su vecindad y como 

puente eficaz de comunicación con el resto del mundo. 

Estamos hoy en un escenario sombrío, México se aleja del 

ideal democrático, la política retrocede y se reconstruye el 

modelo autoritario-presidencialista que nos gobernaba antes, 

los valores que alentaron a los estudiantes de entonces –la 

libertad, los derechos civiles, la autonomía universitaria—son 

denostados por los políticos actuales, obsesionados en 

concentrar el poder en la figura del presidente de la república 

y en un partido político mayoritario. Bajo el gobierno de 

AMLO nada se hizo para investigar la autoría de la masacre 

de Tlatelolco. La nueva política aspira, en realidad, a borrar 

1968 de la memoria colectiva, a que el 2 de octubre se olvide 

definitivamente. 
 

Foto: Archivo 1968 (Cuartoscuro) 
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“El movimiento del 68 fue revolucionario” 

 
En 1968, Manuel Aguilar Mora formó parte del Comité de Lucha de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, 

participando en el movimiento estudiantilpopular encabezado por el CNH desde su mismo inicio en las manifestaciones del 26 

de julio. Militante de la Liga de Unidad Socialista y trotskista desde hace casi seis décadas, es historiador y actualmente 

profesor de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, plantel Tezonco. 

Entrevista de Pablo Oprinari 

IdZ- Se acerca la conmemoración del 2 de Octubre y 

asistimos a una reivindicación interesada, que lo considera 

exclusivamente como el inicio de un proceso democrático 

en el país. ¿Cuál es para ti el significado del 68?  

Es una pregunta muy importante porque está en perspectiva 

de lo que fue el movimiento posterior al 68, pero no tiene 

nada que ver con lo que fue propiamente el 68. Ese fue un 

año revolucionario: empezó en enero y febrero con la 

ofensiva del Tet en Vietnam, en la que el pueblo vietnamita 

le mostró al imperialismo yanqui que no podía quedarse 

ahí, que iba a ser derrotado y finalmente fue derrotado. A 

un costo apocalíptico porque fueron muchísimas las bajas: 

se calcula en tres millones las víctimas sufridas por el 

pueblo vietnamita contra unos 70 mil soldados de Estados 

Unidos. 

Eso incendió y estremeció literalmente al mundo. Lo que 

prevaleció en el 68 fue una movilización realmente 

revolucionaria, manifestaciones en todo el mundo, que al 

principio tuvieron como principal referente la lucha de 

Vietnam, y que comenzaron a extenderse en cada país de 

acuerdo con sus peculiaridades.  

Por ejemplo, cuando en Francia los estudiantes de la 

Universidad de París y sus alrededores luchan contra la 

intervención imperialista en Vietnam, se confrontan con la 

policía y la represión los lleva a luchar por sus propias 

demandas. Ese movimiento se hace explosivo, se convierte 

en una lucha de barricadas, y la lucha en contra de la 

intervención en Vietnam se convierte en una lucha en favor 

de la transformación de la universidad francesa. Luego, con 

la continuación de la represión terrible que sufren los 

estudiantes, se convierte en una huelga de 10 millones de 

trabajadores que ponen en crisis al gobierno francés de 

Charles De Gaulle.  

Así que pensar que el 68 fue un año en el que se movieron 

las cosas de forma democrática, parlamentaria, liberal, en 

que la democracia burguesa impuso sus patrones políticos, 

es una verdadera malversación. 

IdZ- ¿Y en el caso de México?  

En el caso de México fue aún más evidente. Todo indicaba 

ya en julio, que lo que había pasado en Vietnam, en 

Francia, en Checoslovaquia, parecía que llegaba a su 

término. Pero lo de México vino a ser una especie de último 

jalón de ese movimiento universal que se estaba dando en 

ese año. Fueron días pletóricos de acontecimientos, en 

donde el común denominador era la represión que estaba en 

su cúspide. La represión de los estudiantes el 26 de julio en 

la Ciudad de México, era la continuación y culminación de 

20 movimientos estudiantiles que en los años previos había 

sido también reprimidos en Sonora, Michoacán, Guerrero y 

otros estados.  

El país vivía un momento en el que parecía que el PRI era 

invencible. Se vivía en el punto más alto del imperio del 

PRI, que parecía eterno y Díaz Ordaz lo simbolizaba, con 

su figura despótica y autoritaria, más que nunca. En el 68 

eso se destapa en el propio centro histórico de la Ciudad de 

México, porque como dije, en años anteriores muchísimas 

universidades habían sido intervenidas por el ejército, había 

habido muchísima represión a los movimientos 

ferrocarrileros, telegrafistas, petroleros, magisteriales. La 

represión fue tan grande que Lecumberri, el famoso penal 

de la Ciudad de México, estaba lleno con decenas de presos 

políticos de todos los orígenes.  

Esa situación estaba latente en 68 y se convierte en la 

bandera del movimiento en contra de Díaz Ordaz: se 

reivindica la libertad a los presos políticos y la derogación 

del artículo de disolución social, que era la justificación 

para meter a la cárcel a todo el que estaba en la oposición al 

gobierno. 

IdZ- ¿Cuáles fueron las características que destacarías del 

movimiento, que le dieron fuerza en términos de su 

organización y sus definiciones políticas?  

Destacaría que desde el inicio el movimiento tuvo una base 

claramente plebeya, de los estudiantes preparatorianos, de 

las vocacionales, los estudiantes más jóvenes, compañeros  
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……de 15 a 20 años que fueron la vanguardia del 

movimiento desde el punto de vista militante. Y después se 

unieron a ellos las fuerzas de los estudiantes mayores de las 

facultades, de las escuelas superiores. Esa participación le 

dio desde un principio al movimiento un contexto de base, 

de pluralidad y de masas.  

El movimiento estudiantil estalla el 26 de julio, y es hasta el 

4 o 5 de agosto que surge el Consejo Nacional de Huelga 

(CNH) o sea surge después de una semana, cuando el 

movimiento ya se había auto-organizado en sus comités de 

base en cada escuela o facultad, en donde se elegían a los 

representantes de acuerdo con su participación en el 

movimiento. 

En el CNH se decide que cada escuela en huelga y en lucha 

va a mandar a sus representantes, pero con la condición de 

que esa escuela esté en huelga, en la lucha. No va a ser un 

representante vinculado a grupos políticos o a grupos 

sociales, simplemente va a ser el comité de estudiantes 

constituido por activistas, por militantes, de los que están 

luchando, que se han puesto en huelga. Y por lo tanto 

cuando en el CNH, grupos estudiantiles que estaban 

organizados previamente, por ejemplo, la Central Nacional 

de Estudiantes Democráticos, vinculada al Partido 

Comunista, quiere entrar al CNH con dos delegados, el 

consejo dice “no, no eres una escuela, no estás en huelga. 

Pueden entrar miembros de la CNED que están en las 

escuelas y sean electos por la base” y en efecto así sucedió 

con más de una veintena de delegados del CNH, de un total 

de dos centenas de representantes.  

El CNH logró así una democratización muy grande y el 

libre juego de tendencias. Porque inmediatamente 

comenzaron a darse varias tendencias, especialmente dos 

grandes tendencias, que se inauguraron desde el inicio del 

movimiento, pero que no lograron consolidarse porque la 

represión lo impidió. 

La tendencia más moderada de los estudiantes, que 

vinculaba su lucha con la lucha por la democratización del 

país estaba relacionada con profesores e inclusive con 

autoridades de la universidad. Y la tendencia más radical de 

los grupos más plebeyos, más radicales donde estaban 

vinculados grupos maoístas, trotskistas, guevaristas, 

inclusive del Partido Comunista (ya sea miembros de la 

Juventud Comunista o cercanos), que buscaban la 

vinculación del movimiento con los trabajadores y los 

campesinos. Inclusive se comenzó a plantear la posibilidad 

de que el pliego petitorio comenzara a expresar ese cambio, 

comenzar a luchar por demandas de los trabajadores.  

Esta lucha de las dos tendencias estaba en proceso de darse, 

cuando viene la gran represión: primero la invasión de la 

Universidad, después la invasión del Politécnico y 

finalmente la masacre en Tlatelolco. 

IdZ- ¿Cómo fue la vinculación con el movimiento obrero y 

los sectores populares?  

Comenzó desde el principio, porque evidentemente el 

ánimo de lucha y de combatividad era muy grande. 

Dirigentes de los sindicatos, por ejemplo del Sindicato 

Mexicano de Electricistas, de los ferrocarrileros y otros 

sindicatos, comenzaron a asistir a las sesiones del CNH, 

comenzaron a tener interés en lo que pasaba ahí, y 

comenzaron a organizar la solidaridad con el movimiento 

en sus sindicatos. Sin embargo, esto se quedó en embrión.  

Y el embrión fue en septiembre, cuando hubo, digamos, una 

especie de pausa. Porque el primero de septiembre, durante 

3 horas y media, Díaz Ordaz en su famoso informe 

presidencial de todos los primeros de septiembre, amenazó 

con la represión. Fue un informe que 82 veces fue 

interrumpido por aplausos. Ahí estaba la clase política, 

diputados, senadores, secretarios, líderes charros, todo el 

establishment priista y sus aliados. “Voy a hacer lo que sea 

necesario, cueste lo que cueste”, dijo el presidente en son 

amenazante, crudo y sin adornos. Todos oímos ese informe 

y esa semana nos quedamos helados, porque era evidente 

que venía la represión.  

Entonces durante 15 días se planteó la cuestión de “¿qué 

hacemos?”, y no hubo más que ir a la calle de nuevo, pero 

ahora en silencio, y se decidió que iba a haber una 

manifestación en silencio el 13 de septiembre, que fue la 

manifestación tal vez más impresionante del movimiento. 

Fue tan grande como las otras, pero fue muy impresionante, 

porque imagínate, de Chapultepec al Zócalo un río de gente 

desfiló en silencio. Se oían los pasos por el Paseo de la 

Reforma, por la Avenida Juárez, y muchos estudiantes 

llevaban esparadrapos, para que se viera que iban con la 

boca cerrada. Esa manifestación fue la última ofensiva que 

tuvo el movimiento, después de que la amenaza de 

represión fue evidente. 

El 18 de septiembre, Ciudad Universitaria es intervenida 

por el ejército, el Politécnico es intervenido por la policía 

días después de una auténtica batalla, y llega el 2 de 

octubre. A partir del 13 de septiembre, es un verdadero 

milagro que el movimiento haya durado hasta el 2 de 

octubre. Y el 2 de octubre el gobierno decía “olvídense”, 

porque ese día vino después de que fue tan grande la 

reacción por la invasión de la Universidad y del Politécnico, 

que el gobierno tuvo que retirarse de ahí. El 2 de octubre 

fue el momento en que el gobierno dijo “esto tiene que 

acabarse como sea”, porque parecía que tomaba un nuevo 

impulso. 

El 68 no fue de ninguna manera un movimiento 

democrático punto y aparte, fue un movimiento 

revolucionario, en donde se manifestaron muchos 

elementos revolucionarios e inclusive pre-insurreccionales, 

pero no lograron cristalizar por muchas razones. La 

principal fue que el régimen estaba muy fortalecido, pues 

aunque quedó muy herido por el movimiento, tenía un 

enorme apoyo, tenía a Estados Unidos, tenía relaciones 

cordiales con prácticamente todos los gobiernos, incluso 

con el soviético y el cubano de Fidel Castro. El movimiento 

estudiantil estaba solo.  

IdZ- Además de la burocracia sindical….  

Exactamente. Que inmediatamente apoyó al régimen y 

amenazó a los trabajadores que pudieran apoyar al 

movimiento. Entonces, es evidente que esa es la principal 

razón de que no se dieran las condiciones para hacer la  
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……insurrección. Pero también la dirección. No había una 

dirección revolucionaria. La dirección que surge en el CNH 

era independiente y democrática, pero ya había dos matices, 

y aunque el que realmente dominó fue el plebeyo, no se 

logró cristalizar en una verdadera dirección revolucionaria 

pues no existían las organizaciones que suministraran esa 

dirección en el seno del propio CNH, un organismo de 

carácter asambleario más que partidario. 

Cuando viene la gran represión fue cuando se estaba 

empezando a plantear la posibilidad de que el grupo de la 

parte plebeya, más radical y democrática del CNH, se 

agrupara a través de un programa. Y el día que se invadió 

militarmente la universidad, el CNH iba a discutir un 

proyecto de programa en favor de la unión obrero-

campesina-estudiantil, que el compañero Carlos Sevilla, 

que era un camarada de nuestro grupo trotskista de ese 

momento, había recibido la tarea de elaborar. La discusión 

no se dio y Sevilla acabó en Lecumberri después que los 

soldados lo agarraron con el paquete de boletines en la 

mano. Estuvo preso más de tres años. Ese documento no se 

discutió nunca en el CNH y se conoció muy poco en ese 

momento hasta que apareció en Siempre!, publicado por 

Carlos Monsiváis en octubre de 1972. Es un documento 

histórico. El CNH comenzó a tener reuniones muy 

irregulares porque ya no se podía reunir en Ciudad 

Universitaria. Del 19 de septiembre al 2 de octubre fue un 

periodo en el que la represión impidió la forma regular de 

actuar del Consejo.  

El CNH fue realmente puesto en una trampa el propio 2 de 

octubre. Díaz Ordaz manda una comisión en la mañana para 

discutir la posibilidad de una negociación y en la tarde hace 

la masacre.  

IdZ- ¿Cuál fue el rol largamente criticado del Partido 

Comunista y de los militantes del Partido Comunista?  

Yo creo que el papel del Partido Comunista fue com-

pletamente subordinado hasta el 2 de octubre. Después del 

2 de octubre era el partido con más fuerza, era el grupo con 

más cuadros, comenzó a tener más importancia en el CNH. 

Y a su gente le tocó decidir cómo levantar la huelga o no. 

Pero antes del 2 de octubre estuvieron completamente 

subordinados al proceso. La política del Partido Comunista 

fue una política conciliadora, negociadora, típica de un 

partido conformado y educado en el estalinismo, pero no 

fue la dirección del movimiento.  

IdZ- ¿Qué relación se puede establecer entre el movimiento 

del 68 y los procesos de luchas obreras en México que se 

dieron en los años 70, lo que se conoce como insurgencia 

obrera? 

Mucho, es muy directa, igual que la aparición de las 

guerrillas. El movimiento estremeció políticamente al país, 

tanto al nivel de los grupos institucionales, como al nivel de 

los sectores populares y sus movimientos organizados. 

Inclusive en el movimiento sindical, a pesar de todo el 

poderío del charrismo, se sintió el nuevo ascenso. Y por 

supuesto eso ayudó a que muchos militantes estudiantiles se 

hicieran obreros, se fueron a las fábricas, comenzaron a 

hacer grupos políticos, no sólo sindicales, sino políticos. 

 IdZ- ¿Cuál es tu balance de lo ocurrido en 1968?  

Para mí el balance del 68 mexicano no se puede separar del 

balance del 68 a nivel mundial. Fue un año en que se 

expresó esa tendencia subversiva que se viene cavando 

desde hace más de un siglo en las entrañas del capitalismo 

cuando Marx y Engels convocaron en el Manifiesto del 

Partido Comunista a los proletarios y a todos los oprimidos 

a unirse en una revolución mundial. En 1968 esa expresión 

de la revolución mundial tuvo un jalón decisivo, pero las 

condiciones para su maduración no llegaron a cuajar por 

muchos motivos políticos, ideológicos y organizativos que 

cincuenta años después todavía estamos investigando e 

interpretando, para prepararnos para los siguientes ciclos 

que se avecinan de la crisis capitalista en el siglo XXI, que 

es el proceso que en última instancia alimenta ese proceso 

revolucionario.  

Lenin interpretó los días de julio de la Revolución rusa de 

1917 como más que una manifestación pero menos que una 

insurrección. 1968 fue una especie de “días de julio” 

planetarios: más que un año de simples manifestaciones 

mundiales pero menos que las insurrecciones necesarias 

para hacer triunfar la revolución en todos los países. 
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El movimiento estudiantil de 1968: una 
interpretación distinta 

Edgar Morales Carranza y Gabriel Morales Sod. 

*Esta columna expresa el punto de vista de su autor, no necesariamente de La Razón. 

 Por: 
EDGAR MORALES CARRANZA GABRIEL MORALES SOD 

- 02/10/2024 02:40 
Hoy, como cada dos de octubre desde hace 56 años, dos 

distintos grupos alzarán su voz para recordar el movimiento 

estudiantil de 1968. El primero enfatizará su derrota: ¡Qué 

no se vuelva a repetir!, dirán; y nos recordarán en particular 

la represión. ¡Dos de octubre no se olvida! Es decir, no 

olviden el poder del Estado, no olviden la derrota. 

Recuerden la sangre de los caídos, porque puede volver a 

correr. 

El segundo grupo, en particular este año, en el contexto de la 

toma de posesión de Claudia Sheinbaum, cuyos orígenes 

políticos radican en el movimiento, recordará el dos de 

octubre como el inicio del proceso de democratización del 

país. Dirán que la actual libertad de expresión y el sistema 

electoral son la gran aportación de esa gesta a la vida política 

y social de México. En general cuando se habla del 68 se 

acumulan hechos como si fueran ingredientes de una receta 

secreta; juntan 65 por ciento de política, 10 por ciento de 

cine, 20 de rock y 5 de minifalda para decirnos que la 

democracia es su legado más conspicuo. 

Obviamente esto no es poca cosa. Sin embargo, ambos 

discursos evaden la más profunda herencia moral, cultural y 

democrática del movimiento. Si el 68 hubiera sido sólo un 

movimiento político, habría sido más o menos relevante: 

indignación, movilización, represión, protesta, miedo, 

fastidio, adiós. Si hubiera sido un movimiento para agotarse 

en sus demandas políticas, sería hoy parte de la 

nomenclatura de protestas contra el régimen: movimiento 

ferrocarrilero, movimiento magisterial, movimiento 

estudiantil, etcétera. 

El 68 fue un fenómeno mundial y el movimiento estudiantil 

mexicano una de sus manifestaciones. Fue la primera puerta 

de México a la “globalización”. Un fenómeno cultural. Fue 

un zeitgeist, es decir, que ideas, creencias, sueños y actitudes 

se entrelazaron para hacer singular e influyente esa 

época, ese espíritu de la época. 

El movimiento estudiantil del 68 sí fue democrático, pero en 

un sentido más intenso. Fue una democracia directa. Las 

escuelas se convirtieron en un ágora donde la politización y 

la cultura por fin se encontraron después de un largo periodo 

de germinación. El movimiento nació de una agresión por 

parte del gobierno y se transformó de inmediato en 

una ofensiva en su contra, expresando el deseo de toda una 

sociedad de liberar tensiones contenidas por muchos años de 

autoritarismo. 

Así transcurrieron poco más de dos meses, creando 

instrumentos de participación de miles y miles de 

estudiantes. La huelga, las asambleas, las brigadas, los 

comités de lucha y sus direcciones, las comisiones de trabajo 

(propaganda, finanzas, cocina); un movimiento democrático 

en pleno. Democracia de la buena, es decir participación, 

implicación y discusión directa y jerarquía natural. Y algo 

que distingue el caso mexicano: la constitución del Consejo 

Nacional de Huelga como un cuerpo horizontal. Todo esto 

es la más importante herencia política del movimiento, lo 

que debemos honrar. 

Parte de la dirigencia del movimiento, y quienes escribieron 

su historia, se han encargado de repetir una y otra vez el 

mismo episodio de sufrimiento (actitud meritoria si se 

quiere, pero defensiva siempre). Sin embargo, para la gran 

masa de participantes, los más, los miles que marchaban, 

que hacían volantes, que hablaban en los mercados, que se 

oponían a sus padres, que escuchaban rock, que planteaban 

nuevos códigos de convivencia en la familia, en la amistad y 

en el amor, la herencia y enseñanzas del 68 van más allá de 

la política; están en el trastrocamiento cultural, en esa 

combinación de colores, sabores y olores de los años 60, que 

como los buenos platillos sólo se comen una vez en la vida. 

En el 68, por primera vez en el mundo, una generación 

joven fue la que desafió al Estado. Es en la esfera cultural, 

en su sentido más amplio, donde hay que buscar su razón de 

ser. 

“Nuestro deseo era sólo una posibilidad entre mil 

imposibilidades; no sabíamos cuál sería el resultado, si la 

revolución, si sólo un testimonio inofensivo o simplemente 

enseñarle la lengua al Señor de las moscas; o tal vez 

demostrarle al mundo que levantar la mano contra él era el 

inicio de su desmitificación. ¡Diálogo público!, 

demandábamos. ¿Podía haber diálogo con quien sólo 

conocía el monólogo? ¡Pues no! Sin embargo había que 

exigirlo, era lo más revolucionario que podíamos hacer: 

llamar al leviatán a sentarse frente a nosotros, para romper el 

silencio al que nos había condenado, durante décadas, su 

autoritarismo.” 

*Edgar fue delegado al CNH por la preparatoria 7, UNAM, y Gabriel, su hijo, es columnista en la sección internacional de La Razón. 
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A 10 años, recuerdan con marcha a los 43 normalistas 
desaparecidos de Ayotzinapa 

El pasado 26 de septiembre, familiares de los 43 

estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de 

Ayotzinapa, desaparecidos en Iguala, Guerrero, en 

2014, marcharon junto a miles de personas en la avenida 

Paseo de la Reforma, para exigir que se descubra la 

verdad sobre el destino de los jóvenes que viajaban en 

cuatro autobuses con destino hacia Ayotzinapa, que 

después de ser aparentemente detenidos, desaparecieron. 

Desde las dos de 

la tarde, manifestantes 

arribaron en camiones a 

la calle de Florencia y 

emprender su camino 

hacia la Plaza de la 

Constitución. Una vez 

que los padres llegaron 

al Ángel de la 

Independencia, 

encabezaron el 

recorrido y detrás de 

ellos los estudiantes de la Escuela Normal Isidro Burgos 

de Ayotzinapa. 

Simpatizantes, personal de Derechos Humanos 

Internacionales y de la Ciudad de México, de 

la Organización de las Naciones Unidas (ONU), y 

diversos contingentes en busca de la transparencia de las 

investigaciones caminaron detrás de los camiones que 

enunciaban los reclamos hacia “el Gobierno que resulte 

responsable”. 

Entre los contingentes estuvieron maestras y 

maestros de diferentes secciones de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación, del Comité 

68, estudiantes de la UNAM, IPN, UAM, UACM, así 

como del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra de 

Atenco, y de movimientos sociales y de derechos 

humanos. 

Noventa visitadores y visitadoras de la Comisión 

de Derechos Humanos acompañaron a la movilización. 

En el Antimonumento en memoria de los 43 

estudiantes de Ayotzinapa, ubicado en Paseo de la 

Reforma, los padres manifestantes pasaron lista a los 

jóvenes, bajo la memoria “presentación con vida”. Ahí, 

levantaron un memorial con fotografías que rápidamente 

se mojó por la lluvia, pero no dejaron de gritar las 

súplicas para que se les informaran los indicios del 

paradero de sus hijos. 

El avance de la manifestación sufrió diversos 

retrasos a causa de la lluvia intensa en la metrópoli, 

aunque eso no impidió a que avanzaran lentamente por 

Reforma.  

Al grito de “¡Gobierno mentiroso, fue el ejército, 

son unos corruptos!”, los manifestantes arribaron a la 

Glorieta de los Desaparecidos, donde se detuvieron para 

enunciar sus peticiones. 

“Hoy, al cumplirse 10 años, queremos decirles 

que tenemos la herida abierta. En las reuniones con el 

presidente Andrés Manuel 

López Obrador le hemos 

dicho que estamos 

enojados, que estamos 

tristes, que nos da mucho 

coraje que no nos haya 

cumplido. Él prometió 

que realizaría una 

investigación con castigo 

a los culpables. Dijo que 

si el Ejército estaba 

involucrado iba a ser 

castigado, pero no fue así. Todo lo contrario, y cuando 

se sabe que sí es culpable”, expresó Magdalena Maestro 

Olivares, madre de Antonio Santana, uno de los 43 

estudiantes. 

“Fue el Estado, son unos corruptos ¿Dónde están 

nuestros hijos? Está en su conciencia ¿Cómo es posible 

que desaparezcan?”, se leía en los carteles. 

Aunque los simpatizantes caminaron 

acompañados de música, batucada y sin alterar el orden, 

el llamado "bloque negro" arribó para realizar destrozos 

en los espacios públicos, banquetas, estaciones de 

transporte público, cristales de negocios y automóviles; 

inclusive, un tren de la Línea 3 del Metro fue 

vandalizado en su totalidad por este contingente. 

Los encapuchados también realizaron pintas 

condenando el hecho que ocurrió hace 10 años, 

acompañado de cohetones; con mazos y martillos las 

puertas y fachadas de varios edificios sufrieron graves 

daños. 

“El bloque negro” ingresó a un hotel e intentó 

quemar el lobby del recinto, al mismo tiempo, 

destruyeron una cafetería, sin que se reportaran personas 

lesionadas. 

Al anochecer arribaron al Zócalo capitalino; 

previo a su entrada, en la calle Cinco de Mayo, se 

colocaron grandes bloques de cemento que impedían el 

paso de los camiones con el equipo de audio que 

utilizarían los padres para dar su discurso arriba de los 

templetes en la Plaza de la Constitución. 
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Los contingentes tuvieron que dispersarse para 

pasar por los pequeños espacios que dejaron entre las 

cercas de más de cuatro metros de altura. Mientras 

caminaban, exigieron el esclarecimiento de los hechos y 

castigo a los responsables intelectuales y materiales de la 

desaparición. “¡Ya vamos llegando y el Gobierno está 

temblando!”. 

En el Zócalo, un grupo de estudiantes 

universitarios pintaron una tortuga de color plateado con 

la leyenda “viven Ayotzinapa”. Ese animal es el símbolo 

por la justicia del esclarecimiento del caso. 

En el mitin realizado, Hilda Legideño, madre 

de Jorge Antonio Tizapa, aseguró que el 

Ejecutivo traicionó la confianza que como padres 

pusimos y dio la espalda al caso Ayotzinapa para 

proteger al Ejército. Resaltó que los padres y madres 

de los normalistas seguiremos adelante, nos asiste la 

razón, hay pruebas, hay informes que demuestran la 

participación de los militares. Exigimos que se 

entreguen los folios (del Ejército) faltantes, en los que 

está toda la información de lo que ocurrió esa noche. 

A nombre de las familias, pidió que regrese el 

Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes 

(GIEI); sólo ellos nos conducirán hacia el camino a 

saber de nuestros hijos. 

Mario González, padre de César Manuel, 

reclamó al jefe del 

Ejecutivo federal su 

compromiso de dar 

con el paradero de 

los jóvenes. Usted 

sabe bien quién fue 

el que participó 

masivamente en el 

ataque cobarde hacia 

nuestros hijos, 

reprochó. 

El obispo 

Raúl Vera, reconoció 

a los padres y 

madres de los 

normalistas por 

estar del lado de la conciencia y de la verdad. A 

ustedes, les dijo, nadie los calla. 

“26 de septiembre no se olvida, es de lucha 

combativa. Al inicio de esta investigación hubo 

voluntad, se creó un mecanismo para dar justicia a las 

madres y padres, se creó la Comisión para la Verdad, 

tuvimos avances hasta el año 2022, pero cuando empezó 

a tocar al Ejército mexicano, cuando las pesquisas 

dijeron que el Ejército había infiltrado la normal; 

imagínense, un ejército infiltrando una escuela, ¿Cuál es 

el papel de un Ejército que se dice patriota, espiarla, 

hacer reportes? Cuando tenemos una crisis humanitaria 

en México de desaparición forzada”, reclamó uno de los 

padres. 

“Nuestro país se desangra por la violencia y los 

militares en convivencia con los grupos delictivos”, 

añadió. 

“No podemos detenernos, nos falta un hijo al 

cual estamos buscando. Presidente Andrés Manuel, 

traicionó la confianza que como padres pusimos y dio la 

espada al caso Ayotzinapa por proteger al 

Ejército, pasará como cómplice de aquellas personas; 

recordarle que el que encubre o entorpece las 

investigaciones, es cómplice de la desaparición forzada”. 

Para que nunca nadie olvide sus rostros, sus 

vidas, y el hecho de que a 10 años prevalece la 

impunidad en este crimen de Estado, fue develado 

un memorial que recuerda a los 43 normalistas de 

Ayotzinapa en la avenida más visitada de la Ciudad de 

México: en la esquina de Paseo de la Reforma y 

Juárez, justo atrás del antimonumento +43. 

Este memorial fue colocado por familiares y 

agrupaciones en el camellón de Reforma, como parte 

de las actividades para recordar la ausencia de los 

normalistas. 

En él las familias detallan que “nuestros hijos 

fueron desaparecidos la 

noche del 26 y la 

madrugada del 27 de 

septiembre de 2014 en 

Iguala, Guerrero. 

“Instalamos 

este memorial para exigir 

verdad, justicia y el fin de 

la impunidad en nuestro 

país. A 10 años de los 

hechos nuestra demanda es 

inclaudicable, por lo que al 

gobierno le exigimos la 

presentación con vida de 

nuestros hijos.” 

El mismo día, 

estudiantes, activistas y trabajadores se manifestaron 

en los estados de Oaxaca, Chihuahua, Chiapas y 

Morelos, para exigir la presentación con vida de los 43 

estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos, de 

Ayotzinapa. 

Mientras, el Ejército Zapatista de Liberación 

Nacional expuso en un comunicado firmado por 

el subcomandante Moisés que a 10 años de la 

desaparición de los 43 no ha habido ni verdad ni 

justicia. 
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Utopía 

Imprescindible recuperar el diálogo por Los 43 
Eduardo Ibarra Aguirre (30-09-2024) 
Cualquier movimiento social sufre el 

desgaste con el paso del tiempo, más 

si es una década la transcurrida desde 

el 26-27 de septiembre y todavía más 

si la dirigencia que se presenta como 

abogados y defensores y que en 

realidad son los que encabezan, 

incurren en errores de conducción 

que la soberbia les impide asumir y 

tomar medidas correctivas y optan 

por responsabilizar a otros actores 

políticos y victimizarse, como si no 

fuera suficiente la situación de tener 

a 43 desaparecidos que con alguna 

regularidad queda en segundo plano 

la exigencia por su localización y la 

retórica de la confrontación se coloca 

en primer lugar. 

Lo más notable de la 

conmemoración de la primera década 

de la Noche de Iguala en la Ciudad 

de México el jueves 26, no fue la 

participación de apenas 10 000 

manifestantes, según las autoridades 

capitalinas, o “más de 10 000” 

(Infobae), mientras otros sólo 

hablaron de miles y no faltó el 

calificativo de “multitudinaria” (La 

Octava), sino la definición a cargo de 

un padre de familia en su discurso: 

“Gobierne quien gobierne, esté quien 

esté, aun con desprestigios, con 

descalificaciones, aunque nos 

pongan barreras, las saltaremos, 

continuaremos adelante, exigiendo la 

presentación con vida de nuestros 

43”. 

La independencia de los 

movimientos sociales respecto de los 

poderes institucionales y facticos es 

básica para que los intereses y 

demandas de las luchas sociales 

estén a buen resguardo. Y no es un 

secreto que la Coordinadora Estatal 

de Trabajadores de la Educación 

desempeñó un papel prominente en 

las movilizaciones saturadas de 

prácticas vandálicas en contra de 

bienes públicos y privados. Y en los 

últimos tiempos las ONG que 

apadrinan el movimiento y que en 

efecto, no son gubernamentales, pero 

están patrocinadas económicamente 

por fundaciones y organismos 

vinculados a los gobiernos de 

Estados Unidos, Gran Bretaña y la 

Unión Europea. 

Luego están los desplantes 

retóricos estimulados por el dolor 

por la pérdida irreparable de un hijo, 

pero que no se corresponden con el 

severo desgaste del movimiento por 

Los 43 que en sus primeros meses 

realizó manifestaciones 

multitudinarias –al decir de 

expertos– y superiores a la Marcha 

del Silencio del 13 de septiembre de 

1968 que contó con 250 000 

asistentes. Es decir, el desgaste es 

tremendo y uno de los principales 

administradores del conflicto, el 

abogado Vidulfo Rosales (y socios) 

se resisten a tomar nota de lo obvio y 

optaron por la provocación por 

sistema. Por cierto, este luchador 

social del que se escriben maravillas, 

calificó a los padres de Los 43 como 

“pinches indios piojosos” (El 

Universal, 15-IV-06). 

En este ambiente en el que 

una veintena de provocadores, en los 

que por supuesto habrá algún 

luchador social, imponen su 

vandálica voluntad sin que las 

autoridades los “encapsulen”, 

contengan, lo que no es sinónimo de 

represión, vale la pena rescatar el 

juicio de la Oficina en México del 

Alto Comisionado de Naciones 

Unidas para los Derechos Humanos: 

es “imprescindible” recuperar el 

diálogo, restablecer la confianza y 

adoptar acciones renovadas que 

permitan esclarecer plenamente lo 

sucedido, develar la verdad y 

castigar a todas las personas que 

participaron por acción u omisión en 

los hechos, frente a “la extrema 

gravedad de lo ocurrido y los 

resultados insatisfactorios”. 

También rescató el 

“importante” encuentro sostenido 

entre la presidenta electa, Claudia 

Sheinbaum, los padres y madres de 

los estudiantes, y subrayó que "el 

diálogo franco y constructivo es 

indispensable para revertir el estado 

actual del proceso y generar los 

resultados tangibles”. Amén. 

Acuse de recibo 

El día 27 recibí el siguiente mensaje 

de Shion@ChicShion: “Shion en X: 

Este es el vividor de Vidulfo 

Rosales: ‘pinches indios piojosos, se 

pasan de gaver ya, quieren q todo les 

haga si soy el abogado, pinche puto 

coraje, se acostumbraron a q todo 

mundo los apapache y dicen q son el 

ejemplo de lucha en este país 

haciendo sus pinches 

mamadas’ https://x.com/ChicShion/s

tatus/1839652730039668859”... De 

acuerdo con Universal del 15 de abril 

de 2006: “Vidulfo no desmiente que 

voz en grabación sea suya. ‘Indios 

piojosos’, llamó Vidulfo a padres de 

los 43, la nota más 

leída”. https://www.eluniversal.com.

mx/articulo/nacion/sociedad/2016/04

/16/indios-piojosos-llamo-vidulfo-

padres-de-los-43-la-nota-mas-

leida/”... Manuel Pedrero es el 

nombre del “famoso youtuber de 

Comalcalco, Tabasco, radicado en la 

Ciudad de México” y citado en la 

anterior Utopía veinteañera… “La 

familia Ibarra Aguirre (y Alberto 

Aguirre), recuerda con gratitud y 

cariño a doña Graciela Aguirre 

Chávez por la cotidiana enseñanza 

que nos brindó, sobre todo a partir de 

1960, para sobreponerse a la 

adversidad a base de esfuerzo, 

respeto a sí mismo y perseverancia. 

En el 25 aniversario de su 

fallecimiento expresamos nuestro 

reconocimiento como madre y jefa 

de un clan, en su acepción irlandesa, 

por el que luchó todos los días. 

Brownsville, Texas, Estados Unidos, 

30 de septiembre de 2024”. 
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Al tomar posesión del cargo, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, se comprometió a profundizar la 

Cuarta Transformación, construyendo su segundo piso
Al rendir protesta como presidenta de México, Claudia 

Sheinbaum Pardo ofreció gobernar para todas y para 

todos y delineó que, al comenzar la segunda etapa, el 

segundo piso de la Cuarta Transformación, por primera vez 

llegamos las mujeres a conducir el destino de nuestra 

hermosa nación. Y digo llegamos, 

porque no llego sola, llegamos 

todas. 

El pasado 2 de junio del 

presente año, Claudia Sheinbaum, 

candidata de Morena, se convirtió en 

la persona más votada en la historia 

del país con 36 millones de sufragios. 

Ahora, asumió el cargo como la 

primera mujer presidenta en los 200 

años de la República Mexicana. La 

ex Jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México ha prometido dar 

continuidad a la "Cuarta 

Transformación" asegurando que 

serán seis años más de gobernar con 

"humanismo mexicano".  

Ofreció continuidad en las 

políticas social, económica y fiscal, 

así como garantías a la inversión 

nacional y extranjera, e incluso 

resaltó que después del derrumbe de 

los mitos del modelo neoliberal, la 

transformación es a tal grado 

profunda que, aceptémoslo, a todos 

les ha ido mejor. 

Además, defendió la 

política económica del ex presidente 

Andrés Manuel López Obrador y 

sostuvo que si México es de los 

países de la OCDE menos 

endeudados y con una moneda 

fuerte y, al mismo tiempo, con 

menos desempleo, más bienestar y 

crecientes ganancias de empresarios 

y bancos, es por la puesta en marcha del humanismo 

mexicano, lo que implicó dejar atrás el fracasado modelo 

neoliberal y el régimen de corrupción y privilegios. 

Como marca el protocolo, en la sesión del Congreso 

de la Unión convocada, el pasado primero de octubre, para 

la transmisión del poder, Sheinbaum Pardo fue investida 

mandataria constitucional. Enseguida, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador se retiró la banda presidencial. Él y 

su sucesora ayudaron a la presidenta de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados, Ifigenia Martínez a ponerse de 

pie, quien dijo: Híjole, apenas me sostengo. 

"Protesto guardar y hacer guardar la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de 

ella emanen. Desempeñar leal y patrióticamente el cargo de 

presidencia de la república." Expreso Claudia Sheinbaum. 

El Salón de Plenos de la Cámara de Diputados 

condensó por unas horas el estado que 

guarda el quehacer político nacional. 

La algarabía porque una mujer asuma 

por primera vez en la historia la 

Presidencia de la República, que es un 

logro colectivo que se sintetiza en la 

frase de la doctora Claudia Sheinbaum 

de que no llega sola, llegan todas. 

Un presidente saliente con 

popularidad y liderazgo real en el 

movimiento que fundó. Las mega 

bancadas de Morena regodeándose en 

el gran poder que tienen y las 

oposiciones reducidas a su mínima 

expresión, casi fuera de cuadro, sin 

hacer ruido. 

La presidenta mostró que 

tiene una perspectiva distinta a su 

antecesor sobre problemas 

apremiantes sobre seguridad, 

educación, salud y medio ambiente, 

insistiendo una y otra vez en que no 

habrá rompimiento con el pasado 

inmediato, pero sí una nueva 

perspectiva.  

Y en su discurso ante el 

Congreso de la Unión, en primer 

lugar, la presidenta brindó su 

reconocimiento al ya ex presidente 

Andrés Manuel López Obrador como 

el iniciador de la revolución pacífica 

de la 4T. Uno de los grandes, el 

dirigente político y luchador social 

más importante de la historia 

moderna, el presidente más querido, 

sólo comparable con Lázaro Cárdenas. 

El reconocimiento se amplió a su retiro de la vida 

pública como demócrata y maderista y se despidió: “ha sido 

un honor luchar con usted. Hasta siempre, hermano, amigo, 

compañero”. 

En su discurso de toma de posesión la presidenta 

Claudia Sheinbaum hizo una larga enumeración de obras y 

acciones que habrán de llevarse a cabo durante la 

administración 2024-2030. Trenes de pasajeros, energías 

limpias, infraestructura, acciones a favor de las niñas y los 

niños, entre lo más destacable. 
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La presidenta ofreció después que su gobierno 

garantizará todas las libertades, la de expresión, de prensa, 

de reunión y de movilización, así como respeto a los 

derechos humanos, y se comprometió a que nunca usará la 

fuerza del Estado para reprimir al pueblo: Respetaremos y 

garantizaremos la diversidad religiosa, política, social, 

cultural y sexual de la sociedad. Cualquiera que diga que 

habrá autoritarismo, está mintiendo, expresó. 

Garantizó que habrá estado de derecho y aprovechó 

para defender la recién aprobada reforma al Poder Judicial 

porque, expuso, el proceso extraordinario de 2025 para 

elegir por voto popular a jueces, magistrados y ministros 

significa más autonomía e independencia de dicho poder: 

expuso: “piénsenlo por un momento, si el objetivo hubiera 

sido que la presidenta controlara la Suprema Corte, 

hubiéramos hecho una reforma al estilo (Ernesto) Zedillo. 

No, eso es autoritarismo, nosotros somos demócratas”. 

Explicó que con la reforma se busca terminar con la 

corrupción en el Poder Judicial y detalló que para la 

elección habrá una convocatoria única, un comité de 

selección de candidatos para garantizar que cumplan los 

requisitos ¿y quién decidirá?, la gente, el pueblo. Además, 

expresó su seguridad en que, en los próximos años, todos 

quedarán convencidos de que esta reforma es lo mejor, y 

aprovechó para señalar a los trabajadores del Poder Judicial 

que sus derechos y 

salarios están totalmente 

salvaguardados. 

En materia de 

seguridad, manifestó que se 

garantizará la disminución 

de los delitos de alto impacto 

y no regresará la 

irresponsable guerra contra 

el narcotráfico de (Felipe) 

Calderón, que tanto daño le 

sigue haciendo a México. En 

esa dirección, anticipó que la 

estrategia de seguridad 

seguirá cuatro ejes: atención 

a las causas, con derechos para los jóvenes; inteligencia e 

investigación, con el fortalecimiento de la Guardia 

Nacional; coordinación con los estados, municipios y la 

Fiscalía General de la República, y cero impunidad. 

La Presidenta, expuso que durante mucho tiempo 

las mujeres fueron anuladas y desde niñas se les contó una 

versión de la historia para hacer creer que el curso de la 

humanidad era protagonizado únicamente por hombres, 

visión que poco a poco se ha revertido. Por ello, 

reconoció no sólo a las heroínas de la patria, sino a las 

anónimas, a las invisibles que se hacen visibles con nuestra 

llegada a la Presidencia, que lucharon por un sueño y lo 

lograron, y las que lucharon y no lo consiguieron.  

Con ella como Presidenta, agregó, llegan “las 

bisabuelas que no aprendieron a leer y escribir, porque la 

escuela no era para niñas… nuestras madres, hermanas, 

amigas y compañeras, nuestras hijas hermosas y valientes, 

nuestras nietas, que soñaron con la posibilidad de realizar 

sueños y deseos, sin que nuestro sexo determine nuestro 

destino. Con todas, llegan nuestros más grandes sueños y 

anhelos. Llegan con nosotras el pueblo de México, hombres 

y mujeres empoderados. La transformación les devolvió la 

dignidad, la libertad y la felicidad y nunca nadie se las 

podrá arrebatar”. 

Por la tarde, ante sus seguidores, en la Plaza de la 

Constitución (Zócalo) de la Ciudad de México, la 

presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó: “Entregaré mi 

conocimiento, mi alma, mi vida y lo mejor de mí misma por 

el bienestar del pueblo de México. Me comprometo con 

ustedes a defender siempre a México; me comprometo a 

enaltecer el amor, la verdad la honestidad y la fraternidad y 

condenar cualquier forma de discriminación. 

Estoy aquí para comprometerme con ustedes, para 

decirle al pueblo de México que en esta plaza maravillosa, 

Corazón de la patria, en la que tantas veces nos reunimos con 

Andrés Manuel López Obrador y nos seguiremos reuniendo, 

que no les voy a fallar. Me comprometo con ustedes a no 

mentir, a no robar y a nunca traicionar al pueblo de México; 

me comprometo a seguir haciendo historia". (…) No les voy 

a fallar”. Y puso como uno de los pilares de gobierno la 

reivindicación de los derechos de las mujeres. 

Luego de recibir el bastón de mando de mujeres de 

comunidades originarias, lo 

empuñó y alzó la insignia, 

símbolo del poder político y 

espiritual de los pueblos 

indígenas y afromexicanos. En 

ese sentido, resaltó que con la 

recién aprobada reforma para 

reconocer los derechos de esos 

sectores empieza a saldarse la 

deuda histórica con ellos. 

Enseguida, enumeró uno 

a uno los cien compromisos de 

su gobierno que comprenden 

áreas económicas, sociales, de 

seguridad y políticas que 

impulsará para consolidar lo que ha llamado el segundo 

piso de la Cuarta Transformación. Ofreció seguir haciendo 

historia, consolidando lo iniciado por su antecesor y 

aplicando nuevas acciones, reformas y programas 

encaminados al bienestar del pueblo. 

Se comprometió a gobernar con austeridad 

republicana y honestidad, y no regresará, subrayó, el 

modelo neoliberal. Además, combatirá la corrupción, 

apoyará la economía popular, mantendrá su rechazo al maíz 

transgénico, consolidará el IMSS-Bienestar y, entre otros, 

respetará la autonomía del Banco de México y no permitirá 

la condonación de impuestos ni la evasión fiscal. 

Enfatizó que dará continuidad a programas de 

Bienestar iniciados por López Obrador, a los que sumará 

sus propios esquemas. 

Mencionó los apoyos para las mujeres de 60 a 64 

años de edad y a las artesanas indígenas, becas universales  
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…….para los estudiantes de educación básica y el programa 

Salud en tu Casa. En enero iniciará la contratación de 20 

mil médicos y enfermeras para ponerlo en marcha. 

Fortalecerá la educación media superior, 

consolidará universidades Benito Juárez y serán nacionales 

las universidades Rosario Castellanos y las de la Salud, que 

comenzaron en la Ciudad de México. 

Dio la bienvenida a la inversión privada y anunció 

que este mes conformará con diversas cámaras y sectores 

empresariales el Consejo para el Desarrollo Nacional y la 

Relocalización, para la creación de nuevos polos de 

bienestar y 100 nuevos parques industriales. 

En el caso de las reformas, enalteció la aprobación 

de la judicial y anticipó que, en unos días, el Senado emitirá 

la convocatoria para que la elección de ministros, jueces y 

magistrados sea en junio de 2025. 

En su momento impulsará, dijo, la reforma al 

sistema electoral para fortalecer la democracia participativa 

y en 2027 se someterá a revocación de mandato, como lo 

establece la Constitución. 

Además, enviará una iniciativa de reforma 

constitucional para recuperar el principio democrático de no 

relección. Impulsaremos la prohibición de suceder a un 

familiar directo en los cargos de elección popular. No al 

nepotismo. 

Especial énfasis hizo al caso Ayotzinapa, quizás el 

mayor pendiente de los últimos dos gobiernos. Seguiremos 

trabajando con los familiares para alcanzar la verdad y la 

justicia a todos los jóvenes desaparecidos. 

Destacó que la 

Guardia Nacional se 

consolidará con su 

traspaso a la Secretaría de 

la Defensa Nacional. 

Quienes critican que esto 

es militarización: es falso, 

en nuestro país no hay 

estado de excepción, no 

hay violaciones a los 

derechos humanos. Lo que 

hay ahora con la Cuarta 

Transformación es más democracia, más libertades y un 

verdadero estado de derecho que vamos a construir con el 

cambio en la Suprema Corte y el Poder Judicial. 

Además, subrayó, la comandanta suprema de las 

fuerzas armadas es una civil, es mujer, y nunca vamos a dar 

una orden para reprimir al pueblo. 

Se comprometió a reducir los delitos de alto 

impacto como parte de la estrategia de seguridad, que 

presentará la siguiente semana. “No regresará la 

irresponsable guerra contra el narco de (Felipe) Calderón 

que tanto daño le hizo a este país”, acentuó. 

Sheinbaum afirmó que la 4T es la única opción que 

representa el bienestar y el progreso con justicia. 

Y entre otros de sus compromisos puntualizó: "El 

acceso al agua será una prioridad de nuestro gobierno, por lo 

que arrancaremos este mismo mes, un programa para ordenar 

las concesiones y la transmisión de derecho de Agua" 

"Seguiremos reforestando y rescatando bosques 

selvas, garantizando el cuidado del medio ambiente, nuestra 

biodiversidad y recursos naturales" 

"Construimos al menos 10 plantas recicladoras de 

basura. Vamos a iniciar por Oaxaca" 

"En México, el Internet es un derecho. Se avanzó 

mucho con el presidente López Obrador. Ya viene la reforma 

constitucional en esta materia y vamos a seguir ampliando el 

acceso a Internet para todas y todos" 

"El objetivo fundamental de la producción de 

petróleo seguirá siendo el consumo nacional, no la 

exportación. Para eso el fortalecimiento de nuestras refinerías. 

Se limitará a una producción de 1.8 millones de barriles 

diarios por razones ambientales.  

Además de ahorro de energía. Vamos a promover 

normas para que los vehículos que se vendan en México sean 

eficientes y que no tengan tanto consumo de gasolina y Diesel 

y se promuevan la electromovilidad" 

"El objetivo sigue siendo fortalecer a Pemex y a la 

Comisión Federal de electricidad como empresas públicas 

estratégicas del Estado, quedaron atrás los tiempos de las 

privatizaciones" 

"Haremos la Secretaría de las Mujeres. Habrá 

reformas que incluyen mecanismos para que no existan 

brechas salariales entre hombres y mujeres; no más 

discriminación laboral, gabinetes paritarios en municipios y 

Estados. 

Además, obligatoriedad de fiscalía 

especializadas de Feminicidio en todas las 

fiscalías de las 32 entidades de las 

República" 

"En la zona oriente del Estado de 

México, se llevará a cabo un proyecto sin 

precedentes. En la zona oriente del Estado 

de México; estamos hablando de Ecatepec, 

Chalco, Chimalhuacán, Texcoco, Los 

Reyes La Paz, Ixtapaluca y ciudad 

Nezahualcóyotl viven más de 10 millones 

de personas e históricamente hay un rezago 

de acceso al agua de drenaje de vivienda de movilidad. Así 

que vamos ir para allá; lo que les vamos a pedir es que nos 

juntemos todos los presidentes municipales, el gobierno del 

Estado y el gobierno federal para hacer justicia al oriente del 

Estado de México" 

"Fortalecemos el programa de abasto y distribución 

de medicamentos.  A mediados de 2025, iniciará el programa 

de farmacias para el bienestar que estarán ubicadas junto a los 

bancos del bienestar para distribuir de manera gratuita, 

medicamentos básicos principalmente para los estudios". 

"Desde su nacimiento todas y todos los mexicanos 

deben tener acceso a vacunas, cuidados, preventivos, atención 

médica, estudios y laboratorios, cirugías y medicamentos 

gratuitos para hacer efectivo el derecho a la salud" 

"Haremos de las escuelas públicas, espacios de 

prevención de la salud, incluyendo salud mental, prevención  
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…….de las adicciones, salud bucal y el programa visualizo a 

tus sueños que consiste en exámenes de la vista y lentes 

gratuitos a todos los niños que los necesiten" 

"El horario de las escuelas primarias se irá 

extendiendo gradualmente para enseñar educación física y 

artística" 

"Este octubre iniciaremos con el programa de 

atención. la salud casa por casa a los adultos mayores. Los 

Servidores de la Nación tocarán puerta por puerta, les harán 

un cuestionario para conocer su salud" 

No regresará el modelo neoliberal que tanto daño le 

hizo daño a México. Se mantendrá la economía moral y el 

humanismo mexicano  

Andrés Manuel López Obrador le devolvió la 

dignidad a nuestro pueblo y nunca nadie se las podrá quitar.  

Claudia Sheinbaum anuncia que a partir de este 2 de octubre 

inicia una nueva etapa de las mañaneras.  

"El día de hoy inicia el segundo piso de la Cuarta 

Transformación. Significa mantener nuestros principios, 

nuestras causas, las que dieron origen a nuestro movimiento: 

por el bien de todos, primero los pobres"  

"¡Qué viva la cuarta transformación! ¡Qué viva 

México!", así concluye su discurso Claudia Sheinbaum en el 

Zócalo capitalino. 

Claudia Sheinbaum Pardo tomo posesión como 

presidenta de la República, después de haber ganado de 

manera contundente las elecciones y con la ventaja de tener 

de su lado al Congreso de la Unión. En el papel, lo tiene todo 

para ejercer una presidencia fuerte y sin contrapesos de 

relevancia, pero gobernará con la sombra de su predecesor, un 

primer año con severas limitaciones en la economía, la 

relación con Estados Unidos y la situación de seguridad 

pública, que ahora incluye, necesariamente, la relación con las 

Fuerzas Armadas. Quién sabe por cuanto tiempo será así. Sin 

embargo, hay más preguntas que seguridades respecto al 

futuro: por ejemplo, que el presidente saliente va a querer 

influir en sus decisiones, ya sea directamente o por interpósito 

partido. En cualquier caso, quien piense que habrá un 

distanciamiento relativamente temprano está en pleno sueño 

guajiro.  

Entre las seguridades está el hecho de que Claudia 

Sheinbaum no tiene el mismo carisma de su antecesor, ni su 

capacidad de comunicación a través de simplificar las cosas y 

abonar al encono social. No le bastará esa estrategia, así que 

para tener éxito tendrá que gobernar mejor. 

Sheinbaum comparte con López Obrador el talante 

autoritario, aunque suela expresarlo de manera más educada. 

Además, ha demostrado, hasta ahora, que es mujer de 

proyectos.  

Inicia, pues, un nuevo sexenio, y hay que desearle 

suerte a la presidenta, para que los resultados de su gobierno 

sean positivos para el país en todos los rubros. Para eso habrá 

que disipar las sombras. 

Muchas personas esperan que con Claudia 

Sheinbaum se avance en la agenda de igualdad y erradicación 

de todas las formas de violencia por razón de género, se 

construya un gobierno cuyas políticas públicas tiendan a la 

defensa de los derechos humanos de todo tipo y se confirme 

que el apoyo a la educación, la ciencia, el desarrollo 

tecnológico y la innovación es el mejor camino para terminar 

con males del pasado como la pobreza, la desigualdad, la 

violencia, la inseguridad o la exclusión.  

La llegada de una mujer al cargo político de mayor 

relevancia debe servir como muestra de que en México la 

igualdad entre hombres y mujeres puede y tiene que ser una 

realidad generalizada. Tener a la primera presidenta de 

nuestra historia hace suponer que, si bien existen enormes 

dificultades estructurales para ello, en México hay 

condiciones para que las mujeres alcancen los espacios de 

poder más altos y las responsabilidades políticas de mayor 

responsabilidad. Sobre si la llegada de una mujer a la 

Presidencia implica la priorización de una agenda feminista o 

cuando menos la construcción de una política pública 

verdaderamente comprometida con la igualdad sustantiva y 

efectiva, solo el tiempo y los hechos lo confirmarán. 

Por lo pronto, en el diseño del Presupuesto de 

Egresos de la Federación 2025 se podrá ver hasta dónde a las 

intenciones manifiestas de la Presidenta se puede o no, 

asignar recursos. Solo entonces podremos tener mayor 

claridad de hacía dónde quiere y puede llevar al país. 
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Los primeros sombríos días del gobierno de 
Claudia Sheinbaum 

 
Manuel Aguilar Mora 
Los primeros días del gobierno de Claudia Sheinbaum 

Pardo ratifican con creces los mil y un comentarios de que 

su gobierno, como ella misma lo ha dicho y redicho, es y 

seguirá siendo la continuidad del gobierno de López 

Obrador (Amlo): “el segundo piso de la 4T”. Decir esto 

puede parecer aventurado pero los hechos son tercos y allí 

están crudos y elocuentes. Entre los obradoristas más listos 

hay quienes elaboran narraciones que tratan de demostrar 

que la nueva presidenta no es simple (mala) copia de su 

antecesor. Pero se equivocan ante el talante indiscutible de 

marca obradorista que la presidenta se ha enorgullecido 

siempre en demostrar. Ciertamente afirmar esto no quiere 

decir ni mucho menos que en los largos seis años que tiene 

frente a ella mucho va a ocurrir y habrá situaciones que 

pongan en crisis tal segunda edición del obradorismo, 

después de todo ella es la que está sentada en la “silla 

maldita” (según el dicho de Zapata) y tiene en sus manos 

las riendas institucionales del poder real. La primera mujer 

en México en tal situación y por ello mismo se trata de algo 

inaudito ocurrido en este país. 

La crisis constitucional 

¿Qué mejor muestra de este talante que la crisis 

constitucional que le heredó Amlo con toda su 

aquiescencia? Iniciar su gobierno con una crisis con el 

Poder Judicial (PJ) de la federación gestada totalmente por 

el gobierno anterior, pero defendida sin dudas por ella, es 

un hecho absolutamente inaudito de cualquiera forma que 

se vea. México ha sido visto ante el mundo como el único 

país, después de Bolivia (en donde no ha tenido éxito), que 

se ha lanzado a esta aventura lindando en situaciones que 

parecen farsas grotescas (uso de tómbolas para elegir 

candidatos a jueces) y proyectando una situación caótica 

por las dimensiones enormes de la instrumentación plena de 

complicaciones de las elecciones de miles de jueces. 

La torpeza colosal mostrada por Amlo al promover 

su reforma judicial pone al país en una situación delicada 

que necesariamente lleva a la pregunta ¿por qué decidió 

emprenderla tan precipitadamente? La explicación más 

aducida por el obradorismo es que la corrupción de jueces, 

magistrados y ministros encumbrados en el PJ hacía 

intolerable la situación. La solución propuesta por el 

oficialismo es que los miembros del PJ sean electos por el 

pueblo. Pero la contraargumentación contundente es que la 

solución propuesta por el expresidente que la nueva 

presidenta ha aceptado sin dudar es que las elecciones 

populares de diputados y senadores al Poder Legislativo y 

de los personajes del Poder Ejecutivo no han impedido,  
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…….como se sabe ampliamente, la profunda corrupción 

que corroe sus estructuras. 

La complicación se agrava ante la situación que se 

deriva de tal crisis institucional. Para comenzar los miles de 

trabajadores de la judicatura que serán despedidos con los 

jueces se han puesto en huelga. Pero la expresión más 

evidente será la desaparición de la judicatura como un 

poder autónomo e independiente lo cual afectará a la 

institución fundamental de la marcha de las sociedades 

burguesas, el sacrosanto “estado de derecho”. Y esto tiene 

consecuencias fundamentales para el funcionamiento del 

capitalismo. En el artículo que publicó el Financial 

Times sobre el particular titulado “México iniciará un 

proceso imposible para elegir siete mil jueces” lo dice muy 

claramente: “Estos cambios han aumentado 

considerablemente el riesgo político para los inversionistas 

y han abierto una brecha con el gobierno de Estados 

Unidos”. La importancia de esta situación es evidente: 

México es hoy el socio económico más importante de EUA 

(desbancó a China) y las economías de ambos países, junto 

con la de Canadá, constituyen el bloque económico más 

grande del planeta. Todo hecho o circunstancia que afecte a 

esta situación es del más alto grado de importancia para 

Washington y también, aunque finjan no aceptarlo, para los 

ocupantes del Palacio Nacional. (Véase en este mismo 

número el artículo de Jaime González, “La Reforma 

Judicial de AMLO agravará los problemas de la seguridad 

ciudadana y la impartición de justicia en México”.) 

El PJ tiene en la Suprema Corte de Justicia su 

cúspide. Durante el imperio del PRI fue un organismo 

completamente subordinado al presidente en turno. Los 

bonapartes sexenales estaban obligados a reinar durante su 

periodo manteniendo la estricta sucesión al designar con el 

dedazo a su sucesor y garantizar su triunfo. La forma de 

estado era casi de un régimen totalitario. El control electoral 

priista permitió que todos los candidatos hasta Salinas de 

Gortari tuvieran más del 75 % de las votaciones 

presidenciales: en los casos de López Mateos y Díaz Ordaz 

llegaron a tener el 90% y López Portillo llegó a 94 % como 

único candidato en las elecciones de 1976. La crisis de 1994 

(insurrección del EZLN, asesinatos de Donaldo Colosio y 

de Ruiz Massieu) fueron el jaque mate del priato y surgió el 

prian. Las pugnas interburguesas se incrementaron a partir 

del triunfo panista de Fox en el año 2000. La actual crisis 

institucional entre los poderes Ejecutivo y Legislativo con 

el Poder Judicial es una consecuencia directa de la crisis del 

régimen del prian y ha proyectado la restauración de un 

régimen de partido único de facto, del tipo que prevaleció 

después de la Revolución mexicana prácticamente durante 

todo el siglo XX. Pero Morena no es un partido como lo fue 

el viejo PRI durante el siglo XX. Tampoco es México el 

país que era en 1928 cuando se fundó el Partido Nacional 

Revolucionario, el abuelo del PRI. Y ante todo en los cien 

años que han transcurrido desde entonces surgió, creció, se 

fortaleció y es hoy la clase dominante indiscutible, una 

burguesía nacional, socia menor en el bloque del T-Mec 

con los capitalistas de los dos países imperialistas vecinos 

del norte. 

Las vicisitudes del bonapartismo 

La cuestión que se plantea durante el sexenio que se inicia 

es ¿qué tipo de régimen representa la 4T? Durante el 

sexenio obradorista hemos presenciado atentamente el 

transcurrir de su gobierno, analizándolo y concluyendo en 

múltiples escritos, muchos de ellos publicados en las 

páginas de números anteriores de este boletín de Unidad 

Socialista que se trata de un proyecto de restauración del 

viejo régimen del priato. No somos los únicos que han 

llegado a esta conclusión, no muy difícil de comprender 

teniendo en cuenta la historia política de México en el siglo 

XX, la influencia ideológica decisiva del nacionalismo 

priista en la cultura política y la cada vez mayor integración 

de la sociedad mexicana con la del país imperialista del 

norte. Se trata en efecto de una empresa restauradora del 

viejo régimen, pero como mencionamos las condiciones 

que se dan en la actualidad son definitivamente por 

completo diferentes a las existentes después de la 

Revolución mexicana, durante el cardenismo e incluso de 

los sexenios del apogeo del imperio del PRI de los años 

cincuenta y sesenta. 

Se trata del bonapartismo mexicano, ese régimen 

autoritario impuesto por los caudillos vencedores de la 

Revolución mexicana que se institucionalizó con la 

fundación del PNR en 1938. Marxistas de los primeros años 

del Partido Comunista (todavía no estalinista) lo 

caracterizaron desde entonces como un bonapartismo, por 

ejemplo, lo hizo Diego Rivera entonces distinguido 

miembro del partido. Pero fue León Trotsky quien como 

testigo excepcional de los años cardenistas propuso la 

caracterización más clara y contundente cuando en 1939 

escribió las palabras siguientes: 

En los países industrialmente atrasados el capital 

extranjero juega un papel decisivo. De ahí la relativa 

debilidad de la burguesía nacional en relación con el 

proletariado nacional. Esto crea condiciones especiales para 

el poder estatal. El gobierno oscila entre el capital 

extranjero y el nacional, entre la relativamente débil 

burguesía nacional y el relativamente poderoso 

proletariado. Esto le da al gobierno un carácter 

bonapartista sui generis, de índole particular. Se eleva, ´por 

así decirlo, por encima de las clases. En realidad, puede 

gobernar o bien convirtiéndose en instrumento del capital 

extranjero y sometiendo al proletariado a las cadenas de una 

dictadura policial, o maniobrando con el proletariado, 

llegando incluso a hacerle concesiones, ganando de este 

modo la posibilidad de disponer de cierta libertad en 

relación con los capitalistas extranjeros. La actual política 

[del gobierno mexicano de Cárdenas], se ubica en la 

segunda alternativa, sus mayores conquistas son la 

expropiación de los ferrocarriles y de las compañías 

petroleras. (León Trotsky, “La industria nacionalizada y la 

administración obrera” en Escritos Latinoamericanos. En 

México [1937-1940], 2013, México DF- Buenos Aires, 

Museo Casa León Trotsky, Ediciones, Ips, p.154.) 
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Estas líneas han tenido una trayectoria ideológica 

excepcional pues fueron la expansión de una de las 

categorías políticas más importantes surgidas a raíz de la 

Revolución francesa hacia los países atrasados del mundo 

del siglo XX dominado por la fase imperialista del 

capitalismo mundial. Trotsky (y Lenin, Gramsci y otros 

destacados teóricos marxistas) también ya habían empleado 

la categoría en ciertos de sus análisis en su mayoría de la 

política en Europa. Lo novedoso era que precisamente un 

gran teórico marxista europeo como Trotsky, que frente a la 

terrible persecución de que eran objeto él y sus partidarios 

por parte de la sangrienta e implacable dictadura estalinista 

había encontrado refugio en México gracias a la 

generosidad democrática de Lázaro Cárdenas, se convirtió 

en un testigo excepcional de un proceso de la lucha de 

clases en un país capitalista atrasado. Esta versión del tipo 

de estado bonapartista aplicada a un país atrasado tuvo una 

sorprendente actualidad cuando después de la Segunda 

Guerra Mundial la tempestad de la oleada de la revolución 

colonial echó abajo los imperios europeos y surgieron 

nuevos estados independientes en África, Asia y, como se 

había constatado en México después de la Revolución de 

1910-1919, también América Latina. 

Esa oscilación producida por las pugnas entre los 

poderosos imperialismos capitalistas y las débiles 

burguesías nativas, permitían a los pueblos, a sus 

proletariados a partir de la fuerza de sus luchas 

antiimperialistas incrustarse en la escena política y lograr 

concesiones. 

Fue el caso de Argentina con el surgimiento del 

peronismo apoyado por el proletariado nacional y 

confrontado a un bloque oligárquico que veía amenazada su 

hegemonía. Y casos más o menos parecidos se produjeron 

en Brasil (Getulio Vargas), Perú (el general Velasco Ibarra), 

en Bolivia, en Ecuador, en Venezuela. En África fue 

evidente este proceso con el surgimiento del nasserismo en 

Egipto y la extensión de su influencia en todo el mundo 

árabe en el Medio Oriente, en los países del África negra 

destacaron los gobiernos de los años cincuenta en Ghana y 

Guinea. En Asia la Indonesia de Sukarno fue un ejemplo 

patente. E incluso el gobierno de Nehru en la India tuvo 

rasgos bonapartistas sui generis. 

Estamos ante un despliegue analítico con muchas 

implicaciones políticas. No son análisis neutros, 

simplemente juegos intelectuales o meramente académicos 

los que se han producido con respecto al fenómeno de los 

bonapartismos, su significado y las estrategias políticas e 

ideológicas que se derivan de ellos. Hay poderosas cargas 

ideológicas que se despliegan contra su uso. Es 

particularmente evidente el destino de la categoría del 

bonapartismo en el discurso internacional de los partidos 

comunistas en su periodo estalinista, su uso fue 

tajantemente prohibido. La razón era muy obvia, el 

gobierno dictatorial de Stalin tuvo rasgos bonapartistas 

abundantes y nefastos. En la ideología del priismo por 

supuesto también se vetó su uso, jamás hubo acercamientos 

teóricos e ideológicos a una concepción del bonapartismo 

en los discursos priistas. 

Es fundamental comprender la trayectoria de las 

luchas de clases en todas sus fases. Es ella la que determina 

la situación política de los países. El logro teórico colosal 

que Karl Marx y Frederick Engels consiguieron con la 

redacción del Manifiesto del Partido Comunista durante la 

revolución de 1848 no se puede entender plenamente sin 

tener en cuenta el otro aporte esencial que logró Marx 

escribiendo en El 18 brumario de Luis Bonaparte, el 

análisis de la contrarrevolución de 1851. En él plasmó la 

comprensión de la dinámica de los procesos sociales 

cuando dichas luchas de clases llegan a momentos de cierto 

estancamiento en el cual las derrotas populares se expresan 

de las maneras más complejas en su recomposición y 

rearmamento. El concepto del bonapartismo es una 

expresión clave de esa interpretación teórica de la historia 

política. Trotsky lo explica así: 

"Términos tales como liberalismo, bonapartismo, 

fascismo [las cursivas son de Trotsky] tienen el carácter de 

generalizaciones. Los fenómenos históricos nunca se 

repiten íntegramente. No hubiera sido difícil demostrar que 

incluso el gobierno de Napoleón III, comparado con el 

régimen de Napoleón I, no era “bonapartista”, no sólo 

porque Napoleón III mismo era un Bonaparte dudoso por su 

sangre, sino también porque sus relaciones con las clases, 

especialmente con el campesinado y el lumpenproletariado, 

no eran de ningún modo iguales que las de Napoleón I. Sin 

embargo, el bonapartismo clásico surgió de la época de las 

colosales victorias bélicas, que el Segundo Imperio no 

conoció en modo alguno. Pero si esperásemos la repetición 

de todos los rasgos del bonapartismo encontraríamos que 

éste es un acontecimiento único, de una sola ocasión, es 

decir que el bonapartismo en general no existe, no obstante, 

existiera una vez un general llamado Napoleón que nació en 

Córcega. No es diferente el caso respecto al liberalismo y 

los demás términos generalizados de la historia. Cuando se 

habla del bonapartismo por analogía es necesario exponer 

precisamente cuáles de sus rasgos hallan su más completa 

expresión bajo las condiciones históricas actuales. (León 

Trotsky, “El bonapartismo alemán” en La lucha contra el 

fascismo en Alemania, 2013, México D.F.-Buenos Aires, 

Museo Casa de León Trotsky, A.C. Ips, p.285.) 

El bonapartismo senil  

¿Cuáles son esos rasgos del bonapartismo en las 

complejísimas condiciones en que se encuentra México en 

el primer mes del gobierno de la heredera del caudillo 

populista avasallador que fue Amlo como presidente de la 

República? La crisis constitucional entre los poderes 

federales ha puesto de manifiesto las pugnas interburguesas 

no sólo entre el obradorismo y sus opositores sino también 

entre las propias filas del obradorismo. En primer lugar, 

para bien o para mal, Claudia no es Amlo, carece por 

completo de su carisma y no es ni de lejos el gran 

demagogo que fue (¿seguirá siendo?) él. 

El propio Amlo dejo su obra incompleta, la 

restauración bonapartista sigue en la agenda con Claudia,  
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……pero no se trata ni mucho menos del bonapartismo 

progresivo que atisbó Trotsky en Cárdenas en 1939 y que 

apareció en muchos países semicoloniales después de la 

Segunda Guerra Mundial, por ejemplo, en Argentina con el 

joven Perón quien ya viejo de vuelta de un largo exilio 

encabezó un bonapartismo que heredó a su viuda cuando 

murió en 1977, la cual fue derribada por la criminal junta 

militar que asesinó a miles de argentinos. En México el 

PNR ochenta años después no era exactamente el PRI ni 

por su personal, ni por las diferentes relaciones con las 

clases y, ante todo, carecía por completo de ese 

nacionalismo que se expresaba en esos años en muchas 

regiones del mundo. El PRI se había convertido a partir de 

los años cincuenta en el socio obediente de Washington. 

También aquí el genio político de Trotsky nos proporciona 

sugerencias muy pertinentes con su concepción 

del bonapartismo senil que él interpretó como una fase del 

proceso de descomposición de las democracias 

parlamentarias en Europa después de la Primera Guerra 

Mundial. (Véase su artículo “El bonapartismo alemán” 

antes mencionado.) 

 En efecto, con las presidencias morenistas nos 

topamos con proyectos de restauración de un gobierno 

autoritario de tipo bonapartista, incluso con muchos rasgos 

militaristas, en condiciones en las cuales son numerosos 

los factores que entran en la composición de la situación de 

un bonapartismo senil. Podemos sumariamente mencionar 

las principales tendencias tributarias de la potencial 

situación caótica que se está gestando. 

 A este respecto es fundamental la mancuerna de la 

combinación de las dos tendencias fundamentales que están 

descomponiendo el tejido social con fuerzas poderosas y 

que se alimentan mutuamente. Es en primer lugar la 

inseguridad que se ha apoderado de amplias regiones del 

país con la acción de los delincuentes que se expresa de las 

formas más diversas, desde los asesinatos, las 

desapariciones, las extorsiones, los secuestros, los robos y 

todos sus múltiples derivados. El aparato de justicia fue 

incapaz de lidiar con ese alud de delitos y crímenes y 

reventó. La realidad cotidiana de la sociedad burguesa 

obligaba a una profunda reforma del aparato de procuración 

e impartición de justicia. El gobierno de Amlo tomó la peor 

decisión, de desaparecerlo. Se dio la clásica situación de 

que el remedio resultó peor que la enfermedad y se desató 

la crisis constitucional actual que complicaría aún más la 

situación al aparecer cruda y desnuda la figura del desacato 

que va a mostrar sin afeites la verdadera naturaleza de la 

jungla social que es el capitalismo. La propia presidenta se 

salpicó de las turbias aguas que inundan las pugnas 

interburguesas y ante las órdenes de una jueza que le manda 

sacar la resolución del Legislativo sobre la demolición del 

Poder Judicial primero la desacata y un día después se ve 

obligada a declarar que ella no desacata ninguna ley. 

Esa tendencia que determina la proliferación de los 

embriones de ajustes ordenadores y su rápida traducción en 

impulsos y hechos represivos se ha acumulado durante los 

tres últimos sexenios y ha seguido expresándose fuerte y 

cruelmente en los primeros días del actual gobierno. El 

primer día del gobierno de Sheinbaum se estrenó con el 

asesinato de cinco migrantes que habían cruzado la frontera 

con Guatemala ejecutados por los militares que los 

confundieron con delincuentes. Por primera vez han sido 

asesinados dos autoridades, los dos alcaldes uno de 

Guerrero y otro de Oaxaca (el de Chilpancingo Alejandro 

Arcos quien fue descuartizado y su cabeza expuesta 

públicamente el domingo 6 de octubre sólo cinco días 

después de la toma de posesión de Sheinbaum y el de 

Loxicha Román Ruiz Bohórquez el martes 15 de octubre). 

Guerrero está prácticamente en poder de los varios grupos 

de delincuentes que actúan como si fueran los dueños del 

estado, con la tácita complicidad de la corrupta camarilla 

obradorista que lo gobierna “formalmente”. Y también en 

Guerrero siguieron los asesinatos, un cura de Chilpancingo 

encontró la muerte tras sus esfuerzos conciliadores con los 

delincuentes de las pandillas. Y siguen siendo asesinando 

decenas en los distintos conflictos que azotan a Guanajuato, 

Veracruz, Baja California, Michoacán, Chihuahua. La 

“paxnarca” de Sinaloa ha sido por completo rota a raíz del 

secuestro por el FBI del célebre jefe narco Mayo Zambada 

y expuesta ante todo el mundo la desvergonzada 

complicidad del gobernador Rocha Moya con los jefes de 

los cárteles que actúan en su estado, gobernador que ha 

contado con el apoyo una y otra vez vehementemente 

demostrado tanto de Amlo como de la nueva presidenta. 

Los hechos criminales se comienzan a dar más seguido 

incluso en la Ciudad de México. Ahí en pleno centro 

histórico fue agredida a balazos el 17 de octubre Diana 

Sánchez Barrios, una dirigente de comerciantes de Tepito, 

uno de los centros comerciales más importantes de la 

ciudad. Ella se salvó, pero murieron dos acompañantes. Y 

en estos días es cada vez más frecuente la información 

gravísima que viene de Chiapas y que incluso en las 

páginas de una publicación tan cercana al obradorismo 

como es La Jornada fue expuesta por uno de sus jefes 

editorialistas Luis Hernández Navarro con el crudo título de 

“Chiapas, la guerra civil llama a la puerta”, (La Jornada, 

18.10.2024). La grave situación se desarrolla en una región 

fronteriza con Guatemala en la cual participan una antigua 

comunidad zapatista “6 de octubre” integrante del Caracol 

IX Jerusalén, la cual ha sido agredida varias ocasiones (ha 

habido muertos) y participan agresores de diversos 

plumajes, desde los sicarios vinculados a los cárteles de 

Sinaloa y Jalisco, grupos vinculados al Partido Verde (un 

aliado de Morena) que hoy pululan como extorsionadores y 

trata de blancas entre los migrantes provenientes de 

Centroamérica en complicidad con las autoridades estatales 

y federales de Morena con el nefasto gobernador Rutilio 

Escandón. Ante esta grave situación el EZLN ha debido 

posponer hasta nuevo aviso la “Convocatoria a los 

Encuentros Internacionales de Rebeldías y Resistencias 

2024-2025” prevista a realizarse a principios de 2025. Y un 

poco antes de escribir estas líneas fue asesinado al salir de 

oficiar una misa el 20 de octubre el sacerdote Marcelo  
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……Pérez en San Cristóbal destacado activista por la paz 

desde hace treinta años. 

La presente restauración bonapartista en marcha, 

del mismo modo que en la época hace un siglo del 

surgimiento del bonapartismo mexicano, se da con el apoyo 

crucial de las fuerzas armadas. Desde un punto de vista 

estructural se trata del apoyo del mismo ejército, cuyos 

jefes históricos fueron los vencedores de la Revolución 

mexicana. Pero los momentos históricos han cambiado. 

Aunque eran los jefes de los ejércitos que vencieron a Villa 

y Zapata, Obregón y sus socios habían participado en la 

revolución. Pasó un siglo, ese ejército no es ya el de la 

revolución, es el de Tlatelolco, de Ayotzinapa y de tantos 

otros casos de feroces represiones realizadas para mantener 

el Priato y ahora a sus sucesores obradoristas. Es el ejército 

cuyos oficiales son también cómplices de los 

narcotraficantes como se ha sabido que lo era el general 

Salvador Cienfuegos, jefe del ejército durante el gobierno 

de Peña Nieto y uno de los más importantes responsables de 

los atroces hechos de la desaparición de los 43 de 

Ayotzinapa. A petición de los jefes militares empoderados y 

privilegiados como nunca por el gobierno de Amlo, éste 

solicitó la extradición de Cienfuegos a Trump. Fue así que 

el general fue liberado de una cárcel de EUA en la cual le 

esperaba una larga sentencia. Fue devuelto a México 

exonerado y condecorado por el propio presidente.  

El determinante 

imperialista                                                                     

“México superó a China y Taiwán como el mayor 

proveedor de productos de tecnología avanzada para el 

mercado estadounidense” (El Financiero, 21.10.2024). Fue 

en agosto pasado que las cifras arrojaron los datos que 

señalaron que México rebasaba a China y a Taiwán como 

los mayores exportadores en dicho segmento. Esta realidad 

está muy lejos del país mayoritariamente rural que era 

México hace más de ochenta años. Igualmente, la “débil 

burguesía” nacional de esa época desapareció con los Slim, 

los Larrea, los Salinas Pliego, los Azcárraga y demás 

multimillonarios mexicanos que están en las listas de la 

revista Forbes de los hombres más ricos del mundo. Dentro 

de las fuerzas poderosas que han surgido a la par de la 

burguesía blanqueada está la enorme riqueza en poder del 

narcotráfico clandestino o, como en el caso de los jefes de 

los carteles sinaloenses y demás, semi clandestinos y 

tolerados por años (el Mayo Zambada fue tolerado por 

décadas por priistas, panistas y obradoristas). 

Los capitalistas necesitan el arbitraje bonapartista 

que les permite dedicarse a la acumulación de sus capitales 

y a la preservación del sistema en su totalidad. El México 

actual es un país cruzado por conflictos más numerosos y 

fuerzas burguesas que no existían antes. Y, por supuesto 

centralmente está el bloque que integra con los dos países 

imperialistas norteños que es el más poderoso de los 

bloques capitalistas de la economía mundial. Como se 

apreció con evidencia con la relación que mantuvieron los 

presidentes Trump y López Obrador en 2018-2020, el 

presidente mexicano aceptó sin problemas las exigencias 

del inquilino de la Casa Blanca. Con Biden fue más discreta 

la relación de subordinación, pero de ninguna manera 

desapareció. Estas líneas se escriben días antes que se 

realicen las elecciones de EUA del 5 de noviembre, las más 

importantes en décadas entre las candidaturas de los 

partidos imperialistas de ese país, el demócrata y el 

republicano, Kamala Harris y Donald Trump. Todas las 

informaciones señalan un empate técnico entre ambas 

candidaturas, con una ligerísima ventaja de Harris que 

Trump en cualquier momento podría superar. Cualquiera de 

los dos que gane constituirá grandes desafíos que afectarán 

a la política de EUA con México. Trump, sin duda, ha sido 

más hostil y negativo en sus referencias a México. En sus 

campañas incluso declaró que de triunfar cerraría la frontera 

sureña con México. Aunque más moderadas, lo que 

prometió Harris como política migratoria no se diferencia 

mucho de las propuestas de Trump. 

A partir del próximo noviembre desafíos inéditos 

esperan a la política mexicana. Son tiempos difíciles y 

complejos los que vienen desde todos los puntos de vista. 

Con guerras en Ucrania y en el Medio Oriente (aunque ésta 

más que “guerra” es un genocidio del gobierno de Israel 

contra Palestina) cuya dinámica entraña peligros terribles 

para el mundo entero. Factores económicos y tecnológicos 

están transformando aceleradamente las sociedades. 

Proliferan tendencias políticas autoritarias y represivas que 

ensangrientan y oprimen a las naciones de todos los 

continentes. Serán días para la realización de verdaderas 

transformaciones sociales que superen proyectos 

restauradores de formas de gobierno antidemocráticas como 

las que proponen Morena y sus aliados. Serán días de lucha 

y de la forja de estrategias y proyectos que superen el 

nacionalismo, la burocratización, la demagogia en favor de 

un combate por un México verdaderamente democrático, 

libre, igualitario, feminista, cuidador del medio ambiente y 

ante todo y sobre todo internacionalista y solidario con las 

luchas de todos los pueblos por su emancipación del yugo 

del capitalismo-imperialista. 
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Utopía 

Sheinbaum y el “golpe aguado” 
Eduardo Ibarra Aguirre (7-10-2024) 

A los más de 16 500 niños asesinados por Israel en Gaza durante un año 

por las órdenes criminales de Benjamin Netanyahu, armado por Joseph Biden. 

Como un “golpe aguado” valoró la 

primera presidenta del México 

independiente, dicen, aunque más 

bien es de todos los tiempos, las 

peligrosas maniobras del grupo 

faccioso de Norma Lucía Piña 

Hernández, aliados empresariales y 

mediáticos incluidos, para retrasar 

hasta donde sea política y 

jurídicamente posible, así sea 

violentado la Constitución, el 

proceso de aplicación de la reforma 

legislativa votado por mayoría 

calificada en el Congreso. 

Lo expresó la doctora Claudia así: 

“Más bien digo que es un golpe 

aguado, no un golpe de Estado, 

porque, la verdad, ¿qué sustento 

tiene?” Y se preguntó: “¿qué 

pretendían? Pienso que, en primera, 

provocarnos para que les demos 

argumentos de decir: ‘¡ay, miren qué 

autoritarios son!’ No vamos a caer en 

ninguna provocación, en ninguna”. 

Esto a propósito de voces de 

legisladores de la coalición 

gobernante para proceder al juicio 

político en contra de Piña Hernández 

y sus siete socios de causa y 

negocios en la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación. 

La coincidencia con la evaluación de 

la presidenta –así como comandanta 

suprema, con A, pero todo indica que 

es más pertinente comandante 

(neutro) suprema, tal y como la 

anunciaron en el Campo Marte, pero 

donde manda capitán no gobierna 

marinera–, no debe conducir a 

subestimar el juicio de la ministra 

Lenia Batres al advertir sobre el 

golpe de Estado, en lo que también 

coincidieron, pero con matices, 

Loretta Ortiz y Jasmín Esquivel, a la 

que le cerraron el paso en su 

aspiración a presidir la Suprema 

Corte con el argumento, falso por 

cierto, de que había plagiado su tesis 

profesional, maniobra a la que se 

prestó la UNAM, encabezada por el 

gris Enrique Graue. 

Pero dejemos el pasado en paz 

aunque sin él no se pueda interpretar 

el presente. 

El compromiso de la orgullosa ama 

de casa, científica, presidenta y 

comandanta suprema de las fuerzas 

armadas –para los machines como el 

comediante de películas de ficheras 

en los años 70 y 80– es que el 

gobierno del segundo piso de la 

Cuarta Transformación no 

promoverá acciones contra los ocho 

ministros, “porque no somos un 

gobierno autoritario, sino 

democrático”. No habrá juicio 

político para acusarlos de traición a 

la patria. 

El pronóstico de Sheinbaum Pardo 

consiste en que los ocho togados no 

van a detener la transformación del 

Poder Judicial federal porque fue una 

decisión del pueblo de México y 

además la correlación de fuerzas en 

el Congreso, que surgió de las 

elecciones del 2 de junio, le 

otorgaron mayoría calificada a la 4T 

y, al contar con ella, se pudo 

reformar la Carta Magna en los 

términos en que dispone que deben 

realizarse, por lo que se avaló 

transformar el PJF. 

Todo indica que es atinada la 

conducta presidencial y la 

percepción de CSP: "Supongo que 

están provocando, a ver cuál es 

nuestra reacción. Y no sólo son los 

ministros, sino un grupo que se reúne 

alrededor de la titular de la Corte, 

que están buscando la manera de 

parar la transformación, la cual es 

decisión del pueblo de México y no 

la pueden frenar ocho ministros". 

En efecto, salvo pruebas en 

contrario, son patadas de ahogado de 

los facciosos togados al dar entrada 

en la Corte a consultas para revisar la 

constitucionalidad de la reforma 

judicial, y desde el doble papel de 

Piña de presidenta del Consejo de la 

Judicatura Federal, retrasar la entrega 

de un listado “con la totalidad de 

cargos de juzgadores”. Maniobras 

dilatorias. 

Acuse de recibo 

Los que dicen hasta el hartazgo que 

son los portadores de la “nueva 

política” mexicana, tardaron en 

Jalisco un sexenio para legislar sobre 

el derecho al aborto hasta las 12 

semanas de la concepción… Ciro 

Gómez Leyva está feliz porque 

Claudia Sheinbaum le bajó los 

decibeles al ejercicio del derecho de 

réplica. Todo dependerá, estimo, de 

la rijosidad de los dueños de la 

dictadura mediática y sus voceros y 

empleados que conducen noticiarios 

y programas de “opinión”… 

Finalmente la 4T le hace justicia a 

Luisa Cantú y la coloca al frente de 

los noticieros del Once… “Escuché 

completos los dos discursos de la 

presidenta de México el martes. 

Percibí su avidez por hacer bien las 

cosas y que no se dejará manipular 

por nadie. Me siento optimista. Ojalá 

no me equivoque. Espero que 

AMLO internalice que ya es un 

simple ciudadano, no le ponga trabas 

a Claudia y la deje en plena libertad 

para hacer la enorme tarea que tiene 

enfrente”; juró y perjuró el 4 de 

octubre el teorético Julio Boltvinik, 

“pobretólogo”, según mi querido y 

difunto amigo Andrés de la Garza 

Guerra… “Triste estoy de las guerras 

y ya me confundí, ya no sé quién es 

quién y contra  quién; lo que sí sé es 

que da mucha tristeza e impotencia 

tanta vida perdida y de la peor 

manera, niños, ancianos, civiles que 

nada tienen que ver con el odio de 

quien los lideran; perdón por la 

intromisión pero sí es muy 

desgastante saber lo que pasa y sólo 

poder opinar”: Adriana Ibarra desde 

Texas. 

 

https://forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 
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Claudia y la esencia de nuestra sociedad 
Buena parte de las promesas de Sheinbaum son de programas sociales de ejecución directa. | Jorge 

Faljo 

 
Por JORGE FALJO (12/10/2024) 

De lo dicho por la flamante presidenta (así prefiere ser 

llamada), se desprende que no se trata de un cambio radical 

sino de una continuidad en los propósitos básicos de la 

anterior administración. Pero las formas cuentan y un nuevo 

tono más ágil, más basado en hechos, más orientado a 

despertar reflexión y menos emocional, dirigido a un 

público más amplio, incluidas las clases medias es, en 

principio, refrescante. 

Para darse idea de lo substancial conviene empezar 

por revisar los 100 compromisos de la 

nueva administración. Un esfuerzo de lectura que abre 

espacio a la imaginación y a una reflexión colectiva sobre 

prioridades y, de gran importancia sobre la manera en que 

habrán de instrumentarse. Eso porque en ocasiones los 

mejores y más grandes objetivos pueden, si son mal 

instrumentados, ser ejemplos de fracaso. 

Vienen a la mente no solo algunos 

grandes proyectos de inversión sino estrategias de 

política como el combate a la corrupción basado en la 

selección de funcionarios honestos y no en el 

fortalecimiento del entramado institucional. A la hora de la 

hora la fidelidad política, la amistad o la familiaridad 

palpables terminan substituyendo la certeza de la 

honestidad y como caras vemos y corazones no sabemos, 

la estrategia tiene resultados muy dudosos. Sobre todo, si 

la lucha contra la corrupción se politiza en extremo y 

todos los que están de un lado son por definición honestos y 

los otros, por deducción son enemigos corruptos. 

Priorizar a los pobres y más vulnerables fue un gran 

acierto que respondió al sentir mayoritario. 

Las transferencias sociales elevaron los niveles de 

consumo y bienestar, pero tuvieron dos importantes costos 

ocultos. Uno fue reorientar el consumo popular en favor de 

las grandes cadenas comerciales y las importaciones 

abaratadas por un peso fortalecido en exceso. Lo segundo 

fue que al sacrificar funciones y programas de ejecución 

directa (digamos substituir una guardería por darle dinero a 

los abuelos) se perdió la posibilidad de promover 

la cohesión social. Se creo de hecho un vacío 

organizativo en el que pudieron avanzar sin obstáculos 

las organizaciones ilegales. 

Buena parte de las 100 promesas 

de Sheinbaum son de programas sociales de ejecución 

directa que requerirán un ejercicio de corresponsabilidad 

donde la población y el gobierno trabajen de la mano para 

enfrentar desafíos comunes. Propone, por 

ejemplo, estrategias comunitarias de atención a la 

alimentación, a la activación física, a la prevención de 

adicciones y la detección y a la atención primaria a la salud, 

entre otras. Otros son el nuevo programa Cosechando 

Soberanía, con asistencia agroecológica, financiamiento, 

sanidad vegetal y animal para pequeños productores; 

Alimentación para el Bienestar, que reactivará la red de  
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……tiendas de abasto básico; o la movilización comunitaria 

para el programa de caminos artesanales. No son los 

únicos, pero son buenos ejemplos de un nuevo tipo de 

propuestas de acción directa. 

Con este tipo de programas, abatidos en la pasada 

administración, la construcción de confianza entre el Estado 

y los ciudadanos tendrá que basarse menos en el 

magnetismo personal de un líder carismático y más, y 

deberá sustentarse ahora en la participación social 

organizada. 

El simple reparto de dinero en efectivo a grupos 

vulnerables tuvo un importante impacto positivo en 

disminución de pobreza. No obstante, a más de orientar el 

consumo a la producción globalizada, tuvo otro efecto 

secundario relevante: deterioró las organizaciones 

sociales locales, comunitarias y regionales anteriormente 

vinculadas a los programas de ejecución directa. Parte del 

argumento para eliminar esos programas fue que 

las organizaciones sociales “intermediarias” 

eran corruptas. De ese modo el combate a 

la corrupción tuvo en la práctica un componente de 

rompimiento a la convivencia previa, con sus defectos y sus 

virtudes. 

Cuando los beneficiarios de los programas 

sociales tienen voz en su diseño y ejecución, los resultados 

son más sostenibles y se genera un sentido de propiedad en 

las soluciones implementadas. Esto, a su vez, fomenta un 

empoderamiento que permite a las comunidades superar la 

dependencia a largo plazo de las ayudas gubernamentales, 

generando capacidades propias y fortaleciendo el tejido 

social. 

Este último punto es fundamental; 

los programas en los que la comunidad se organiza y 

se moviliza en torno a un objetivo compartido con el 

Estado tienen como impacto secundario el fortalecimiento 

de la construcción de capacidades para llevar adelante otras 

tareas en un ejercicio de fortalecimiento democrático y de 

alianza con el sector público. Este debe ser un tema 

fundamental en el funcionamiento del segundo piso. 

En el diseño institucional existente destaca un 

instrumental menospreciado por las anteriores 

administraciones que debe recuperarse en todo su potencial. 

Se trata de la Contraloría Social como el mecanismo de 

los beneficiarios organizados para verificar el 

cumplimiento de las metas y la correcta aplicación de 

los recursos públicos asignados a los programas de 

desarrollo social (Ley General de Desarrollo Social, art. 

69). El marco legal obliga a los programas sociales a 

promover la organización social con la cual deberán 

concurrir para el cumplimiento de sus objetivos. 

Sin embargo, cuando en su quinto informe de 

gobierno Peña Nieto declara que se habían registrado 321 

mil 826 Comités de Contraloría Social lo que de hecho 

dice es que se pulverizó la representación social al grado 

de hacerla irrelevante. Lo mismo ocurre posteriormente 

cuando SEGALMEX desconoce a 

la organización nacional de los operadores de las tiendas 

Diconsa, elegidos por sus comunidades y anuncia que creó 

24 mil Comités de Contraloría Social, uno por tienda y 

cada uno incapaz de hacerse oír. 

La Contraloría Social debe ser el mecanismo 

institucional que cobije a las formas de representación 

nueva o tradicionales, comunitarias, regionales y 

nacionales, que puedan expresar sus intereses amplios y 

participar en el diseño, acompañamiento y evaluación de 

los programas sociales. 

Escuchar a las organizaciones sociales de base 

puede causar irritación a los funcionarios públicos; pero su 

efecto positivo en eficacia y en evitar defectos ocultos da un 

enorme potencial de fortalecimiento de la capacidad de 

gobernar y beneficiarnos todos. 

Jorge Faljo 

@JorgeFaljo 

 

https://lasillarota.com/autor/jorge_faljo.html
https://x.com/jorgefaljo
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El Poder Ejecutivo y su función jurisdiccional 
Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

La gobernabilidad de convivencia con su pueblo y a la 

pluralidad ciudadana por un gobierno republicano y 

democrático al estado de Derecho. “ la tendencia de 

pensadores que han transcendido como el pensamiento de 

Montesquieu y Rousseau de los pensamiento franceses y al 

estudio del derecho a mitad del siglo XX; y a la contribución 

de Maurice Duverger y André Hauriou, donde surge el 

pensamiento del Maestro Diego Valadez,  La Dictadura 

Constitucional en América Latina. 

Su tesis una clase social se apodera del poder formal, anula sus 

estructuras Democráticas “pluralidad “y acorrala sus 

potencialidades de distribución social: Mediante la utilización 

de mecanismos formales de técnica jurídicas se  arrasa con el 

contenido material de las instituciones de tal modo que en el 

“Estado Democrático y Social de Derecho” liberal-burgués, lo 

que lleva  a la extinción del derecho, inerme ante el puro 

Estado. 

 ¡La esperanza del Bienestar y Gobierno Solidario! La 

hipótesis de pensamientos liberales y democráticos de los 

gobiernos nacidos por Mandato ciudadano.  El Estado 

democrático de bienestar, especialmente a las acciones de 

continuidad al proyecto denominado 4T. Los espacios de 

maniobra y las estrategias de reforma en la acción de 

centralización de un solo poder. El jefe político o la jefa en 

forma de coordinación de gobernar y a la concentración de la 

división de poderes. 

En materia de los derechos fundamentales y Humanos en 

materia de la Litis del poder Judicial: el órgano Autónomo del 

INE publicó el ACUERDO del Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral por el que se emite la declaratoria del inicio 

del Proceso Electoral Extraordinario 2024-2025, en el que se 

elegirán los cargos de Ministras y Ministros de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, las Magistraturas de las Salas 

Superior y Regionales del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación, las personas integrantes del Tribunal 

de Disciplina Judicial, y Magistraturas de Circuito y Personas 

Juzgadoras de Distrito, así como de su etapa de preparación y 

se define la integración e instalación de los Consejos Locales. 

El Poder Judicial en su argumentación de antinomias de las 

controversias a la defensa de la Autonomía e independencia de 

este poder. Fue aprobada la reforma por la dicotomía de 

colusión el Ejecutivo y Legislativo. El histórico que vivimos a 

la erosión democrática y a la acción de la pérdida de división 

de poderes. A la forma de gobierno del jefe político. 
El cuerpo de nuestra Constitución del 5 de febrero de 1917 en el 

gobierno de Venustiano Carranza y a la expresión del Congreso 

Constituyente de 1916. El derecho no se limita a la estática de las 

reglas, a la congelación en un momento Histórico, de relaciones 

de poder. En ese momento pasa, las reglas “ingresan a la tensión” 

entre el deber ser que proclaman y el ser que a veces se resiste ----

nombre de la nuevas realidades--- a su cumplimiento. La 

dinámica normativa a la estructura normativa al funcionamiento 

dinámico del derecho, se puede enriquecerla en la dinámica, es el 

futuro del congelamiento Histórico. 

La técnica normativa ante las tensiones derivadas del ejercicio del 

poder. Es este el objeto ultimo del derecho Constitucional, como 

el de toda disciplina científica-jurídica. Estamos en una etapa de 

argumentaciones e interpretaciones de Antinomias y al deber ser: 

la praxis o practica entra en escena, no es posible hacer ciencia 

sin experiencia; fundamentalmente las decisiones jurisdiccionales. 

Pero también las administrativas y legislativa. El estudio de la 

realidad jurídica de las relaciones entre Poder Ejecutivo y función 

jurisdiccional. La votación 8 A 3 DE LOS  11 Magistrados de la 

SCJN en la entrada a las acciones en materia. Las 

argumentaciones de la inmutabilidad, derechos pétreos y a la 

división de poderes de pluralidad Democrática federal, las 

acciones conforme a la interpretación del Artículo 17 de la 

Constitución y a la Ley Orgánica del Poder Judicial del Articulo 

11 en controversia, sobre la autonomía e independencia y 

autonomía, intérprete garante a la autonomía del Poder Judicial. 

La auto determinación en el ámbito jurisdiccional del Poder 

Judicial, de lo cual, no puede estar a la sumisión de otro poder. 

Las burbujas en los diferentes espectros de poder y sus acciones. 

La siembra de instrumentos de control a la toma de protesta de 

Claudia Sheinbaum en el ambiente crispado.  La dimensión 

material de la política, la importancia se encuentra totalmente en 

el análisis de las políticas económica y social. El Estado de 

México será el centro en temas de gobernanza y gobernabilidad, 

entra en los 100 puntos prioritarios de la Presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo. Su mensaje al GEM de Delfina Gómez 

Álvarez. En materia de salud, en el programa de pruebas de 

laboratorio en los Centros de Salud, segundo la estrategia de a la 

vivienda, el acceso al agua y movilidad. 

La fusión de centros de salud a acciones, entendida con 

metodología y evaluación para una mejor eficacia de atención 

médica: fortalecerá los programas de abasto y distribución de 

medicamentos a través del IMSS-Bienestar. En el Estado de 

México la construcción del Tren Ciudad de México-Querétaro. El 

desarrollo del gran capital humano joven en México pareciera ser 

una desgracia, sufren de desempleo, violencia, insalubridad, 

depresión, frustración, resentimiento. NO pueden estudiar ni 

trabajar, pero no se dice que viven en la agonía, en la 

desesperación, en el resentimiento, en la frustración, en el 

abandono, en la marginación y discriminación y todo esto, es para 

no vivir, sino para pasarla sufriendo.  La delincuencia de ilicitud 

juvenil es un fenómeno social que pone en riesgo la seguridad 

pública de la sociedad, así mismo va contra las buenas 

costumbres ya establecidas por la sociedad. 

El fenómeno de la delincuencia es muy complejo, existe muchos 

factores y están íntimamente relacionados una con otra y 

conllevan a la delincuencia de menores. La Salud y Bienestar: La 

alfabetización también afecta la salud pública. Las personas que 

no pueden leer etiquetas de medicamentos, instrucciones de salud 

o información sobre prevención de enfermedades son más 

vulnerables a problemas de salud y menos propensas a buscar 

atención médica adecuada. La buena fe y esperanzas de grupos de 

poder endógenos de Morena y a su accionar externo, ¡Las figuras 

de la fórmula del mal de Hubris!, si no, piensas como yo, eres mi 

enemigo, la etapa de construcción por más de 3 décadas en ese 

vilo de poder. El Contra restar ideas a la polarización social. La 

seguridad pública de cualquier Estado, en su forma de gobierno 

de proveer a los ciudadanos seguridad física, psicológica y 

material. El eslabón del quehacer gubernamental en la lucha y 

combate contra la delincuencia, si es eficaz, de readaptación, 

distorsiona al delincuente, si realmente se reintegra a la sociedad, 

etc. Y a la vulnerabilidad de estratos sociales ante la ilicitud, por 

situaciones educativos, sociales, laborales, de integración por 

situaciones de pobreza, marginación y de desigualdad. 
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¿RESPETO? 

 
Jorge Hernández H 
Ya pasaron seis años desde que López Obrador tomó 

posesión de su cargo como presidente de México, seis años 

en los que todo giró en torno a él mismo, sus mañaneras 

eran en circo perfecto para engatusar a sus seguidores, para 

demostrar que solo él era quien decidía el camino truculento 

de las secretarías de estado, ningún secretario de estado 

tenía el derecho hablar si no era por previo acuerdo y 

mediante las instrucciones que él dictaba. Cuando permitía 

la participación en su circo mañero de sus colaboradores era 

única y exclusivamente para que lo alabaran y 

engrandecieran su imagen y su gigantesco ego. 

Los medios de comunicación y periodistas que 

lograron ser parte del circo mañanero, tenían que ser muy 

cautos para hacer las preguntas, sí alguno cometía del 

atrevimiento de ser cuestionador de sus políticas internas 

externas o internacionales, magistralmente las respuestas 

eran las mismas, contestar, “no, no, no, yo tengo otros 

datos”. Culpar a los presidentes anteriores de todos sus 

fracasos y su conocida frase, “no somos iguales”, (y tiene 

razón, no son iguales salieron peores). Cambiar el rumbo de 

las preguntas para distraer con otro tema. Culpar a 

Calderón, culpar a Loret de Mola, Culpar a la prensa 

chayotera. Salirse contestando que eran preguntas 

orquestadas por sus enemigos o por los grupos de 

oposición. Negar sistemáticamente la realidad de un 

México que ocupa a nivel mundial un índice alto de 

crímenes, secuestros y violencia orquestada por el crimen 

organizado Negar que su política de abrazos y no balazos 

fue un total fracaso, al grado de declarar que en México no 

había violencia, lo que existía eran asesinatos. La realidad 

es que hoy México está clasificado a nivel mundial como 

un país con un índice de criminalidad tan alto que los 

muertos por la violencia en esta administración, rebasan con 

mucho los muertos de la guerra de Vietnam, la Tormenta 

del Desierto y las masacres en el continente africano. 

 No hay duda que Andrés tienen la capacidad de convencer 

y manipular fácilmente a sus seguidores, ellos son 

incondicionales y en defensa de su ídolo, utilizan las 

mismas respuestas, se niegan a ver la realidad, conozco a 

muchos que lo siguen ciegamente y cuando se les muestran 

los hechos y las cifras sangrientas o las corruptelas, la 

respuesta es siempre la misma; no somos iguales, los 

corruptos eran los del Prian y rechazan aceptar que morena 

es el nido de los políticos de la peor calaña que tenían el 

 PRI, el PAN, el PRD, el PT, el VERDE y demás partidos 

parásitos que se aliaron con morena para servir de tapete de 

Andrés Manuel . 

Acepto y reconozco el sentimiento morenista de 

mis amigos, pero cegarse a una realidad y apasionarse por 

una imagen, lejos de ser un motivo de respeto para ellos y  
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……para  López Obrador se tiene que tener el valor y la 

vergüenza de ver cuál es el resultado en la realidad de 

México después de seis años de destrucción de 

instituciones, dividir al país, de imposición, de caprichos, 

locuras, ocurrencias y desatinos, sólo así se comprenderá 

que lo único ganado por amlo como persona y como 

ejecutivo es la falta de respeto, un sujeto que desde sus dos 

primeros homicidios se ha sentido resentido contra la ley, a 

pesar que lo dejaron en libertad, su venganza contra el 

sistema judicial ha sido un tema permanente en él, por eso 

su frase de: A mí no me digan que la ley es la ley. El 

rechazo y el reclamo por la compra de voluntades con 

dinero de la federación que debería haber sido utilizado en 

el sector salud al que tanto daño le ha causado, dejando en 

la indefensión a cientos de miles de enfermos que carecen 

de servicios médicos, especialmente a los que tiene alguna 

enfermedad terminal como son los niños con cáncer a los 

que ha señalado como provocadores y enemigos de su 

administración. El mismo declaró y fue publicado por la 

panfletera jornada, que la ONU le entregó mil millones de 

dólares, a los seis meses de la pandemia y preguntó: 

¿Dónde quedó ese dinero? ¿un carnicero genocida como 

amlo, merece respeto? ¿puede ser respetable un hombre que 

durante seis años de mandato hizo todo lo posible por 

destruir las instituciones independientes que los mexicanos 

crearon a lo largo de su historia como país demócrata? 

¿Habría que reconocer y respetar a quien cuyas 

iniciativas de ley multiplicaron la concentración del poder 

en el presidente y en los órganos legislativos, con una mafia 

de diputados y senadores que traicionaron al país y 

generaron un clima de incertidumbre en el país y entre los 

inversionistas? 

Quiénes no estamos de acuerdo con López obrador, 

tenemos la obligación de reclamar y rechazar la absurda y 

criminal posición del presidente para combatir a los carteles 

de la droga mientras estos y la delincuencia organizada la 

aprovechan para ampliar y diversificar sus negocios. El 

cobro de piso en todo el país es una sanguijuela que sangra 

a los comerciantes fijos y ambulantes. También ha crecido 

la apropiación de los gobiernos estatales y locales y la 

intervención en los procesos y resultados electorales en más 

de la mitad del territorio nacional de parte de los carteles de 

la droga y la delincuencia organizada, hoy la mayoría de la 

población mexicana está a merced del crimen organizado. 

México ocupa el lugar número 1 en el índice global del 

crimen organizado y nueve de veinte ciudades del mundo 

con mayores homicidios por cada 100 mil habitantes son 

mexicanas, rebasando con mucho la violencia de las 

anteriores administraciones, aunque claro él no reconoce su 

incompetencia y acusa la violencia a sus antecesores. 

¿les parece admirable que al concluir su mandato amlo deje 

como beneficiarios de su programa jóvenes en bienestar y 

que el requisito para gozar del dinero que se les va otorgar, 

sea que no trabajen ni estudien? ¿que los estudiantes en 

México tengan los más bajos puntajes en la prueba PISA y 

en las estadísticas de la UNESCO donde México está 

clasificado en el último lugar en América latina en avances 

de educación? 

¿Están de acuerdo que se haya quedado con el 

dinero de los fideicomisos de las escuelas, universidades, 

centros de investigación, institutos tecnológicos?, muchos 

de estos fideicomisos fueron producto de negociaciones 

entre esas instituciones nacionales y organismos 

internacionales, que hoy se niegan con sobrada razón a 

volver apoyar el desarrollo científico y tecnológico de 

México. 

¿Les parece bien que el presidente haya cancelado 

el seguro popular con lo que quedaron fuera del sistema de 

salud 31 millones de personas? Qué creó el Insabi que fue 

un terrible fracaso y le costó al país cientos de miles de 

millones de pesos.  les parece bien y no aceptan que el 

sector salud es hoy una caricatura de lo que fue en sexenios 

anteriores, causando cientos de miles de muertos por falta 

de atención y medicamentos, como ven que, por su pésima 

gestión, la pandemia haya producido más de 800 mil 

muertes. Presume una majestuosa mega farmacia que como 

todo lo que ha inventado para comprar voluntades sea desde 

su inauguración un rotundo fracaso y una tomada de pelo a 

sus seguidores. 

¿Qué opinan que se hayan traído 3100 médicos 

cubanos con un salario de cien mil pesos mensuales cada 

uno?, ese salario de deposita en una cuenta del gobierno 

cubano, además de gastos de alimentos y hospedaje se 

pagan setenta y ocho mil pesos mensuales, todo eso 

equivale a más o menos ocho millones de viáticos para esos 

médicos, el contrato de esos médicos cubanos vence en 

2025. ¿Saben acaso que un médico especialista mexicano, 

tiene un salario de veinte a treinta mil pesos mensuales, en 

el sector salud? 

¿Están de acuerdo con López en que cancelar la 

construcción del aeropuerto en Texcoco fue echar a la 

basura más de 400 mil millones de pesos, para convertirlo 

en un parque ecológico que se inunda igual que su 

refinería? No se han dado cuenta que ni él mismo utiliza el 

aeropuerto AIFA, que costó 170 mil millones de pesos, y ha 

sido la fuente de riquezas de la secretaría de la defensa 

nacional, ese aeropuerto ha perdido cientos de millones de 

pesos, y que las empresas aéreas nacionales e 

internacionales se han negado sistemáticamente a usarlo por 

inservible y costoso. Recientemente presumen un premio 

comprado que dice que es uno de los aeropuertos más 

lindos del mundo. 

¿Les parece lógico construir una refinería cuyo 

costo creció de 9 mil millones a 20 mil millones de dólares 

y hasta la fecha no ha logrado refinar nada? ¿cómo ven su 

insistencia en invertir en Pemex y CFE cuando es sabido 

que Pemex es hoy la empresa petrolera más endeudada del 

mundo y la comisión federal de electricidad que ganaba 100 

mil millones en 2018 mismo que ahora son registrados 

como pérdida. 

  ¿Están de acuerdo que por un capricho aunado a 

una mafia orquestada por los hijos de Obrador se haya 

destruido la selva del sureste, destruyendo especies  
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…….endémicas de vegetación y especies animales en 

cuyo hábitat se ha llevado a cabo el mayor ecocidio de 

nuestra historia?, aunado a los costos sobrevaluados Se 

calcula que el monto total de inversión ascenderá a 511.2 

mil millones de pesos, monto 228% mayor al presupuesto 

original (156 mil millones de pesos)”, cuantas fallas 

técnicas, cuantos errores, y su tren sigue sin servir a nadie, 

solo a sus corruptelas e intereses personales. 

 ¿Están de acuerdo que hayan cancelado el 

expediente penal y las órdenes de aprehensión en contra de 

los senadores Yunes (padre e hijo) a cambio de votar a 

favor de la desaparición de la Suprema Corte de Justicia y 

abrir una convocatoria para elegir nuevos ministros a 

sabiendas que el INE es manipulado por obrador y este a su 

vez es cautivo de los grupos de narcotraficantes y la 

delincuencia organizada y serán estos grupos delictivos los 

que propongan y decidan quienes serán los nuevos 

ministros a modo para seguir secuestrando a México? 

  ¿Es correcto que el responsable de Segalmex 

Ignacio Ovalle en cuya gestión se orquestó el mayor fraude 

y corrupción haya sido premiado por Andrés con un nuevo 

cargo en su administración, que este escándalo es conocido 

como La Estafa Maestra de la 4T? Si tomamos en cuenta 

que en La Estafa Maestra se desviaron 7 mil millones de 

pesos, resulta indignante que el caso de Segalmex estamos 

hablando de más de 12 mil millones de pesos de los cuales 

no se sabe nada. 

 ¿No se han dado cuenta de la demencia del 

presidente de México, que en sus circos mañanero se mofe 

de sus principales socios comerciales, poniendo en riesgo la 

estabilidad comercial de los productos mexicanos como lo 

hizo Andrés Manuel con España, Perú, Bolivia, Estados 

Unidos, Canadá, Inglaterra? 

¿No sintieron vergüenza ajena cuando fue en avión 

comercial a una reunión con Donald Trump y lejos de ser 

tratado y recibido como presidente de México, fue recibido 

como un turista más?  Cuando Trump lo recibe en la casa 

blanca lo trata con total indiferencia y lo dobla con el tema 

de los inmigrantes con su frase: quédate en México, 

obligando que se pusiera una barrera de 18 mil miembros 

de la guardia nacional y lo amenazó con cobrar aranceles 

especiales a productos mexicanos para pagar el muro que 

impide el paso a los inmigrantes hacia Estados Unidos de 

América, esto declarado por el mismo Trump 

  ¿Y la vergüenza de las imágenes del video donde 

está en la casa blanca con Biden? mientras el presidente de 

Estados Unidos de América, se mantiene sentado erguido 

con una imagen seria y de jefe de estado, Andrés Manuel se 

desparrama en la silla con el saco abotonado, la corbata de 

lado y más que un jefe de estado, parecía ser la imagen de 

clavillazo. 

  ¿Como se puede respetar a un sujeto cuyo objetivo 

desde que llegó al poder fue destruir instituciones, dar 

rienda suelta a sus instintos de rencor, venganza y poder? 

  Andrés Manuel, traicionó y disparó en la cabeza al 

México progresista, de la misma manera que lo hizo con su 

hermano y el que sé sabía era su mejor amigo. Libró el 

encarcelamiento por el doble homicidio gracias a los 

contactos oficiales que tenía su padre. Pero no podrá pasar 

lo mismo con todo el daño que le ha causado a nuestro país, 

hay expedientes abiertos contra él en los Estados Unidos de 

América por la DEA, FBI y el Departamento del Tesoro, 

que seguro le van a pasar la factura. Y por más que haya 

colocado a una marioneta en la silla presidencial de palacio 

nacional y tenga comprado con dólares y petróleo un 

salvoconducto en Cuba, Nicaragua, Venezuela, su hora va 

llegar. 

  Ahora resulta que ya no es más presidente, pero 

decidió estar al pendiente de las acciones y actuaciones de 

su marioneta favorita. ¿compartirán el mismo espacio?, así 

como pretende compartir el poder ejecutivo? De igual 

manera declaro que en caso que los mexicanos no estemos 

de acuerdo con la administración ejecutiva de la judía, no 

importa “él está listo para regresar y dirigir el país” Ya nada 

sorprende en ese sujeto. Lo que es aberrante, grotesco y 

patético, es que a sus seguidores políticos y sociales les 

parecen divertidas las locuras del tartufo. 

  Si con amlo se logró un sistema de salud como el de 

Dinamarca, con la judía vamos a tener unas fuerzas 

armadas que en lugar de uniformes militares usarán faldas 

escocesas; en lugar de quepi y chanchomon, van usar 

tocados y boinas francesas; en lugar de gafetes de 

antigüedad e identificación van usar broches con 

circonitas y prendedores de colores, sin faltar que se dejen 

crecer el cabello y luzcan unas lindas colas de caballo. 

  Así que estimados amigos, ustedes pueden tener 

seis mil razones bimensuales para rendirle culto, pero yo 

tengo más del 60 % de la población mexicana en pobreza 

extrema, tengo la impotencia de ver cómo desaparecieron 

instituciones federales, como ha dejado al país 

ensangrentado, como logró la división social, como en su 

sexenio creció la corrupción, la  impunidad, el narcotráfico, 

el poder de la delincuencia organizada, la prepotencia, la 

pérdida de valores patrióticos,  es todo eso y mucho más 

que me impiden respetarlo y por eso jamás dejaré de 

llamarlo: engendro diabólico y traidor a la Patria. 

 JORGE HERNÁNDEZ H. 
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¡Democracia Participativa a Democracia Representativa! 
Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

“El Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

velará en todo momento por la autonomía de los órganos 

del Poder Judicial de la Federación y por la independencia 

de sus integrantes, y tendrá las siguientes atribuciones: 

Artículo 11.- El Pleno de la Suprema Corte de Justicia 

velará en todo momento por la autonomía de los órganos 

del Poder Judicial de la Federación y por la independencia 

de sus miembros, y tendrá las siguientes atribuciones “. La 

ley orgánica del poder judicial 

El sistema democrático erosionado con un 

pluralismo ineficaz. La sociedad que no da resultado 

porque no se traducen abatimiento de la pobreza, 

Desigualdad social y  el mejoramiento de la seguridad, la 

justicia, calidad de vida, y creciente polarización de los 

segmentos sociales.  La crisis de los partidos ha propiciado 

alianzas entre partidos, sin poder permear a la ciudadanía, los 

reciclamientos de cuotas de elites enquistadas.  El país 

en ambiente de elevada corrupción, impunidad. La mentira 

siempre ha acompañado al hombre a lo largo de su historia.  Y 

la verdad, como dijo Churchill, siempre “debe de estar rodeada 

de una sarta de mentiras” 

El poder político en su máxima expresión del 

Partido en el gobierno con mayorías legislativas y 

entidades federativas, con una sobre representación de la 

coalición oficial de más de 365 diputados La metamorfosis 

social en el 2024 a una sociedad liquidad inmersa al 

paternalismo y sin educación democrática: El grupo en el 

poder centralizado de lobos alfa. Se consolido por los grandes 

intereses nacionales y extranjeros a una Elite de poder 

financiero. La estrategia de mantener a través de medios de 

INFOCRACIA al servicio del poder. La argamasa de acciones 

multifactoriales en poder mantener las masas   y a políticas 

sociales de paternalismos. El derecho es una expresión del 

poder, a la vez que su instrumento y a su emanación. En otro 

supuesto el derecho es la fuente del límite del poder. 

La rebelión y el descontento social a la pérdida de 

calidad de vida y de bienestar. La volatilidad, aunque el 

comportamiento guarda una estrecha relación, ya que puede 

observarse. Los electores cambiaron su voto a una serie de 

acciones de coacción, Miedo e ignorancia y políticas públicas 

inducida a través de la utilización de los recursos públicos a un 

paternalismo de Estado. El valor del pluralismo político: 

demás, los ministros señalaron que no se puede únicamente 

aplicar la ley de forma literal, para asegurar que las minorías 

se vean protegidas frente a una mayoría reflexiva y razonada al 

peligro. La antinomia y la resiliencia ciudadana del gran 

segmento de los jóvenes Universitarios en la acción de 

protesta ante esta ametralladora de reformas en forma 

autoritaria del poder legislativo. El controlar a este país 

dividido y a los mecanismos de auto explotación en la 

actividad económica. La inducción de poder manipularle de 
acuerdo a sus intereses político –económico. 

El objetivo que a través del poder político, crear 

espejos paliativos a la pobreza lacerante, se olvidan que el 

hambre, la miseria y la marginación aumentan.  Las dos caras 

de la moneda al discurso a las acciones de los hechos: el poder 

ejecutivo con Sheinbaum s, su gobernanza se basará en los 

principios del Humanismo Mexicano y la continuidad de la 

Cuarta Transformación. La exhortación al llamando a la 

unidad y al amor al prójimo, la familia, la naturaleza y la patria 

como bases para la felicidad y esperanza del país. Sheinbaum 

delineó los principios que guiarán su mandato, empezando por 

el compromiso de “por el bien de todos, primero los 

pobres”, reforzando la idea de que la prosperidad debe ser 

compartida y que la justicia social será un pilar de su 

administración.  Los ejes de implementación de gobierno de 

austeridad Republicana. El gobierno viva sin lujos ni 

privilegios. SI LA ARGAMASA DE PODER 

KAKISTOCRATA DE LOS HILOS DE CORRUPCIÓN Y 

IMPUNIDAD. DELINEO EN SU DISCURSO: “no puede 

haber gobierno rico con pueblo pobre “. 

La teoría de la aguja hipodérmica es un modelo de 

la comunicación que propone “que un emisor se encarga 

de diseminar información de forma constante e incisiva 

con el objetivo de influir en la opinión y, como una inyección, 

penetrar en el sistema del receptor”. Esta teoría en donde se 

acepta que existe un mensaje intencionado que se repite de 

forma tan constante que al final es aceptado sin 

cuestionamiento. El autor Harold Lasswell, se enfocó a 

la investigación de la propaganda. La teoría se desarrolló 

posterior a la Primera Guerra Mundial con la intención de 

estudiar los efectos que los medios de comunicación tuvieron 

en la población durante los conflictos bélicos. El partido Nazi 

utilizara “la aguja hipodérmica” para popularizar la 
ideología Nazi a través de una fuerte campaña 

propagandística previo a la Segunda Guerra Mundial. La 

teoría de la aguja hipodérmica es la principal razón por la que la 

población aceptó los conflictos bélicos como propios. Así se 

convenció “a la gente de que diese su vida en un conflicto 

mundial que, finalmente, sólo sería beneficioso para unos pocos”. 

La Democracia participativa a democracia 

representativa como forma de gobierno a la gobernanza 

heterogénea.  Las reglas construidas a través de una 

Constitución, esto permite la pluralidad y convivencia en un 

país a través de reglas de conducta y a la implementación de los 

derechos fundamentales y a los derechos Humanos. La 

administración de nuestros gobernantes a través de un mandato 

ciudadano. EL ARTE DE SER FELIZ. “Evitar la envidia: 

Nunca serás feliz si te atormenta que algún otro es más feliz 

que tú», Séneca, De ira, III, 30, 3]. <No hay nada más implacable 

y cruel que la envidia: y sin embargo, ¡nos esforzamos incesante y 

principalmente en suscitar envidia!>. La felicidad humana 

designada como posible y qué sería esencial para ella. La 

sabiduría de la vida como doctrina bien podría ser sinónima de 

la eudemónica “Enseña cómo se puede serlo más feliz posible sin 

mayores renuncias ni necesidad de vencerse a sí mismo y sin 

estimar a los otros directamente como simples medios para los 

propios fines”. Las Reglas para nuestra conducta hacia nosotros 

mismos. Para nuestra conducta hacia otras personas. Nada puede 

sustituir cualquier otro bien tan segura y abundantemente 

como la alegría. Siempre somos la misma persona, no siempre 

nos comprendemos a nosotros mismos en todo momento, sino que 

nos equivocamos con respecto a nosotros mismos hasta que 

hemos alcanzado en cierto grado el verdadero conocimiento de 

nosotros mismos. 
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Utopía 

Buenas noticias del Coneval, Unicef y PNUD 
Eduardo Ibarra Aguirre (21-10-2024) 
El Consejo Nacional de Evaluación 

de la Política de Desarrollo Social y 

el Fondo de Naciones Unidas para la 

Infancia reportan que la pobreza en 

la población infantil y adolescente 

mostró una reducción de 6.8% de 

2020 a 2022, debido a que la 

proporción de personas de hasta 17 

años que se encuentran en esta 

situación bajó de 52.6% a 45.8%. 

A juicio de ambas instituciones, una 

autónoma y la otra global, se trata 

del porcentaje más bajo desde 2008, 

aunque es superior a la proporción de 

población total que vive en pobreza 

en México, que en 2022 fue de 

36.3%o; esto es, un nivel 7.6% más 

bajo respecto a 2020, cuando fue de 

43.9%. 

En el documento Pobreza infantil y 

adolescente en México, 2022, 

muestran que el porcentaje de niños, 

niñas y adolescentes que viven en 

pobreza es el más bajo desde 2008, 

el sexenio de Felipe Calderón –el 

señor que tenía como amigo, socio y 

confidente al narcotraficante Genaro 

García Luna, de acuerdo a sentencia 

judicial–, pues entre ese año y 2014, 

el nivel se mantuvo estable, en 53 

puntos. Para 2016 bajó a 51.3%, y a 

50.3% en 2018, pero en 2020, subió 

2.3% por los efectos de la pandemia 

de covid-19. 

A juicio de los estudiosos, 

“pobretólogos” los llamaba Andrés 

de la Garza Guerra, “los programas 

de protección social federales han 

contribuido a la reducción de la 

pobreza en años recientes”, los de 

Andrés Manuel López Obrador quien 

sigue cosechando triunfos y 

reconocimientos con su “Por el bien 

de todos, primero los pobres”, desde 

su retiro político en La Chingada, 

finca ubicada en Palenque Chiapas. 

Sin embargo, el estudio advierte que 

el Estado mexicano “requiere 

promover acciones integrales para 

mejorar los niveles de bienestar”, y 

apunta que “Para mantener los 

esfuerzos de reducción de la pobreza, 

se requiere seguir ampliando los 

programas de protección social, 

especialmente aquellos dirigidos a 

hogares con niños, niñas y 

adolescentes, además de extender 

esfuerzos de generación de empleos 

formales, acceso a salarios más altos 

y sobre todo mejorar la cobertura y la 

calidad de los servicios, tanto de 

salud como de educación”. 

Justamente es en esos ámbitos en los 

que durante 2022-2024 concentró sus 

mejores esfuerzos y políticas 

públicas el gobierno de la Cuarta 

Transformación, incluido su 

“segundo piso“, a cargo de la 

presidenta (con A) Claudia 

Sheinbaum. 

 Lo cierto es que las tareas por 

realizar frente a la pobreza extrema y 

a secas son gigantesca por los 

rezagos acumulados durante 1982-

2012, los del capitalismo salvaje, y 

desde antes. De allí que la doctora se 

fijó como meta sexenal sacar a 7 

millones de paisanos de la miseria, 

hipócritamente llamada pobreza 

extrema para no lastimar los 

tímpanos exquisitos. 

En la misma línea, el Programa de 

Naciones Unidas para el Desarrollo 

dio a conocer que México se ubicó 

en el lugar 77 de un total de 193 

países en el Índice de Desarrollo 

Humano, una mejora de 11 

posiciones en los últimos 23 años, de 

acuerdo a su informe del 17 de 

octubre. 

En el periodo 2000-2022, México 

mejoró en los indicadores de salud, 

educación y nivel de vida, que son 

los grandes rubros que componen el 

IDH. Entre 1990 y 2022, el valor del 

IDH de México cambió de 0.666 a 

0.781, un aumento de 17.3%. Con el 

valor reportado para el último año, 

México retomó el nivel que tenía en 

2019, antes de la pandemia de covid-

19. Es el punto más elevado para el 

país desde que existe la medición. En 

1995, cuando el país cayó en una 

crisis económica a raíz de la 

devaluación del peso, el IDH de 

México era de 0.678; en 2000 subió 

a 0.079 puntos. 

Acuse de recibo 

Algunos especialistas dicen que “Los 

sueños son una experiencia humana 

universal que puede describirse 

como un estado de conciencia 

caracterizado por acontecimientos 

sensoriales, cognitivos y 

emocionales durante el sueño”; 

además “representan deseos y 

anhelos inconscientes”… El hecho es 

que soñé a don Pablo González 

Casanova (11-II-1922-18-IV-2023), 

investigador al que respeto y aprecio 

mucho aunque mi trato personal no 

fue intenso, pero suficiente para 

soñarlo largo y tendido por primera 

vez, y acaso el subconsciente mandó 

un recordatorio… Como rector de la 

UNAM (mayo de 1970-diciembre de 

1972) conversamos un par de 

ocasiones como parte de una 

delegación de tres y luego de dos 

dirigentes de la Juventud Comunista 

de México; en tanto que como gran 

investigador y académico que fue, 

tuve el honor de formar parte como 

ponente del seminario Democracia 

emergente y partidos y 

organizaciones políticas, organizado 

por el Instituto de Investigaciones 

Sociales de la UNAM, la 

Universidad de las Naciones Unidas 

y el Centro de Investigaciones y 

Estudios Superiores en Antropología 

Social, realizado en mayo-agosto de 

1984; y finalmente coordinar junto 

con Carlos Juárez Villalvazo la 

presentación, en el CEMOS, de La 

clase obrera en la historia de 

México, colección dirigida por el 

laureado intelectual, publicada por 

Siglo XXI Editores y el IIS de la 

UNAM, con la participación de cada 

uno de sus autores durante varios 

meses. 

 

 
https://forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 
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Por los mil auto halagos de AMLO y sus mil chupa 
huesos, propongo, además del monumento de 

Veracruz, uno en el zócalo como reto a derribarlos 
Pedro Echeverría V. 

 1. Aplaudí con todas mis fuerzas, 

con gran alegría, cuando a 

principios de los años 60 

estudiantes de la UNAM echaron 

abajo el monumento del ex 

presidente Miguel Alemán 

construido por sus fieles 

seguidores frente a la rectoría. 

Los lambiscones argumentaron 

que el presidente ordenó la 

construcción de esa bella ciudad 

universitaria (UNAM), pero no 

advirtieron que no lo hizo con su 

dinero sino con el dinero de la 

población toda que paga 

impuestos. Los jóvenes 

conscientes de que todos los 

gobiernos hacen grandes obras –

como está archidemostrado- para 

robar en grande y hacer 

demagogia con ellas, gritaron: 

“fuera esta basura del campo 

universitario” y fue hecha añicos, 

desapareciéndola para siempre. 

2. La realidad es que esos auto 

halagos nunca han sido bien 

vistos en la población y la prueba 

estuvo en Campeche cuando la 

estatua del expresidente López 

Portillo fue derribada en plena 

glorieta a la entrada de la ciudad. 

¿Puede olvidarse que la estatua de 

Vicente Fox en Veracruz y la del 

presidente López Obrador (en 

funciones) fue tirada y 

descabezada, en 2022 en 

Atlacomulco, Estado de México? 

La realidad es que esos 

monumentos son muy ofensivos 

porque se supone que los 

gobernantes son seres humanos 

igualitos a los vivientes, pero que 

aprovecharon sus cargos para 

hacer obras –muchas veces 

engañadoras, aparentemente en 

beneficio de la población, además 

de sus negocios millonarios. 

3. Los políticos hacen mucha 

propaganda diciendo que están 

“al servicio del pueblo”; sin 

embargo, se ha demostrado 

durante más de un siglo, que sólo 

entran por tener poder y dinero, 

para saquear la riqueza del 

presupuesto nacional. Todos los 

homenajes que les hacen, como 

los votos que reciben en 

elecciones, son comprados 

muchas veces con dinero que 

reciben de los grandes 

empresarios y del narcotráfico. 

Además, preguntaba Marx: “¿Qué 

trampa me quieren jugar con la 

palabra “pueblo” que esconde la 

existencia de clases sociales muy 

concretas como campesinos, 

obreros, empleados, empresarios, 

explotadores, ricos, Incluso 

narcos”? En México cualquiera se 

dice representante del pueblo y 

por la cantidad de votos que 

compran, se autonombran sus 

representantes. 

4. Así que hay que combatir el 

llamado “culto a la personalidad” 

que no es otra cosa que la 

ignorancia extrema de una parte 

de la población –particularmente 

pobre o miserable- hacia sus 

líderes, caudillo o dictadores que 

con mucha habilidad maneja a sus 

seguidores mediante el regalo de 

limosnas, ayudas económicas o 

becas. Espero que como hizo 

Batres al arrancar una placa de 

calles con nombre de Díaz Ordaz 

se arranquen todas con nombres 

de personas porque los políticos 

han sido todos ladrones, asesinos, 

mentirosos; (¿puede olvidarse que 

hasta el más famoso –Juárez, 

siendo presidente- reprimió y 

asesinó en Chalco, Estado de 

México, a campesinos dirigidos 

por López Chávez, que defendían 

sus tierras?)  y se cambien por 

nombres de flores, animales, 

frutas y demás. Así, ¡Que muera 

“El culto a la personalidad y la 

ignorancia de la historia. 

(30/IX/24) 

 

(Pararé mis artículos que vienen desde 1976 por operación de ojos) 

 

http://pedroecheverríav.wordpress.com 

alterar26@gmail.com 
 

 

 

http://pedroecheverríav.wordpress.com/
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Largo camino de hegemonía de la izquierda de 
la revolución mexicana, fantasías y realidades 

JOEL ORTEGA JUÁREZ 

Ifigenia Martínez le da la banda 

presidencial a Claudia Sheinbaum, 

luego de recibirla de Andrés Manuel 

López Obrador, es el momento 

culminante un largo camino. La 

izquierda de la revolución mexicana 

y la independiente han coexistido por 

más de un siglo. Un viaje largo de 

encuentros y desencuentros. Cuando 

se creó el PRD en 1989, hace 35 

años, las izquierdas independientes 

comenzaron a ser tragadas por la 

izquierda de la revolución mexicana. 

En 2018 ese proceso llegó a un 

momento culminante con el triunfo 

de Andrés Manuel López Obrador en 

las elecciones presidenciales. 

Representó el momento estelar de la 

victoria de la izquierda oficial sobre 

la izquierda independiente. El 

aplastante triunfo de Claudia 

Sheinbaum en las elecciones 

presidenciales del 2 de junio de 

2024, es la llegada a la presidencia 

de una mujer surgida de la izquierda 

independiente. No se puede 

disminuir esa realidad, tampoco es 

cierto que Claudia Sheinbaum estuvo 

en el movimiento de ese año, dado 

que tenía 6 años de edad. Lo anterior 

no borra los lazos profundos que se 

fueron forjando entre esas dos 

izquierdas. Al contrario, lo que 

estamos presenciando es la 

hegemonía de ese matrimonio, cuya 

soldadura es la ideología 

nacionalista-estatista de ambas 

corrientes, base de la inmensa 

fortaleza electoral, popular, cultural 

de MORENA. 

Esa es la razón profunda que 

explica el inmenso apoyo que tiene 

MORENA, AMLO y su sucesora 

Claudia Sheinbaum, más allá o más 

acá de los personajes, sus delirios, 

sus habilidades y su gran cinismo 

pragmático, capaz de aliarse con el 

mismo diablo. 

Los pocos sobrevivientes las 

izquierdas independientes, opositores 

a la ideología. nacionalista estatista, 

fuimos derrotados. No asumirlo es 

una actitud más propia de las 

fantasías del pensamiento mágico, no 

son producto de la mínima reflexión 

histórica. 

No debe extrañar que el 

discurso de Claudia Sheinbaum, sea 

un discurso de plena identificación 

con AMLO, comparten una visión 

política y cultural.  

La letanía de frases tipo 

soberanía alimentaria, por el bien de 

todos primero los pobres, “hemos 

realizado una revolución política 

pacífica, que derrotó al 

neoliberalismo, se defiende la 

soberanía, seguiremos impulsando 

los “programas sociales” y  continuar 

exculpando al ejército de las 

masacres de Tlatelolco y el 10 de  

junio  con la falacia de que el ejército 

es  “pueblo vestido de verde”,  debe 

dejarse y no continuar agrediendo a 

los opositores considerándolos 

conservadores.  

Es positiva la conducta de la 

presidente de saludar a la presidente 

de la Suprema Corte, pero se debe 

abandonar el discurso de señalar al 

poder judicial, como podrido al 

servicio de los delincuentes de cuello 

blanco.  

Comienza el sexenio del 

“segundo piso de la cuarta 

transformación”. 

Esperemos que no continúe 

la repetición hasta el cansancio de 

los lugares comunes, de las mentiras, 

de los otros datos, la hostilidad a los 

críticos, vengan de donde vengan, ya 

sea de la oposición oficial de los 

residuos del PRI o del PAN, o de lo 

movimientos extraparlamentarios, no 

se debe continuar considerando 

conservadores, fifís, golpistas 

ardidos por estar coludidos o ser 

parte de la oligarquía, a los que 

somos opositores y críticos del poder 

desde hace muchas décadas. 

El desafío para los que hemos 

luchado durante más de 60 años 

contra el Estado autoritario, para  

construir un camino hacia la radical 

transformación del capitalismo por 

una sociedad sin explotación, sin 

crímenes contra la humanidad y sin 

destrucción del planeta, es saber 

aprovechar todas las alianzas de los 

oprimidos con los liberales, los 

demócratas que se oponen a la 

reinstalación del modelo de partido 

estado, de control del presidente o 

presidenta de los poderes legislativo 

y judicial, manteniendo el control de 

los trabajadores. por medio del 

charrismo tradicional y el de nuevo 

tipo. 

Sería muy alentador que la 

presidenta Claudia Sheinbaum 

rompa la política de encerrarse en 

palacio, amurallada con vallas 

metálicas y tienda puentes con los 

movimientos sociales, culturales y 

políticos de viejo tipo y sobre todo 

con los de nuevo tipo. Nunca es 

correcta la política de apostar por el 

apocalipsis, siempre se debe estar 

abierto a acuerdos con el gobierno, 

como lo hicimos ante el PRI.  

Ahora con la presidenta 

Claudia Sheinbaum hay que apostar 

porque dé un viraje hacia la 

realización de una reforma política 

democrática. 

La aplastante mayoría de la 

presidenta Claudia Sheinbaum y su 

partido de estado y sus marionetas, 

no debe continuar la ruta del fraude 

de la sobrerrepresentación mediante 

la cual convirtieron 54% obtenido en 

las urnas en un 74% de la Cámara de 

Diputados, tampoco la política de 

comprar y chantajear a Senadores 

como el caso de los Yunes. 

  La imagen lamentable de la 

presidenta besando la mano del Niño 

Verde, debe sustituirse por la de la 

reunión con los opositores, sin 

excluir a nadie. 
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El FMI y la Crisis Global Capitalista 
Joaquín H. Vela G. 

El futuro de la evolución de la 

economía mundial para el corto y 

mediano plazo distan de ser 

optimistas. El largo plazo ni lo 

mencionamos haciéndonos eco de 

la famosa frase de John Maynar 

Keynes de que en “el largo plazo 

todos estamos muertos”. 

La crisis que arrastramos 

desde 2007-2009, se ha 

caracterizado por una contracción 

del ciclo de crecimiento en todo 

el mundo incluyendo China, 

quien crecía a un ritmo promedio 

del 10% y bajó sensiblemente esa 

tasa. La llamada crisis 

inmobiliaria estallo en los EUA y 

de ahí se extendió a todo el 

mundo. Los efectos  han sido 

reducir el crecimiento en el ciclo 

mundial, el cual históricamente, 

después de superar la crisis se 

vivía una fase de ascenso del 

ciclo prolongado hasta llegar 

hasta su punto más alto y ahí 

iniciar una nueva recesión y así, 

sucesivamente. 

En los últimos 15 años el 

ciclo se ha vuelto más corto y de 

un promedio de crecimiento bajo 

que ronda alrededor del 2%. El 

“maldito” 2% como lo ha 

calificado el Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

La salida de esta crisis es 

incierta y se ha convertido en un 

dolor de cabeza para los 

organismos de carácter 

multinacional que actúan sobre 

ella como el propio FMI, el 

Banco Mundial (BM) y la 

Organización Mundial del 

Comercio (OMC). El alcance de 

esta crisis es de gran calado y 

requiere cambios profundos al 

funcionamiento del capitalismo, 

que implica tanto cambios en la 

producción, como en la 

distribución de sus ganancias y no 

se resuelve con maquillajes 

financieros, como sugieren la 

mayoría de estos organismos. 

Recientemente este tema 

adquirió relevancia de nueva 

cuenta en la actualidad, debido a 

unas fuertes declaraciones de la 

directora gerente del FMI, 

Kristalina Georgieva, “la cual 

advirtió que las guerras, las 

tensiones comerciales, la elevada 

deuda y el bajo crecimiento 

amenazan con prolongar una era 

económica mediocre y dejar a las 

naciones sin recursos para reducir 

la pobreza y hacer frente al cambio 

climático.”  Eric Martin. Blomberg. 

18/10/2024. 

“El aumento de los precios 

al consumo en todo el mundo, los 

conflictos en Medio Oriente y 

Europa y unas perspectivas de 

crecimiento a medio plazo “que 

distan mucho de ser buenas” son 

razones para ser cautos a pesar de 

un esperado aterrizaje suave de la 

economía, dijo la directora gerente 

Kristalina Georgieva… El Fondo 

advirtió esta semana de que la 

deuda pública mundial alcanzara 

los US$ 100 billones, o el 93% del 

Producto Interno Bruto mundial, a 

finales de este año, impulsada por 

Estados Unidos y China…El FMI 

también considera que el 

crecimiento económico es inferior 

al necesario para que los países 

generen más  empleo, atiendan el 

servicio de las importantes cargas 

de deuda y aborden las enormes 

necesidades de inversión, incluida 

la transición a las energías 

limpias…Al mismo tiempo, las 

preocupaciones por la seguridad 

nacional están impulsando a 

algunos de los principales actores 

mundiales a aplicar políticas 

industriales y proteccionistas 

centradas en el interior, afirmó, en 

una crítica implícita a la rivalidad 

geopolítica entre Estados Unidos y 

China. …A pesar de elogiar la 

actuación de la Reserva Federal en 

materia de inflación, el FMI se ha 

mostrado inusualmente crítico en 

los últimos meses con Estados 

Unidos, su mayor accionista. En 

junio, advirtió a la administración 

Biden de unos déficits demasiado 

grandes, del impacto de una deuda 

excesiva y de los peligros de unas 

políticas comerciales cada vez más 

agresivas.”. (Eric Martín….) 

En resumen, el FMI augura 

que El futuro del mundo está en 

riesgo por bajo crecimiento, menor 

comercio y deuda creciente, como 

título su nota el periodista de 

Bloomberg. 

En este marco de una 

economía globalizada, compleja, 

incierta y con análisis y tendencias 

que distan de ser buenas, y nosotros 

con una economía fuertemente 

vinculada al ciclo económico 

norteamericano, es el océano en el 

que tendrá que navegar nuestra 

Presidenta Claudia Sheinbaum, 

precisamente en ese nivel de 

contradicciones existentes en la 

convulsionada economía global, 

son las que nos podrán permitir  

impulsar nuestro Proyecto 

Nacional, moviéndonos 

inteligentemente y aprovechando 

las contradicciones entre los 

grandes bloques económicos, como 

lo hemos hecho recientemente con 

el tema de los autos eléctricos 

chinos. Habría también que 

aprovechar esas contradicciones 

para impulsar nuestra política 

industrial activa y buscar 

financiamiento que nos favorezca, 

de ambos bloques o de quien se 

deje. 

Es necesario, urgente y 

adecuado aprovechar las 

contradicciones en este 

convulsionado mundo, generado 

por esta profunda crisis capitalista. 

Esperamos que así sea y podamos 

avanzar para bien de todos 

nosotros. 

velagj@economia.unam.mx
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1824 
Edgardo Bermejo Mora (12/04/2024)  

A las dos de la tarde del lunes 4 de 

octubre de 1824, sonaron las salvas de 

la artillería del recién conformado 

ejército mexicano, disparadas desde 

seis puntos de la Ciudad de México: 

Chapultepec, la Ciudadela, Peralvillo, 

Santa Ana, Belén y Loreto. A esa 

misma hora repicaron las campanas de 

las iglesias de toda la capital. Eran las 

dos de la tarde en punto, cuando del 

templo de San Pedro y San Pablo -

habilitado como recinto del Soberano 

Congreso de la nación- salió con 

rumbo al Palacio Nacional, la 

comitiva de legisladores 

constituyentes en cuyo 

carruaje se transportaba el 

manuscrito de la 

Constitución, que le otorgaba 

un estatuto jurídico propio al 

país que apenas había nacido 

a su vida independiente. 

Sería el diputado por 

San Luis Potosí, Tomás 

Vargas, el encargado de 

entregar aquel texto al recién 

electo presidente de la 

República por el voto popular, 

Guadalupe Victoria. Acompañado, 

entre otros, por Miguel Ramos Arizpe. 

Servando Teresa de Mier, Lorenzo 

Zavala, Valentín Gómez Farias, 

Prisciliano Sánchez y Carlos María de 

Bustamante. 

Cuando el diputado Varga le 

entregó la Constitución al primer 

presidente del México pronunció una 

de esas frases que son pieza del museo 

cívico nacional: “¡Huya muy lejos de 

aquí, despavorido, el despotismo! A la 

vista de esta Ley están consignados 

los derechos del hombre y las 

obligaciones del Estado. Esta 

Constitución será a partir de ahora el 

gran temor de los tiranos”. 

La Constitución de 1824 es a 

un mismo tiempo una lectura de la 

realidad mexicana en los albores del 

México independiente, y una brújula 

para abrirse paso como nación, a partir 

de los postulados del liberalismo 

democrático. Su mayor aporte consiste 

en que cristalizó la fisonomía 

institucional de nuestro país, cuando 

había que empezar desde cero. 

No hay que olvidar que fue 

resultado de la discusión, el debate, y 

la confrontación de ideas y proyectos, 

y que en ello radica su mayor riqueza 

y su legitimidad. 

Los constituyentes de 1824 

tenían un ojo en los libros que 

condensaban el conocimiento de lo 

social y lo político de su tiempo, y 

otro ojo en la realidad misma, donde 

había, nada menos, que construir un 

país e inventarle una ruta y un destino, 

No sólo interpretaron la condición 

mexicana de su tiempo, sino que se 

propusieron transformarla. 

Tuvieron en sus manos la 

gestación de una forma política válida 

para toda la nación y sus regiones, 

cuando la disyuntiva entre tomar un 

camino u otro en la construcción de un 

país, dividía las opiniones y 

amenazaba con desbordarse. 

Apostaron por el federalismo, porque 

sabían que todo intento de imposición 

desde el centro provocaría una 

división aún mayor a la que ya 

enfrentaban. 

Así lo comentó Jesús Reyes 

Heroles en su libro sobre el 

liberalismo mexicano: la apuesta por 

el Federalismo de 1824 no fue para 

“desunir lo unido, sino para mantener 

ligado lo que ya de sí estaba desunido. 

(…) Para conservarse, el país 

simplemente tenía que ser federal”. 

Así lo dijo también Justo 

Sierra en la Evolución política del 

pueblo mexicano: “la opinión 

dominante era de tal modo favorable 

al federalismo, que si el Congreso no 

lo hubiera decretado habría sido 

derrocado. (…) la Constitución 

promulgada en 1824 no podía ser otra 

cosa que lo que fue: la expresión pura 

de la opinión casi unánime del país 

político de entonces”. 

El artículo quinto de la 

constitución de 1824 que nos legó una 

república representativa, popular y 

federal, trazó una ruta que llega hasta 

nuestros días. Su legado explica en 

buena medida el gran salto liberal de 

1847 y el constitucionalismo 

social de 1917. 

Lectores de Hobbes, de 

Erasmo, de Montesquieu, o de 

Rousseau, supieron también 

ajustar el reloj mexicano a la 

hora del mundo. Es también 

nuestra Constitución del 24 el 

instrumento por el cual México 

se integró con voz propia a la 

rueda universal de la historia. 

Diversas corrientes del 

pensamiento y tradiciones 

conformaron lo que el gran 

filósofo Luis Villoro llamó en un libro 

fundamental: El proceso ideológico de 

la revolución de independencia. 

En El espíritu de las leyes, 

Montesquieu definió al federalismo 

como una sociedad de sociedades. De 

igual manera Rousseau creía que un 

pacto federal era la única de darle 

continuidad al contrato social del que 

parte todo Estado de derecho. Los 

Constituyentes del 24 entendieron 

pues que el federalismo era el medio 

idóneo para organizar a un país y a 

una sociedad en un territorio tan 

extenso y una sociedad tan desigual 

como es la nuestra. 

Entendieron a su vez que la 

única manera de ponerle un freno a la 

dictadura y la concentración excesiva 

del poder, era a partir del diseño 

meticuloso de esas “sociedad de 

sociedades” a la que se refería 

Montesquieu. 

Hay que reiterarlo la 

Constitución de la que hoy 

conmemoramos su bicentenario es el 

resultado de una intensa y rica  
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……actividad parlamentaria. Fueron 

la palabra y el diálogo los grandes 

protagonistas de esta hazaña. El 

Congreso Constituyente resultó de un 

gran debate democrático. Si bien 

había una clara división de ideas y 

proyectos de nación entre quienes 

aspiraban a la restauración borbónica, 

franca minoría; o bien aquellos que le 

debían lealtad al fracasado proyecto 

imperial de Iturbide; y por otra parte el 

bloque mayoritario que apostaba a la 

construcción de una república liberal, 

lo cierto es que una combinación de 

flexibilidad, habilidad negociadora y 

construcción de alianzas, permitió 

sacar adelante los 171 artículos de 

nuestra primera Carta Magna 

Acaso la principal y más 

relevante división de todas se 

presentaba entre centralistas y 

federalistas. Para administrar esa 

diferencia, lo que los constituyentes 

del 24 hicieron fue política. 

En sus disputas, nos dejaron 

de manera involuntaria otra lección: la 

adopción dogmática de un modelo 

político o económico externo, 

renuncia al reto de encontrar un 

camino propio. Es lo que Edmundo 

O‘Gorman llamó en un ensayó célebre 

“el trauma de nuestra historia”. Si por 

un lado la corriente federalista replicó 

para México el modelo 

estadounidense, quienes creían que la 

solución era el centralismo, se 

miraban en el espejo de las 

monarquías europeas como el modelo 

a seguir. Ninguno de las dos procuró 

buscar una tercera vía que se adaptara 

a las condiciones de la historia, la 

geografía, y la diversidad étnica del 

país. 

Si observamos bien, la 

Constitución del 24 es resultado de un 

pacto negociado. En su texto se refleja 

ese frágil equilibrio entre las dos 

grandes corrientes que se enfrentaron 

a la hora de su redacción. Los liberales 

obtuvieron principios fundamentales 

para la salud de la República como la 

división de poderes y el modelo 

federal. Los conservadores 

renunciaron a su propuesta de fundar 

una república centralista, pero 

lograron que se mantuvieran los 

privilegios y fueros de la iglesia, el 

ejército y la oligarquía criolla. 

La corriente federalista que 

encabezó el coahuilense Miguel 

Ramos Arizpe, se agrupo en torno del 

periódico El águila mexicana; 

mientras que los defensores del 

centralismo, con Lucas Alamán y 

Carlos María de Bustamante a la 

cabeza, se concentró en la publicación 

llamada El Sol. 

Águila o Sol, el dilema por 

excelencia del azar mexicano 

expresado en un volado, estuvo 

presente en aquel momento crucial de 

nuestra historia. “Águila o Sol” se 

titula a su vez uno de los poemas más 

célebres de Octavio Paz. En él, 

imagina a un país “agarrado al suelo 

con uñas y dientes”, un país 

conformado de “polvo de plegarias y 

de cicatrices resplandecientes”. Algo 

así podría describir al país de hace dos 

siglos. 

 

Bicentenario de la Constitución de 1824 
Edgardo Bermejo Mora (10/10/2024) 
A las dos de la tarde del lunes 4 de octubre de 1824, 

sonaron las salvas de la artillería del recién conformado 

ejército mexicano, disparadas desde seis puntos de la 

Ciudad de México: Chapultepec, la Ciudadela, Peralvillo, 

Santa Ana, Belén y Loreto. A esa misma hora repicaron las 

campanas de las iglesias de toda la capital. Eran las dos de 

la tarde en punto, cuando del templo de San Pedro y San 

Pablo -habilitado como recinto del Soberano Congreso de la 

Nación- salió con rumbo al Palacio Nacional la comitiva de 

legisladores constituyentes, en cuyo carruaje se transportaba 

el manuscrito de la Constitución, que le otorgaba un 

estatuto jurídico propio al país en el atribulado arranque de 

su vida independiente. 

Sería el diputado por San Luis Potosí, Tomás Vargas, el 

encargado de entregar aquel texto al recién electo 

presidente de la República por el voto popular, Guadalupe 

Victoria. Acompañado, entre otros, por Miguel Ramos 

Arizpe. Servando Teresa de Mier, Lorenzo Zavala, Valentín 

Gómez Farias, Prisciliano Sánchez y Carlos María de 

Bustamante. 

Cuando el diputado Vargas le entregó la Constitución al 

primer presidente del México, pronunció una de esas frases 

que son pieza del museo cívico nacional: “¡Huya muy lejos 

de aquí, despavorido, el despotismo! A la vista de esta Ley 

están consignados los derechos del hombre y las 

obligaciones del Estado. Esta Constitución será a partir de 

ahora el gran temor de los tiranos”. 

“Temor de las tiranías”, el artículo noveno del Acta 

Constitutiva que la precedió trazó de manera puntual y 

tajante la división de poderes como principio elemental de 

la salud pública del país. 

Recordarlo a la luz de la nueva mayoría calificada en el 

Congreso, los más recientes cambios constitucionales, y la 

reforma del poder judicial, parecería casi una advertencia: 

“el Poder Supremo de la Federación se divide, para su 

ejercicio: en Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y jamás 

podrán reunirse dos o más de estos poderes en una 

corporación o persona, ni depositarse el Legislativo en un 

individuo”. 

2. 

Como lo ha señalado el historiador Luis Barrón (El 

republicanismo en Hispanoamérica, FCE, 2002) un dato 

relevante de la Constitución de 1824 -que la historia de 

bronce y el nacionalismo exaltado suelen omitir- es que no 

había en ella ninguna referencia de la que se pudiera derivar 

un intento por borrar el pasado español, como sí lo había en 

crear un sistema republicano como forma de gobierno. 

Recordarlo cobra sentido frente a las polémicas recientes en 

relación a España. 

En el preámbulo de la Constitución -dirigido a la población 

mexicana- se indica: “Vuestros representantes, al  
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…..congregarse en el salón de sus sesiones, han traído el 

voto de los pueblos expresados con simultaneidad y 

energía. La voz de la República federada se hizo escuchar 

por todos los ángulos del continente, y el voto público por 

esta forma de gobierno llegó a explicarse con tanta 

generalidad y fuerza como se había pronunciado por la 

independencia. Vuestros diputados no tuvieron, pues, que 

dudar sobre lo que en este punto deseaba la nación”. 

No hay ni en este ni en el resto del documento asomo 

alguno de lo que podríamos considerar como una retórica 

antiespañola, o una confrontación abierta e ideológica con 

la península. Barrón sostiene por ello que mucho de lo que 

hemos imaginado sobre ese momento de alumbramiento, se 

lo debemos menos a la realidad que a la visión histórica y 

nacionalista del liberalismo triunfante, construida en la 

segunda mitad del siglo XIX. La Constitución se construyó 

de cara a imaginar un futuro republicano para el país, y no 

desde el mirador del rencor hacia el gachupín o el reclamo 

anticolonial. 

3. 

La Constitución de 1824 es a un mismo tiempo una lectura 

de la realidad mexicana en los albores del México 

independiente, y una brújula para abrirse paso como nación, 

a partir de los postulados del republicanismo, y no desde la 

creencia tradicional que nos la presenta como la expresión 

de una temprana división entre liberales y conservadores. 

Su mayor aportación consistió en que cristalizó la 

fisonomía institucional de nuestro país, cuando había que 

empezar desde cero. 

Fue resultado de la discusión, el debate, y la confrontación 

de ideas y proyectos, y en ello radica su mayor riqueza y su 

legitimidad. Los constituyentes de 1824 tenían un ojo en los 

libros que condensaban el conocimiento de lo social y lo 

político de su tiempo, y otro ojo en la realidad misma, 

donde había, nada menos, que construir un país e inventarle 

una ruta. No sólo interpretaron la condición mexicana de su 

tiempo, se propusieron transformarla. 

Tuvieron en sus manos la gestación de una forma política 

válida para toda la nación y sus regiones, cuando la 

disyuntiva entre tomar un camino u otro en la construcción 

de un país, dividía las opiniones y amenazaba con 

desbordarse. Apostaron por el federalismo, porque sabían 

que todo intento de imposición desde el centro provocaría 

una división aún mayor a la que ya enfrentaban. 

Así lo comentó Jesús Reyes Heroles en su libro sobre el 

liberalismo mexicano: la apuesta por el Federalismo de 

1824 no fue para “desunir lo unido, sino para mantener 

ligado lo que ya de sí estaba desunido. (…) Para 

conservarse, el país simplemente tenía que ser federal”. 

Así lo dijo también Justo Sierra en la Evolución política del 

pueblo mexicano: “la opinión dominante era de tal modo 

favorable al federalismo, que si el Congreso no lo hubiera 

decretado habría sido derrocado. (…) la Constitución 

promulgada en 1824 no podía ser otra cosa que lo que fue: 

la expresión pura de la opinión casi unánime del país 

político de entonces”. 

4. 

Lectores de Hobbes, de Erasmo, de Montesquieu, o de 

Rousseau, supieron también ajustar el reloj mexicano a la 

hora del mundo. Es también nuestra Constitución del 24 el 

instrumento por el cual México se integró con voz propia a 

la rueda universal de la historia. Diversas corrientes del 

pensamiento y tradiciones conformaron lo que Luis Villoro 

llamó en un libro fundamental: El proceso ideológico de la 

revolución de independencia. 

En El espíritu de las leyes, Montesquieu definió al 

federalismo como una sociedad de sociedades. De igual 

manera Rousseau creía que un pacto federal era la única de 

darle continuidad al contrato social del que parte todo 

Estado de derecho. Los Constituyentes del 24 entendieron 

pues que el federalismo era el medio idóneo para organizar 

a un país y a una sociedad en un territorio tan extenso y una 

sociedad tan desigual como es la nuestra. 

Entendieron a su vez que la única manera de ponerle un 

freno a la dictadura y la concentración excesiva del poder, 

era a partir del diseño meticuloso de esas “sociedad de 

sociedades” a la que se refería Montesquieu. 

5. 

Luis Barrón nos recuerda otro elemento central de la 

Constitución de 1824, su radical e intransigente proyección 

hacia el futuro: asumieron que nadie en generaciones 

posteriores desearía algo diferente a la conformación de una 

república. “En el artículo 171 -apunta Barrón- dispusieron 

que nadie podría jamás cambiar los artículos de la nueva 

constitución que establecían la libertad y la independencia 

de la nación mexicana, su religión y su forma de gobierno, 

la libertad de prensa y la división de poderes. En otras 

palabras (…) querían la continuidad tanto como el cambio: 

una república católica”. 

Y agrega. “hubo (en el texto fundacional de 1824) un 

discurso republicano en el que el supuesto rompimiento con 

el pasado figuró sólo porque la monarquía había muerto al 

mismo tiempo que el republicanismo nacía. Aunque es 

innegable que la ideología liberal jugó un papel muy 

importante en la erosión de las estructuras coloniales, en los 

primeros años después de la Independencia hubo un rico y 

muy importante debate ideológico entre lo que yo llamaría 

republicanos modernos, y no entre liberales y 

conservadores, como gran parte de la historiografía nos ha 

hecho creer por años”. 

A pesar de las distintas formas de gobierno que se 

adoptaron con el transcurso del siglo, ni en los 

ordenamientos centralistas de la Constitución de 1836, ni en 

las reformas liberal de 1857, los políticos del siglo XIX se 

apartaron del ideario nomocrático regido por un Estado de 

derecho. Así quedaría reflejado en la de 1917 y así también 

en la que nos constituye como nación en el tiempo presente. 

De ahí el legado extraordinario del que hoy conmemoramos 

su bicentenario. 
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Presidenta Claudia Sheinbaum conmemora los 200 años 
de la República y elogia la libertad 

El pasado 10 de octubre, en un vibrante Zócalo de la 

Ciudad de México, la primera presidenta en la historia del 

país, Claudia Sheinbaum Pardo fue ovacionada por 

estudiantes de educación básica, quienes presa de la 

emoción, gritaban a todo pulmón, cada que el maestro de 

ceremonias decía al micrófono el nombre y cargo de la Jefa 

del Ejecutivo Federal. 

Al conmemorar el bicentenario de la República y la 

llegada del primer presidente del México independiente, 

Guadalupe Victoria, la jefa del Ejecutivo, Claudia 

Sheinbaum Pardo, subrayó la relevancia que tiene para una 

nación la memoria histórica. Hizo un apretado recuento de 

las principales gestas de la historia nacional durante el 

movimiento independentista para llegar a nuestra época, 

cuando el país se prepara para elegir a los integrantes del 

Poder Judicial. 

En ese marco, acompañada de buena parte de sus 

colaboradores del gabinete e integrantes del Congreso de la 

Unión, la primer Presidenta Constitucional de los Estados 

Unidos Mexicanos y comandanta Suprema de las Fuerzas 

Armadas, enfatizó el hecho de que en 

la historia del país, tuvieron que pasar 

200 años de la República “para que las 

mujeres llegáramos a la Presidencia de 

la República”, decisión del pueblo de 

México, dijo, que habla de la profunda 

transformación cultural que estamos 

viviendo. 

Nuevamente el Ejército fue el 

protagonista, pues encabezó la 

recreación de los sucesos finales para consumar la 

Independencia en 1824, derrocar el efímero Imperio y 

conformar la nueva República hace 200 años. 

No obstante, sostuvo, todavía nos queda camino por 

andar para seguir disminuyendo la pobreza, erradicarla, 

disminuir las desigualdades y terminar con la 

discriminación por origen étnico, por color de la piel, por 

condición social, o por género, pero nosotros siempre 

debemos confiar en la grandeza de nuestro pueblo para 

dejar atrás cualquier prejuicio o trato desigual que en 

realidad, ese trato desigual viene de la época colonial. 

En este mismo contexto, la presidenta Sheinbaum 

Pardo resaltó el hecho de que hoy en día se vaya a realizar 

la elección de los integrantes del Poder Judicial (ministros, 

jueces y magistrados), y el esfuerzo de tantas mujeres y 

hombres por construir una nación libre justa independiente 

soberana y democrática. 

Señaló lo anterior, previo a un espectáculo de luz y 

sonido en la plancha del Zócalo capitalino, en donde 

integrantes de las fuerzas armadas dieron vida a los 

personajes más importantes de la historia del país. 

La presidenta Sheinbaum Pardo, resaltó que este 10 

de octubre “celebramos 200 años de que llegó el primer 

presidente de México, Guadalupe Victoria. Una de nuestras 

tareas como personas y como gobierno es recordar, ya que 

dijo, “para nuestro gobierno hacer memoria es fundamental, 

porque nos recuerda que venimos de un movimiento social, 

democrático que ha luchado contra la corrupción y por el 

bienestar del pueblo de México, estableció. 

Fue un incansable luchador por la independencia 

nacional incluso, para enfrentar al imperio que pretendió 

instaurar de Agustín de Iturbide. 

La jefa del Ejecutivo Federal sostuvo que no debemos 

olvidar la historia de nuestro país, “no queremos ni debemos 

olvidarlos, pues han sido el camino que nos trajo hasta la 

Cuarta Transformación de la vida pública”. 

Para nuestro movimiento hacer memoria es 

fundamental porque nos recuerda que venimos de un 

movimiento social, democrático. Hizo una remembranza de 

los ideales de Hidalgo, Morelos, la Constitución de 

Apatzingán, el Plan de Iguala, el Ejército Trigarante, el 

Congreso Constituyente, el triunvirato y primer gobierno 

republicano”. Son algunos de los personajes y los momentos 

que enmarcaron la consumación de la Independencia, apuntó. 

“Hoy celebramos que hace 200 años, Guadalupe 

Victoria asumió como el primer presidente de 

México y fue el primer encargado de 

salvaguardar la democracia, la libertad, la 

justicia, la independencia de nuestro país. 

“Guadalupe Victoria, -abundó-, es 

uno de los personajes más fascinantes de 

nuestra historia... Uno de los hombres más 

leales a la causa de Independencia”, y fue uno 

de los primeros internacionalistas, resaltó. 

Durante el evento denominado 200 

años de la República, destacó la participación 

de Victoria en el movimiento independentista y su 

participación para construir la República en México.  

Recordar, subrayó, quiere decir volver a pasar por el 

corazón ... Volver a sentir en el corazón los deseos y anhelos 

de soberanía de nuestros antepasados: el grito de libertad 

encabezado por don Miguel Hidalgo y Costilla, el júbilo de las 

tropas al finalizar la guerra de Independencia, la dignidad de 

nuestro pueblo para defenderse de potencias extranjeras, las 

sabias palabras que dan forma a nuestros principios 

constitucionales. 

“Hoy, -enfatizó-, la elección del Poder Judicial y el 

esfuerzo de tantas mujeres y hombres por construir una nación 

libre justa independiente soberana y democrática”, resaltó. 

La mandataria enfatizó que la lucha por la 

Independencia no está inmóvil en el pasado, sino que se 

mantiene viva en “nuestros deseos por reconocer siempre la 

grandeza de México”. Está en nuestro pueblo, en su historia y 

en las grandes heroínas y héroes de la patria como Guadalupe 

Victoria. 

A las niñas y niños presentes, les pidió también, 

recordar siempre nuestro pasado, “mantener viva la memoria 

histórica, porque con ellos recordamos nuestra libertad y 

nuestra independencia”. 
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La escalada bélica entre Israel e Irán 
Estamos ante una escalada bélica en medio oriente que amenaza arrastrar a toda la región y afectar a todo el 

mundo.  Jorge Faljo 

 
Por JORGE FALJO (5/10/2024) 

El 1 de octubre Irán lanzó alrededor de 180 misiles 

contra instalaciones militares de Israel. Los más 

avanzados evadieron los sistemas de protección antimisiles 

y dañaron algunos objetivos. Irán pretendió demostrar, por 

segunda ocasión, que cuenta con un potencial destructivo 

que prefiere no emplear sino conservar para disuadir 

futuros ataques. Lo más relevante fue su declaración de 

que ante otro ataque israelita reaccionaría de inmediato. 

Los antecedentes son importantes. El 1 de 

abril Israel bombardeó la embajada de Irán en 

Damasco, Siria. Irán respondió hasta el 13 de abril con un 

masivo lanzamiento de cientos de drones, cohetones y 

pocos misiles. Avisó el ataque con tres días de anticipación 

y televisó la salida de la primera oleada de proyectiles 

(drones) que tardarían seis horas en llegar a Israel. Casi 

todos, drones y misiles, fueron interceptados por 

antimisiles israelitas, norteamericanos, ingleses, franceses 

y jordanos. 

El ataque del 13 de abril, al igual que el posterior 

del 1 de octubre, fue calibrado para hacer poco daño. Una 

niña beduina falleció debido a la caída de escombros de un 

proyectil interceptado. Israel respondió con una represalia 

meramente simbólica el 19 de abril y de momento pareció 

que ambos contendientes estaban dispuestos a apaciguar el 

conflicto. No fue así. 

El 31 de julio Israel asesinó a Ismail Haniye, el 

líder político de Hamás, mientras se encontraba en visita 

diplomática en Teherán, la capital de Irán. Horas 

antes Israel había asesinado a un alto comandante militar 

de Hezbolá en Beirut, la capital de Líbano.  Irán prometió 

venganza, pero no lo hizo durante todo agosto y 

todo septiembre. Una larga espera que algunos atribuyen al 

discreto ofrecimiento norteamericano de contener la 

agresión de Israel a Gaza. No lo consiguió. 

El 18 de septiembre 2 mil 800 “bípers” alterados 

por Israel explotaron de manera simultánea en Líbano. 

Mataron a más de cuarenta personas, incluyendo niños; 

cegaron de por vida a más de 400 y centenares perdieron 

manos o dedos. El embajador de Irán en Líbano perdió un 

ojo. La mayoría eran civiles asociados a las tareas 

administrativas de Hezbolá, un partido político que forma 

parte del gobierno libanés y cuenta con una milicia del 

mismo nombre. 

En paralelo Israel incrementó fuertemente su 

bombardeo sobre Líbano. Una escalada sobre los previos 

intercambios de proyectiles de ambas partes. El 28 

de septiembre Israel mató a Hassan Nasralla con un 

intenso bombardeo que destruyó seis edificios de un 

complejo habitacional en Beirut. El ministro de relaciones 

exteriores de Líbano Abdalla Bou declaró que Nasralla fue 

asesinado poco después de que había aceptado un cese al 

fuego de 21 días, propuesto por Estados Unidos y Francia 

y que también había aceptado Netanyahu, el primer 

ministro de Israel. El bombardeo sobre Líbano ha 

provocado más de dos mil muertes, muchos enterrados bajo  
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…….los escombros esperando rescate, y más de un millón 

de refugiados dentro de Líbano.   

Israel dirige sus bombas al ataque de 

infraestructura y población civil. El jefe de la Organización 

Mundial de la Salud, Dr. Tedros Adhanom, señaló que 

en Líbano han muerto 28 trabajadores de la salud y han 

cerrado tres hospitales y otros 34 centros de salud. 

El 1 de octubre Israel inició una invasión 

a Líbano por tierra. El mismo día del ataque con misiles 

de Irán. Una diferencia importante es que Irán avisó con 

dos horas de anticipación cuales eran los blancos militares 

elegidos y su ataque causó un solo lamentable 

fallecimiento: el de un palestino sobre el que cayeron restos 

de un misil interceptado. 

Israel también bombardea Cisjordania, un puerto 

en Yemen y Damasco, la capital de Siria. Es clara la 

superioridad militar de Israel, plenamente respaldada con 

armas y financiamiento norteamericanos. Cuenta además 

con bombas nucleares. Todos a su alrededor reaccionan con 

mucha cautela. Si embargo los pueblos demandan de sus 

gobiernos acciones más decididas. 

Israel busca con desesperación forzar una respuesta 

lo suficientemente agresiva que obligue a los Estados 

Unidos a intervenir a su favor. Aprovecha que la 

administración del presidente Biden no puede dejar de 

apoyarlo por el riesgo de que el 

muy poderoso lobby israelita promueva a Trump y el 

Partido Demócrata pierda las elecciones. 

Netanyahu necesita ampliar la guerra y una 

victoria rápida y decisiva para mantenerse en el poder, 

convertirse en héroe nacional, y no ir a la cárcel por cargos 

de corrupción que se harán efectivos apenas pierda su 

puesto. Por lo contrario, la resistencia árabe palestina se ve 

obligada a ser cautelosa, no sobrepasarse en su reacción, no 

provocar la entrada directa de Estados Unidos en su contra. 

Sabe que pese a estar siendo devastados tienen el tiempo a 

su favor. 

El asunto de fondo no lo olvidemos es el 

intento israelita de consolidar y ampliar la ocupación de 

territorios árabes y palestinos ya declarada ilegal por la 

Corte de Justicia Internacional, máximo órgano de justicia 

del planeta. 

Israel pierde apoyos día con día entre sus propios 

aliados. Un buen ejemplo son las declaraciones del Alto 

Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores 

y Política de Seguridad, Josep Borrell, que declaró que bajo 

las ruinas de Gaza están enterrados decenas de miles de 

muertos civiles y también está enterrado el derecho 

internacional humanitario. En Gaza, dijo, la vida ya no es 

posible. 

Por su parte, la Agencia norteamericana para el 

desarrollo internacional, un organismo público, determinó 

que Israel rompió la ley al bloquear la entrada de ayuda 

humanitaria a Gaza. Eso lo negó de inmediato el gobierno 

de Biden. Aceptarlo haría ilegal el apoyo militar y 

financiero a Israel por el incumplimiento de derechos 

humanos básicos. 

Numerosos países están siendo internamente 

tensionados por el conflicto en medio oriente. Ocurre tanto 

en la Unión Europea como en Estados Unidos; recordemos 

las manifestaciones estudiantiles en favor de Palestina, 

muchas de ellas encabezadas por jóvenes judíos. No 

obstante, los gobiernos más presionados son los de los 

países árabes moderados o neutrales, algunos de ellos muy 

ricos y prooccidentales. Sus pueblos están furiosos por su 

inacción y los presionan cada vez más para tomar medidas, 

simbólicas o efectivas, contra Israel. 

El mayor riesgo se encuentra en un posible ataque 

israelita contra Irán al que este afirmó que respondería de 

inmediato con mucha fuerza. Israel discute con Estados 

Unidos la posibilidad de atacar las refinerías petroleras 

de Irán. Inicialmente Biden dijo que se oponía, pero 

posteriormente dijo que está en pláticas al respecto. Biden 

sabe que Israel domina la política electoral norteamericana. 

La sola amenaza de ataque a la infraestructura petrolera 

de Irán ha elevado el precio internacional del 

petróleo. Irán responde que si es atacado destruirá la 

infraestructura energética de Israel. 

Estamos ante una escalada bélica 

que amenaza arrastrar a toda la región, matar o sumir en la 

miseria a millones más y afectar a todo el mundo. 

Parafraseando a Borrel, parte de lo destruido es la 

capacidad de las instituciones y el derecho internacionales 

para contener el conflicto. 

Del momento en que escribo este artículo a su 

publicación todo puede empeorar. Al paso que van, no 

parece que esta tormenta amaine. 

Jorge Faljo 

@JorgeFaljo 

 

https://lasillarota.com/autor/jorge_faljo.html
https://x.com/JorgeFaljo
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Utopía 

Gaza: El infierno en la Tierra 
Eduardo Ibarra Aguirre (9-10-2024) 
Transcurrió el primer año de la 

sangrienta incursión militar de 

Hamas (Movimiento de Resistencia 

Islámica en Palestina) en territorio 

israelí para masacrar a los 

participantes en un concierto con el 

fatídico saldo de más de 1 200 

muertos y 250 rehenes, el 7 de 

octubre de 2023, misma que el 

primer ministro Benjamin Netanyahu 

utiliza para mantenerse en el cargo, 

distraer la atención sobre las graves 

acusaciones de corrupción, 

emprender una limpieza étnica, 

cancelar el futuro a corto y mediano 

plazos de Palestina y mantener “una 

guerra por su existencia, la guerra de 

la resurrección. Así me gustaría 

llamarla oficialmente”, jura el 

criminal de guerra, de acuerdo con 

dependencias de la ONU. 

“Resurrección” que se 

emprende con la ocupación de 

territorios de Palestina desde 1967 

sino es que desde la fundación de 

Israel el 14 de mayo de 1948, cuando 

David Ben-Gurión declara la 

independencia del nuevo Estado de 

Israel, en tierras palestinas, por 

imposición imperial de Gran Bretaña 

y Estados Unidos. 

La “resurrección” de los 

neofascistas que gobiernan desde Tel 

Aviv ya cobró 38 veces más vidas 

humanas, la mayoría de inocentes, 

que las perdidas hace un año y que 

suman 42 000 personas –de ellas más 

de 16 500 son niños– y orillado a la 

hambruna a más de 2 millones, la 

mitad de ellas son niños que no 

tienen adonde huir o esconderse. 

De acuerdo con diversas 

fuentes extranjeras, periodísticas, 

académicas y de ONG, Israel devastó 

la mayor parte del territorio, dejando 

destruidos barrios enteros y despobló 

el norte del enclave, la ciudad de 

Gaza incluida; destrozó el sistema de 

salud, la infraestructura civil, 

escuelas, universidades, bibliotecas, 

museos e iglesias, además de que 

profanó cementerios. Borrar a los 

palestinos pareciera la meta del 

neofascismo israelita. 

Ya no es un secreto que el 

genocidio de Israel en Gaza es 

armado, financiado y protegido 

diplomáticamente por el gobierno de 

Joseph Biden, “en violación de su 

propia ley, del derecho internacional 

y en contra de la opinión de la 

mayoría de los estadunidenses”. Y el 

“respaldo incondicional de Biden al 

gobierno de extrema derecha de 

Israel y su campaña en Gaza 

envalentona a Netanyahu”, dando 

lugar a una espiral de ataques 

masivos en Líbano, lo que  amenaza 

con “provocar una gran 

conflagración en la región”. 

Limitémonos a la Franja por 

razones de espacio. Diariamente 115 

personas perecieron en Gaza por la 

guerra –que muchos denominan 

genocidio, incluidos decenas de jefes 

de Estado, cinco personas cada hora–

, en los primeros 11 meses. 

          Cuando menos suman 96 000 

los gazatíes heridos, según el 

Ministerio de Salud de Gaza, muchos 

con lesiones graves. Y cada día 10 

niños perdieron extremidades, estimó 

en enero pasado Save The Children. 

En sólo un año, el 6% de la 

población de la martirizada Gaza 

murió o se encuentra herida, según la 

Organización Mundial de la Salud. Y 

10 000 personas permanecen bajo los 

escombros, según el Ministerio de 

Salud gazatí, aunque Oxfam publicó 

un informe el 1º de octubre que 

muestra que casi 20 000 personas 

todavía no son “identificadas, están 

desaparecidas o sepultadas bajo los 

escombros”. Y para France 24 

diariamente murieron 115 personas 

en Gaza, cinco cada hora. 

La situación humanitaria en 

Gaza alcanzó niveles alarmantes. En 

mayo, la ONU afirmó que el enclave 

se encontraba en una “emergencia 

sin precedente”. De acuerdo con el 

análisis del IPC (Clasificación 

Integrada de la Seguridad 

Alimentaria), 96% de la población 

está hoy al borde de la hambruna. 

El infierno en la Tierra se 

llama Gaza. 

Acuse de recibo 

Los que deciden en el programa 

semanal Operación Mamut tardaron 

años para hacer una muy ligera 

crítica al expresidente Andrés 

Manuel por “sus clases de historia de 

dos horas” y a la presidenta Claudia 

por su concisión en las respuestas a 

los colegas que cubren la mañanera. 

Esperemos que no tarden años en 

ejercer la crítica sana que tanta falta 

hace a la 4T… Los Años Heridos es 

una interesante miniserie televisiva 

basada en el libro del mismo nombre 

más: Historia de la guerrilla en 

México 1968-1985, de Fritz 

Glockner, también productor de 

aquella. Vale la pena verla, está muy 

bien hecha aunque persiste en el 

enfoque de los abundantes 

panegíricos, la visión maniquea y la 

ausencia de autocrítica. La joven 

actriz principal siempre está 

perfectamente maquillada, Fritz 

también aparece como actor y a la 

querida “tía” Rosario Ibarra la ubican 

en 1968… Dice Elba Pérez Villalba: 

“El Estado mexicano pide perdón 

por la matanza de 1968. No estoy de 

acuerdo ya que este Estado no es 

aquel de 1968. La presidenta 

mencionó la participación de su 

mamá, la científica Any Pardo 

Cemo, en el movimiento de 1968, en 

su calidad de maestra del IPN 

(supongo que en Ciencias 

Biológicas), y que por tal motivo fue 

expulsada de dicha institución. Se 

dice poco acerca de la expulsión del 

Poli de varios estudiantes y maestros 

por su participación en este 

movimiento. Los presos politécnicos 

no recibieron la atención que la 

UNAM dio a los suyos”. 

 

 
https://forumenlinea.com/    forum@forumenlinea.com    Twitter@IbarraAguirreEd 
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Declaración contra el Sionismo y por las 
juventudes de la Humanidad 

ByREDH 

4 de octubre de 2024 

 
Esta escalada de guerra del Estado sionista de Israel trasciende cualquier enfoque religioso. Hoy no estamos únicamente 

ante una avanzada bélica por recursos naturales o minerales. Esta guerra no es ni siquiera contra grupos políticos o de 

milicias, sino que se presenta como un claro ejemplo contemporáneo del colonialismo y el racismo que el Sionismo 

representa. Estamos ante una guerra contra la Humanidad en pleno. 

¿Israel está en guerra con el Líbano? 

Sí, sin lugar a dudas. Pero también está en guerra con los vecinos más cercanos de Palestina, Siria, Irán y de los territorios 

que ha ido ocupando a lo largo de casi 60 años. 

¿Está en guerra el Medio Oriente? 

Sí, innegablemente. Israel ha abierto en este último año frentes de agresión que evidencian su lógica imperial y genocida, 

las cuales intentó camuflar durante mucho tiempo. Ya los pueblos del Medio Oriente tienen bien claro quién es el enemigo 

en común y sus colaboradores. 

¿Quiénes colaboran con Israel en esta avanzada? 

En etapa de la guerra, ya se conocen de manera abierta, sin hipocresías y sin lamentos, a los cómplices de los genocidios 

que están ocurriendo en Palestina, Líbano y Siria. No son otros que los tradicionales guerreristas en contra de la 

Humanidad: EEUU y la OTAN (y los grandes emporios del mundo).  

¿Se puede decir que Israel es una entidad colonial y genocida? 

Sí, porque desde 1948 y de forma sostenida ha ido aumentando su territorio a costa del saqueo y la ocupación de sus 

vecinos, especialmente Palestina. Igualmente, a lo largo de estos 76 años ha actuado con total desprecio a la vida de los 

palestinos y árabes, perpetrando incontables masacres, de las cuales la barbarie en curso en Gaza es tan solo un episodio. 

Por eso rechazamos enfáticamente esta agresión que lleva adelante el Sionismo que, como aliado del imperialismo y el 

Viejo Mundo, no hace sino dejar claro que esta guerra es contra la Humanidad, contra el libre pensamiento, contra la 

diversidad cultural y contra todo pueblo que se constituya en Estado y lleve adelante políticas emancipadoras. 

Desde el mundo, le decimos a las juventudes no sólo de Siria, Líbano y Palestina, sino a todo ser humano cuyo corazón 

lata con fuerza y que tenga agallas para combatir todo intento de avanzada imperial y todo intento de guerra, que acá 

estamos en combate permanente, denunciando, alzando nuestra voz, levantando nuestro puño izquierdo y, sobre todo, 

elevando nuestra conciencia a una alta expresión para demostrarles, como siempre, que no están solos, que estamos juntos 

en esta lucha contra el imperialismo y a favor de los pueblos. Desde nuestras trincheras, estamos seguros que seguirán 

resistiendo y que son ejemplo para todas las generaciones que están hoy respirando nuestro aire y las venideras. La historia 

siempre nos pone a prueba, y una vez más se demostrará de qué está hecha la Humanidad. Estamos seguros de que la paz y 

la complementariedad de nuestros pueblos nos llevarán por caminos gloriosos hacia la grandeza. 

¡HASTA LA VICTORIA SIEMPRE! 

Octubre, 2024. 
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Re…cuento Político 
Ya a punto de llegar al 25 aniversario 

y casi por bajar la cortina de El 

Activista Regional y su Re…cuento 

Político, ante los serios problemas que 

nos afectan en los últimos tiempos, 

económicos y de salud, el compromiso 

es terminar nuestro trabajo con la 

misma dedicación e imparcialidad que 

ha caracterizado la actividad que 

realizamos con los principios que 

norman nuestra conducta. Por ahora 

el esfuerzo por continuar con la 

edición, sigue adelante… En materia de 

salud: 

En México, 50.4 millones de personas 

carecen de acceso a servicios de salud, 

lo que representa 39.1% de la 

población, destacó el 23 de septiembre 

Alida Marcela Gutiérrez Landeros, 

coordinadora general de análisis de 

pobreza del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval). Al 

participar en la Cátedra UNAM-

Coneval, Conferencia sobre pobreza, 

evaluación, monitoreo y gestión 

administrativa, explicó que la carencia 

creció respecto a 2018, cuando inició el 

sexenio. En ese año, 20.1 millones de 

personas carecían de acceso a servicios 

de salud, lo que representó 16.2% de la 

población a ese año. Detalló que en 

cuanto a IMSS- Bienestar –entidad que 

desde mayo de 2023 otorga 

gratuitamente servicios de salud, 

medicamentos y otros insumos asociados 

a personas sin seguridad social– sólo 

0.2% de la población está afiliado. 

Comentó que la pandemia impidió la 

operación del Insabi y que ha habido un 

aumento considerable de las personas 

que tienden a ir a consultorios 

adyacentes a farmacias, lo cual no se 

considera acceso a salud. La carencia de 

acceso a servicios médicos forma parte 

de las seis condiciones que el Coneval 

toma en cuenta para medir la pobreza 

multidimensional: el rezago educativo, 

acceso a la seguridad social, a la 

vivienda, a servicios básicos de ésta y a 

la alimentación nutritiva y de calidad. 

Por otra parte, Gutiérrez Landeros 

recordó que sólo 28% de la población 

“no es pobre ni vulnerable. Todos los 

demás (72%) están en situación de 

pobreza o son vulnerables por carencia 

social o por ingreso, comentó… Con la 

intención de llevar atención médica 

directa a los más de 12 millones de 

adultos mayores y a más de un millón 

de personas con discapacidad del país, 

el 7 de octubre, el gobierno federal 

presentó el programa Salud Casa por 

Casa. Durante la mañanera, la presidenta 

Claudia Sheinbaum Pardo informó que a 

partir de 2025 se destinarán a este 

programa 7 mil millones de pesos, que 

se saldarán con parte del gasto del 

Instituto Mexicano del Seguro Social y 

una asignación del Presupuesto de 

Egresos de la Federación”. Entre las 

bases para la operación, la mandataria 

subrayó la contratación de octubre a 

noviembre de más de 21 mil 

profesionales de la salud, y que las 

consultas y atención primaria serán a 

domicilio. El secretario de Salud, David 

Kershenobich, señaló que la idea del 

programa es fortalecer la medicina 

preventiva y la atención primaria. El 

mismo día, se informó que la compra 

de medicamentos para 2025 estará a 

cargo de un comité colegiado 

encabezado por la Secretaría de 

Salud, con el acompañamiento de la 

Secretaría de la Función Pública. Así 

lo decidió la presidenta Claudia 

Sheinbaum. Se trata, explicó el director 

del Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), Zoé Robledo, de que el grupo 

sea proactivo en las adquisiciones para 

superar el rezago en el abasto 

farmacéutico. También participarán el 

Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado, 

IMSS-Bienestar, la Comisión 

Coordinadora de los Institutos 

Nacionales de Salud y Hospitales de 

Alta Especialidad y la Secretaría de 

Hacienda (SHCP). La medida representa 

un cambio en los procesos de 

adquisiciones de insumos para el sector 

salud, que desde 2019 estuvieron a cargo 

de la SHCP, el extinto Instituto de Salud 

para el Bienestar y durante 2 años en 

colaboración con la Oficina de Naciones 

Unidas de Servicios para Proyectos y, en 

2024, del Laboratorio de Biológicos y 

Reactivos de México (Birmex)… En 

materia económica, el peso que el 23 

de septiembre se cotizaba en 19.62 

pesos por dólar en los mercados de 

divisas, al 21 de octubre estaba ya en 

20.24, y al 20 de julio estaba ya en 

pesos por dólar... Mientras la mezcla 

mexicana de petróleo que el 22 de 

septiembre se cotizaba en 66.17, 

dólares por barril en los mercados 

internacionales de hidrocarburos, al 

21 de octubre estaba ya en 65.42 

dólares por barril… Respecto al 

crecimiento económico: El 14 de 

octubre, se informó que este año se ha 

caracterizado por las sucesivas 

revisiones a la baja que instituciones 

financieras han realizado en sus 

previsiones de crecimiento económico 

para México. Si bien el factor electoral 

fue importante en los pronósticos, el 

lento dinamismo del consumo y la 

inversión fueron factores decisivos 

para reducir las expectativas. Por 

ejemplo, en julio pasado el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) bajó su 

perspectiva a 2.2% luego de que en abril 

fue de 2.4%. El Banco Mundial también 

tiene uno de los pronósticos de 

crecimiento más positivos para la 

economía, de 1.7%, menor al 2.3% que 

estimó en junio pasado y al 2.6% que 

previó en enero. La Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) tenía previsto en mayo pasado 

un crecimiento de la economía mexicana 

de 2.2%, pero el pasado 25 de 

septiembre lo bajó a 1.4%, un nivel 

ligeramente mayor al último pronóstico 

de BBVA que, estimaba a principios de 

2024 que la expansión del PIB sería de 

2.5%, pero el pasado 3 de octubre la bajó 

a 1.2%, un nivel menor al de 

Citibanamex, cuya estimación es de 

1.3%. En agosto pasado, el Banco de 

México recortó su proyección de 

crecimiento del PIB a 1.5%, desde el 

2.4% de la proyección anterior. Para 

2025 Citibanamex espera que el PIB 

crezca 0.8%, principalmente por 

reactivación de las exportaciones 

mexicanas… El 2 de octubre, Banco de 

México (BdeM), dio a conocer que en 

agosto de 2024 los ingresos por 

remesas ascendieron a 6 mil 87 

millones de dólares, lo que representó 

un aumento anual de 9.3% frente a 5 

mil 568 millones de dólares reportados 

en igual periodo de 2023. La segunda 

mejor marca del año desde que hay 

registros, sólo superada por los 6 mil 206 

millones de dólares de junio pasado, 

coinciden analistas, es resultado del 

fortalecimiento del dólar frente al peso, 

lo que incentivó a los connacionales que  
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…….radican en Estados Unidos a enviar 

más dinero. Entre enero y agosto, las 

divisas que han ingresado al país por 

concepto de remesas alcanzaron un nivel 

sin precedente para un periodo similar de 

43 mil 27 millones de dólares, lo que 

equivale a un aumento anual de 3.7%… 

El 4 de octubre, el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi), 

informó que el mercado laboral en 

México observó debilidad en agosto, 

pues se perdieron 626 mil 770 empleos 

respecto al mes anterior. De acuerdo 

con la Encuesta Nacional de Ocupación 

y Empleo (ENOE), en el octavo mes de 

2024 el número de personas ocupadas de 

la población económicamente activa 

(PEA) ascendió a 59 millones 700 mil, 

dato superior en 518 mil puestos 

laborales en comparación con igual 

periodo de 2023. El total de la PEA en 

agosto fue de 61 millones 570 mil 

personas, dato que mostró un retroceso 

de más de 575 mil frente a julio. En 

comparación con el año pasado, aumentó 

en 586 mil. La población desocupada de 

la PEA en total fue de un millón 870 mil, 

lo que se tradujo en aumentos de 67 mil 

respecto a agosto del año pasado y 50 

mil mensual. En el empleo formal se 

eliminaron 158 mil plazas, mientras en el 

informal 468 mil puestos de trabajo… El 

8 de octubre, las reservas 

internacionales de México sumaron 

226 mil 317 millones de dólares, lo que 

significó una disminución de 529 

millones de dólares respecto a una 

semana antes, lo cual se debió al 

cambio en la valuación de los activos 

internacionales del Banco de México 

(BdeM). De acuerdo con el boletín 

semanal sobre el Estado de Cuenta del 

banco central, las reservas 

internacionales presentaron un 

crecimiento acumulado de 13 mil 556 

millones de dólares, respecto al cierre de 

2023… 

El 15 de octubre, la presidenta 

Claudia Sheinbaum informó que 

durante el encuentro con empresarios 

de Estados Unidos y México se 

confirmaron inversiones 

estadounidenses en nuestro país por 

20 mil millones de dólares durante 

2025. Aunque se les explicó el alcance 

de las reformas en curso, para disipar 

dudas entre los inversionistas y 

consolidar su confianza en México se 

integraron mesas de trabajo con la 

Secretaría de Economía (SE) para 

dialogar especialmente sobre la judicial 

y la energética. Marcelo Ebrard, titular 

de la SE, resaltó que durante la reunión 

con empresarios de ambas naciones 

Sheinbaum expresó que existe certeza y 

certidumbre para las inversiones en 

México. Están seguras y vamos a buscar 

que el comercio de nuestra región, que 

es 30% del producto interno bruto (PIB) 

del mundo, siga creciendo. Suzanne 

Clark, presidenta y directora general de 

la US Chamber of Commerce, subrayó 

que como buenos socios, México y 

Estados Unidos han encontrado 

las formas de resolver disputas y 

reconoció que la presidenta Sheinbaum 

se comprometió con el sector privado, lo 

cual ayuda a reducir la incertidumbre 

para la inversión en México… 

En relación al Tren Maya, el 25 de 

septiembre, el gobierno federal, por 

medio de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano, publicó 

en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF) la declaratoria de expropiación 

por causa de utilidad pública de 10 

hectáreas, 70 áreas, 60 centiáreas, del 

ejido NCPE Lic. Adolfo López 

Mateos, municipio de Escárcega, 

Campeche, a favor de Fonatur Tren 

Maya, SA de CV, para destinarla a la 

construcción de obras de infraestructura 

ferroviaria, operación del Proyecto Tren 

Maya y sus obras complementarias. El 

decreto indica que queda a cargo de 

Fonatur Tren Maya pagar por 

indemnización por la superficie que se 

expropia un millón 70 mil 600 pesos 

señalada en el avalúo del Instituto de 

Administración y Avalúos de Bienes 

Nacionales. En un segundo decreto que 

también se publicó en el DOF, se 

informó de la expropiación de 4 áreas, 

40 centiáreas, de uso parcelado del ejido 

Pixoyal, municipio de Champotón, 

Campeche, a favor de Fonatur Tren 

Maya, para destinarla a la construcción 

de obras de infraestructura ferroviaria, 

operación del Proyecto Tren Maya y sus 

obras complementarias. 

El 29, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador encabezó un acto para 

dar por terminadas todas las obras del 

Tren Maya. La presidenta electa, 

Claudia Sheinbaum Pardo, quien lo 

acompañó, declaró: estoy lista, estoy 

fuerte, está listo el pueblo de México 

para iniciar la segunda etapa de la 

Cuarta Transformación. En la 

estación Chetumal, en Quintana Roo, 

el jefe del Ejecutivo federal hizo 

entrega de reconocimientos a 

ingenieros constructores del Tren 

Maya, agradeció a todas las empresas 

que participaron, y lo hizo extensivo a 

todos los miembros de su gabinete que 

estuvieron involucrado. Emocionado, se 

tomó el tiempo para mencionar a cada 

uno. Concluir los mil 554 kilómetros del 

tren fue una hazaña, una verdadera 

hazaña, indicó El 30, en su último día 

de gobierno, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador estableció, 

por medio de un decreto en el Diario 

Oficial de la Federación, una serie de 

condiciones y plazos puntuales para la 

consolidación del Tren Maya, el cual, 

dice, es el proyecto más importante de su 

administración en materia de 

infraestructura, desarrollo 

socioeconómico y turismo. La obra 

abarca una extensión de mil 525 

kilómetros a través de Chiapas, Tabasco, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 

donde conecta las principales ciudades y 

sitios turísticos de la península de 

Yucatán. En el decreto se instruye a las 

dependencias, órganos administrativos 

desconcentrados, entidades paraestatales 

de la administración pública federal y 

empresas productivas del Estado que 

realicen, en el ámbito de sus 

competencias, una serie de acciones 

dentro de los siguientes 3 meses para 

concluir la integración de los 

expedientes de los procedimientos 

administrativos relacionados con el Tren 

Maya y sus obras asociadas. El 20, en 

reunión con integrantes del gabinete  
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…….federal y autoridades del estado 

de Yucatán, la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo acordó los primeros 

pasos para la ampliación de Puerto 

Progreso, la habilitación del servicio 

de carga en el Tren Maya, así como 

diversas obras viales, como parte de sus 

100 compromisos de gobierno. Los 

trabajos estarán a cargo de las secretarías 

de la Defensa Nacional (Sedena) y de 

Marina (Semar)… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, 

los homicidios dolosos y la inseguridad 

en México serán uno de los factores que 

marcarán los 5 años y 10 meses 

efectivos de gobierno del expresidente 

Andrés Manuel López Obrador, al 

quedar registrados entre el 1 de 

diciembre de 2018 al 30 de septiembre 

del 2024, un total de 199 mil 621 

homicidios dolosos, destaca el recuento 

del monitoreo “MX: La Guerra en 

Números’, de la agencia T-

ResearchMX International , que apoya 

su información en datos de la Secretaría 

de Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSPC). T-ResearchMX subraya en su 

informe que durante los 70 meses de 

administración de López Obrador, el 

registro de homicidios dolosos se 

mantuvo al alza, con un estimado de 94 

homicidios por día, lo que evidenció que 

la estrategia de “Abrazos, no balazos” no 

funcionó y muestra de ello es que el mes 

con el mayor número de asesinatos en la 

administración que culminó fue octubre 

del 2020, con 3 mil 347; mientras que en 

la otra cara de la moneda, la del mes con 

menos homicidios dolosos fue septiembre 

de 2024 con 2 mil 352 eventos. Respecto a 

cómo queda el gobierno de AMLO en 

número de homicidios dolosos en 

comparación con las 3 últimas 

administraciones federales, el monitoreo 

destaca que la administración de López 

Obrador encabeza el registro con el 

mayor número de asesinatos con 199 mil 

621 casos, superando el registro de su 

antecesor Enrique Peña Nieto, que 

culminó su sexenio con 156 mil 066. En el 

caso del gobierno del expresidente Felipe 

Calderón, su administración culminó con 

120 mil 463 homicidios dolosos, en tanto 

que el gobierno de Vicente Fox su 

gobierno terminó con 60 mil 280 

asesinatos… 

El 9 de octubre, se informó que el plan 

de reforzamiento de la presencia de 

las corporaciones de seguridad en 

Sinaloa intensificará el uso de la 

inteligencia, acorde con la Estrategia 

Nacional de Seguridad, aseveró la 

presidenta Claudia Sheinbaum. 

Además, el secretario de la Defensa 

Nacional, Ricardo Trevilla, estuvo en 

varias zonas de Culiacán platicando 

incluso con la ciudadanía. Hay un 

destacamento muy importante de la 

Guardia Nacional. Insistió en que no se 

volverá a la guerra contra el narcotráfico 

que se emprendió en el sexenio de Felipe 

Calderón, porque cuando se habla de 

guerra equivale a un permiso para matar. 

En contraste, dijo que la política de 

seguridad en esta administración pasa 

por respetar el estado de derecho y la 

protección de los derechos humanos. 

Tampoco va a haber colusión entre las 

autoridades encargadas de la seguridad 

con los capos de las bandas del crimen 

organizado, como ocurrió con Calderón, 

aseguró… El 5 de octubre, el general 

Hernán Cortés Hernández asumió el 

cargo de comandante interino de la 

Guardia Nacional, conforme a la 

reforma constitucional en la que se 

determinó el traspaso del mando civil 

al mando militar, propuesta que se pone 

en marcha a iniciativa del hoy 

expresidente Andrés Manuel López 

Obrador. Sustituye a David Córdova 

Campos, quien fungió como comandante 

de la GN desde el 16 enero de 2023. La 

Sedena informó que por instrucción de la 

presidenta de la República, Claudia 

Sheinbaum Pardo, y del secretario de la 

dependencia federal y Alto Mando del 

Ejército, Fuerza Aérea Mexicana y 

Guardia Nacional, General Ricardo 

Trevilla Trejo, tomó protesta al General 

de Brigada Diplomado de Estado Mayor, 

Hernán Cortés Hernández… Por cierto, 

el 3 de octubre, al recibir los honores 

plenos de Ejército, Marina, Guardia 

Nacional y Fuerza Aérea Mexicana a 

su investidura presidencial, Claudia 

Sheinbaum Pardo aseguró que bajo su 

mandato van a seguir siendo los 

tiempos de hazañas pacíficas del 

pueblo de México y sus fuerzas 

armadas. Garantizó que nunca emitirá 

orden alguna que vulnere el orden 

constitucional o los derechos humanos 

del pueblo de México. Los secretarios de 

la Defensa, Ricardo Trevilla Trejo, y de 

Marina, Raymundo Pedro Morales 

Ángeles, le refrendaron inquebrantable 

lealtad y probada institucionalidad, en 

sendos discursos, en los que resaltaron 

su motivación porque por primera vez 

serán guiados por una mujer. También se 

comprometieron a seguir apoyando en la 

construcción de grandes proyectos 

estratégicos, tal y como ella convocó… 

Resulta que, el 7 de octubre se informó, 

el perredista Alejandro Arcos 

Catalán, quien llevaba 6 días como 

alcalde, fue asesinado y decapitado. 

Los homicidas dejaron su cabeza en el 

toldo de una camioneta blanca y en el 

interior el cuerpo cubierto con una 

sábana gris, informaron fuentes de 

seguridad. Arcos Catalán, militaba en el 

PRD y tenía una semana de asumir el 

cargo como presidente municipal, el cual 

ganó por la alianza del sol azteca, PAN y 

PRI, en las elecciones de junio pasado. Y 

el 10, Gustavo Alarcón Herrera rindió 

protesta como alcalde de Chilpancingo 

ante el Congreso de Guerrero, en 

sustitución de Alejandro Arcos 

Catalán, quien fue hallado decapitado 

el pasado 6 en la capital del estado, a 

sólo 6 días de haber comenzado su 

gestión. ¡Por Chilpancingo y por 

Alejandro, sí protesto!, señaló Alarcón 

Herrera alrededor de las 13:50 horas, al 

aceptar el encargo en el recinto 

legislativo, fuera del cual hubo al menos 

una decena de elementos de seguridad. 

En tanto, aproximadamente unas mil 500 

personas marcharon por las calles de la 

capital de la entidad para demandar 

justicia por el asesinato de Alejandro 

Arcos, quien ganó la alcaldía en junio 

pasado, abanderado por los partidos de la 

Revolución Democrática, Acción 

Nacional y Revolucionario Institucional 

y cuyo suplente era el panista Alarcón.  

https://www.cronica.com.mx/temas/violencia-en-mexico
https://www.cronica.com.mx/temas/violencia-en-mexico
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…….El 15, en un lamentable suceso, se 

reportó el asesinato de Román Ruíz 

Bohórquez, alcalde del municipio 

de Candelaria Loxicha, Oaxaca. Este 

trágico evento marca el segundo ataque 

mortal contra un presidente municipal en 

el sur del país en menos de 10 días. El 

gobernador de Oaxaca, Salomón 

Jara, confirmó el homicidio a través de sus 

redes sociales, aunque no proporcionó 

detalles adicionales sobre las 

circunstancias del crimen, que ya está 

siendo investigado por las autoridades 

competentes. Ambos incidentes reflejan 

una alarmante continuidad en la 

violencia política en México, que no ha 

cesado desde las elecciones del 2 de 

junio, consideradas las más sangrientas en 

la historia reciente del país… En un 

ataque directo, la tarde del 17, la 

lideresa de comerciantes y diputada 

suplente por Morena, Diana Sánchez 

Barrios fue herida de bala. Dos 

hombres que la acompañaban también 

resultaron lesionados, uno de los cuales 

murió en el hospital. La agresión se 

cometió en pleno Centro Histórico de la 

Ciudad de México… 

El 20, se informó que el sacerdote 

tsotsil Marcelo Pérez Pérez, de 50 

años, fue asesinado de varios tiros 

cuando salía de oficiar una misa en el 

barrio Cuxtitali, de San Cristobal las 

Casas, Chiapas. Vecinos narraron que 

los agresores, que presuntamente se 

transportaban en una motocicleta, le 

dispararon cuando ya estaba en su 

camioneta, la cual avanzó algunos 

metros y se detuvo. Varios católicos 

observaron el homicidio y trataron de 

auxiliar al religioso, pero ya había 

fallecido. Pérez Pérez, originario del 

municipio de San Andrés Larráinzar, en 

los Altos de Chiapas, recibió amenazas 

de muerte durante años, pero rechazó 

recibir protección. Al iniciar la misa de 

las 12 horas en la catedral, el obispo de 

San Cristóbal de las Casas, Rodrigo 

Aguilar Martínez, dijo con voz 

quebrada: “esta mañana le han dado 

muerte al padre Marcelo Pérez Pérez. 

Salía de la misa en Cuxtitali y a escasos 

50 metros lo acribillaron con varios 

balazos. Durante la homilía indicó: me 

siento muy afligido por la muerte del 

padre Marcelo, un hombre y un 

sacerdote lleno de fe. Me comunicaba 

todo. Yo sabía que tenía amenazas de 

muerte por buscar la paz con verdad y 

justicia. Chiapas, todo el país y el mundo 

entero se están llenando de violencia, de 

muerte, de sangre. Organizaciones 

religiosas y defensoras de los derechos 

humanos, así como partidos políticos 

de oposición y sindicatos, condenaron 

el asesinato del padre Marcelo Pérez, 

quien, aseguraron, fue un ejemplo 

vivo del compromiso sacerdotal con 

los más necesitados y vulnerables de la 

sociedad. Se distinguió por su cercanía 

con el pueblo y apoyo a quienes más lo 

necesitaban, afirmó la Conferencia del 

Episcopado Mexicano (CEM). La 

Compañía de Jesús lo recordó como un 

símbolo de resistencia y 

acompañamiento para las comunidades 

de Chiapas en la defensa de su dignidad, 

los derechos de los pueblos y la 

construcción de una paz verdadera. 

Durante décadas, su compromiso con la 

justicia y la solidaridad lo convirtió en 

un referente para quienes anhelan un 

futuro sin violencia ni opresión, señaló el 

organismo. Jesús Peña, representante 

adjunto en México de la Oficina en 

México del Alto Comisionado de 

Naciones Unidas para los Derechos 

Humanos (ONU-DH), calificó 

de absolutamente inaceptable el 

asesinato de Marcelo Pérez, cuya 

labor por los pueblos indígenas era 

ampliamente reconocida en Chiapas y 

a escala internacional. Señaló que a 

pesar de contar con medidas de 

protección y de las constantes denuncias 

sobre las agresiones que enfrentaba, esos 

esfuerzos resultaron insuficientes. Peña 

destacó que desde 2018, la ONU-DH ha 

documentado al menos 134 asesinatos de 

defensores de derechos humanos con 

posibles nexos con su labor. En este año 

han sido siete, por lo menos. Otros 

organismos, como el Alto Comisionado 

de Naciones Unidas para los Refugiados 

(Acnur) y el Centro de Derechos 

Humanos Miguel Agustín Pro, también 

exigieron a las autoridades que realicen 

una investigación exhaustiva, mientras la 

jerarquía de la Iglesia católica demandó 

la aplicación de medidas efectivas para 

garantizar la seguridad de los sacerdotes 

y agentes pastorales … Resulta que el 16 

de octubre, se informó que Genaro 

García Luna, secretario de Seguridad 

Pública en el sexenio de Felipe 

Calderón, pasará 38 años de cárcel en 

Estados Unidos, luego de ser hallado 

culpable de colaborar con el Cártel de 

Sinaloa. El juez Brian Cogan dictó que 

además de los 460 meses de prisión, 

García Luna deberá pagar una multa de al 

menos 2 millones de dólares. Fue 

declarado culpable por 5 cargos 

relacionados con narcotráfico -3 por 

conspiración para traficar cocaína, uno 

más por participar en una empresa 

criminal continua y otro por dar 

declaraciones falsas a las autoridades-. 

Después de que cumpla su sentencia tras 

las rejas, tendrá 5 años de libertad 

supervisada por autoridades. García Luna 

se libró de la cadena perpetua porque 

el juez le quiso dar "una luz al final del 

túnel". Por su parte, en una larga serie 

de mensajes en su cuenta de X, el ex 

presidente Felipe Calderón Hinojosa 

afirmó que nunca tuvo evidencia 

verificable que involucrara en 

actividad ilícitas a García Luna, al 

tiempo que justificó la política de su 

gobierno en materia de seguridad. 

Sobre el caso García Luna nunca tuve 

evidencia verificable que lo involucrara 

con actividades ilícitas, ni tampoco 

recibí información en ese sentido de 

agencias de inteligencia, mexicanas o 

extranjeras, que entonces confiaban en él 

e interactuaban con él. Antes de que se 

conociera la sentencia a García Luna, el 

dirigente del PAN y senador Marko 

Cortés demandó al ex presidente 

Felipe Calderón explicar por qué 

invitó al ex funcionario a ser su 

colaborador y qué sucedió para que se 

coludiera con criminales. Consideró 

que el ex secretario de Seguridad no 

actuó solo. Yo creo que fue parte de todo 

un esquema de complicidad de varios 

gobiernos, de contubernio de varias 

personas y grupos delictivos, y eso se 

tiene que saber y sancionar. El 17, la 

presidenta Claudia Sheinbaum 

descalificó a Felipe Calderón por 

buscar deslindarse de García Luna, a 

quien –resaltó– puso al frente de la 

guerra que declaró en su sexenio 

(2006-2012) y cuyas consecuencias se 

siguen viviendo. Descartó investigarlo 

por este caso y lo tachó de ser un 

cínico por decir que no se dio cuenta de 

que su ex colaborador, como secretario 

de Seguridad Pública, estaba coludido 

con el cártel de Sinaloa. Por lo menos 

debería ofrecer disculpas, afirmó. Por su 

parte, el dirigente del PAN, Marko  
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…….Cortés Mendoza, demandó al ex 

presidente Felipe Calderón que 

ofrezca una disculpa a la población 

por el caso de García Luna, condenado 

en Estados Unidos por narcotráfico… El 

24 de septiembre, 9 días después de 

haberse promulgado la reforma al 

Poder Judicial y publicado en su 

edición vespertina en el Diario Oficial 

de la Federación (DOF) (15 de 

septiembre), pese a que había una 

prohibición judicial para ello, la jueza 

decimonovena de distrito de Veracruz, 

Nancy Juárez Salas, concedió una 

suspensión definitiva para que sea 

eliminada la publicación en el DOF por 

desacato e incumplir con una suspensión 

que ordenó detener la promulgación de 

dicha reforma.  

Resulta que, el 3 de octubre, por 

mayoría de 8 votos contra 3 votos 8 

(de las ministras lopezobradoristas), la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) admitió una de las 

impugnaciones de jueces y 

magistrados contra la reforma 

judicial, que procesará como 

controversia, y por primera vez 

someterá a consulta del pleno si puede 

revisar la enmienda constitucional y, 

en su caso, modificarla o incluso 

frenarla. El pleno aprobó el proyecto del 

ministro Juan Luis González Alcántara 

Carrancá que dio entrada a la 

impugnación, en la cual los juzgadores 

argumentaron que la reforma viola la 

independencia judicial y la división de 

poderes. Como era de esperar, las 

ministras Lenia Batres Guadarrama y 

Yasmín Esquivel Mossa advirtieron que 

la Corte alista un golpe de Estado 

constitucional. Y ante los recursos que 

aún se analizan en diferentes 

instancias en contra de la reforma al 

Poder Judicial, la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo enfatizó que esos 

lineamientos ya son constitucionales, 

por lo que cualquier intento, ya sea 

nacional o internacional, para 

eliminarlos carece de bases legales. La 

base de la reforma, comentó, es la 

elección popular de jueces, magistrados 

y ministros. Obviamente, senadores de 

Morena advirtieron que no acatarán 

ninguna resolución de la SCJN que 

pretenda frenar la reforma judicial, y 

a pesar de los obstáculos, subterfugios y 

hasta chicanadas en que han incurrido 

desde el órgano presidido por Norma 

Piña, se llevará a cabo la elección 

prevista de jueces, magistrados y 

ministros el próximo año. El 4, la 

decisión de 8 ministros de la SCJN de 

revisar la constitucionalidad de la 

reforma al Poder Judicial de la 

Federación (PJF) no tiene sustento y 

se adoptó más por criterios políticos 

que jurídicos, consideró la presidenta 

Claudia Sheinbaum. Más bien digo 

que es un golpe aguado, no un golpe 

de Estado, porque, la verdad, ¿qué 

sustento tiene? La decisión que la 

Suprema Corte tomó de analizar la 

constitucionalidad de esa reforma 

judicial fue celebrada por la oposición, 

que insistió en que los legisladores de 

la 4T deben respetar lo que aquella 

decida. De lo contrario, advirtieron el 

priísta Alejandro Moreno y el panista 

Ricardo Anaya, habrá una crisis en la 

República…. Pero bueno, sigue labatalla 

jurídica y mediática por la Reforma al 

Poder Judicial… 

En vía de mientras, el 12 de octubre, el 

Senado definió que 850 plazas de 

jueces y magistrados se renovarán en 

la elección extraordinaria de junio de 

2025; de éstas, 711 fueron definidas a 

través de un sorteo realizado en urnas 

transparentes en el salón de plenos de 

esa Cámara. Las restantes 139 son 

plazas vacantes que, de acuerdo con el 

artículo segundo transitorio de esa 

reforma, pasan directamente a esa 

elección del próximo año, la primera de 

dos que se llevarán a cabo para renovar 

en forma escalonada la totalidad de los 

titulares de juzgados de distrito y 

tribunales de circuito. De manera 

implícita, luego del proceso de 

insaculación, la otra mitad de los 

titulares del total de plazas, que son más 

de mil 600, se elegirán en los comicios 

de junio de 2027. El 13, la Asociación 

Nacional de Magistrados de Circuito y 

Jueces de Distrito (Jufed) y la 

coalición 32 Circuitos Unidos 

rechazaron de manera enérgica la 

puesta en marcha de la reforma 

judicial, en la que el Senado definió 

que 850 plazas se renovarán en la 

elección extraordinaria de junio de 

2025. La Jufed señaló que el 

procedimiento es a todas luces un acto 

nulo que debe dejarse sin efecto. Incluso 

afirmó que se trató de una 

acción verdaderamente humillante, que 

en forma alguna encuentra sustento 

legal, se jugó al azar con la vida 

profesional no sólo de las personas 

juzgadoras, sino también de los 

trabajadores de confianza y de las 

familias de todos ellos. El sorteo de las 

plazas de magistrados y jueces que 

serán puestas a elección popular en 

junio de 2025 generó entre integrantes 

del Poder Judicial reclamos, lamentos 

y hasta la advertencia de acudir a 

instancias internacionales. En redes 

sociales, juzgadores calificaron de 

atropello a sus carreras, el que su espacio 

haya salido en la insaculación que 

realizó el Senado, para determinar cuáles 

se renovarán en 2025 y cuáles en 2027. 

Cada boleta que se utilizará para 

elegir a los juzgadores en junio de 

2025 no sólo tendrá el nombre 

completo y entidad del candidato, 

también dirá la autoridad 

postulante de éste, según lo aprobado 

en la Cámara de Diputados en los 

cambios al artículo 515 de la Ley 

General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales. Este 

aspecto que deberá contener la boleta 

ha detonado polémica en redes 

sociales, porque algunos critican que 

ello influirá en la decisión del voto de 

los ciudadanos, pues si dice que el 

ministro, magistrado o juez los 

propone la presidenta Claudia 

Sheinbaum o el Senado, las personas 

van a votar por esas candidaturas, 

aunque no las conozcan, mientras los 

postulantes del mismo Poder Judicial 

van a ser ignorados por la gente… El 30 

de septiembre, un tribunal colegiado 

confirmó la resolución que ordena al 

Instituto Nacional Electoral (INE) 

abstenerse de iniciar el proceso 

electoral judicial 2024-2025 para la 

elección de jueces, magistrados y 

ministros, además de emitir acuerdos 

para la organización, desarrollo, 

cómputo, vigilancia y fiscalización. El 

tribunal colegiado del trigésimo segundo 

circuito declaró infundados dos recursos 

de queja, entre ellos el que promovió el 

Senado… Por unanimidad, el Senado 

aprobó el 24 de septiembre, la reforma  
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……al artículo segundo 

constitucional, que eleva a la Carta 

Magna el reconocimiento y protección 

de los derechos de los pueblos 

indígenas y afromexicanos y obliga al 

Estado a garantizar su cultura e 

identidad. Por primera vez en lo que va 

de la legislatura no hubo confrontación y 

representantes de todas las fuerzas 

políticas intervinieron en tribuna para 

avalar la modificación constitucional. 

Mientras, la Cámara de Diputados 

aprobó la reforma constitucional en 

materia de salarios mínimos, en la 

cual se establece que el aumento de ese 

indicador nunca será menor a la 

inflación y se fija un sueldo 

profesional a maestros de educación 

básica de tiempo completo, personal 

sanitario (incluyendo a médicos, 

enfermeras y empleados 

administrativos), policías, militares, 

marinos y miembros de la Guardia 

Nacional (GN). Se especificó que el 

salario profesional que ganarán maestros 

de educación básica de tiempo completo, 

policías, integrantes de la GN y la fuerza 

armada permanente, médicos y 

enfermeras es de 16 mil 777.68 

pesos, que equivale al salario mensual 

promedio registrado en 2023 en el IMSS, 

actualizado por la inflación estimada 

para 2024… El 25 de septiembre, tras 9 

horas de discusión y acusaciones de 

militarizar al país, el Senado de la 

República aprobó sin cambios la 

reforma constitucional que transfiere el 

mando de la Guardia Nacional a 

la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) pero también da 

facultades a esta corporación para 

investigar delitos. Con 86 votos a favor y 

42 en contra, Morena y sus aliados 

(incluyendo el voto del ex panista Miguel 

Ángel Yunes Márquez) lograron otra vez 

por un solo voto, la mayoría 

calificada para avalar esta reforma que 

trasfiere los 120 mil elementos de la 

Guardia Nacional al Ejército. La 

oposición calificó este nuevo esquema de 

investigar delitos por parte de la Guardia 

Nacional como la renuncia a construir un 

proyecto de seguridad pública civil. 

Y el 30, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador firmó en su última 

conferencia matutina los decretos 

para la publicación en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) de 

2 reformas constitucionales de las 20 

que envió al Congreso de la Unión, la 

que incorpora la Guardia Nacional a 

la Secretaría de la Defensa Nacional, la 

segunda que reconoce los Derechos de 

Pueblos Indígenas y Afromexicanos … 

El 9 de octubre, con el voto de Morena 

y sus aliados, la Cámara de Diputados 

aprobó la reforma constitucional para 

recuperar el papel de Petróleos 

Mexicanos (Pemex) y la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) como 

empresas públicas del Estado y 

establecer el carácter preponderante de la 

empresa eléctrica respecto de las 

privadas en el mercado nacional. Al 

explicar el efecto de los cambios, la 

bancada mayoritaria expuso que se trata 

de una reforma clave que revierte la de 

diciembre de 2013, en el sexenio de 

Enrique Peña Nieto, y precisó que, en un 

próximo paquete de cambios legales se 

regulará y garantizará la inversión 

privada en el sector eléctrico, donde su 

participación se limitará a 46%, y el 

restante 54 se reservará en exclusiva 

para CFE. Con la reforma 

constitucional en materia energética lo 

que se pretende es que Petróleos 

Mexicanos y la Comisión Federal 

Electricidad regresarán a ser 

empresas públicas, por lo que no será 

el mercado su principal función, sino 

el servicio público, afirmó la 

presidenta Claudia Sheinbaum. En 

paralelo, se conferirá preponderancia a la 

operación de la CFE, en contraste con lo 

que ocurría en el pasado, cuando el 

Centro Nacional de Control de Energía 

optaba por las empresas privadas. El 16, 

el Senado aprobó por unanimidad la 

reforma al artículo 28 constitucional, 

por medio de la cual, el Estado 

mexicano retoma el derecho de 

utilizar las líneas férreas para prestar 

el servicio de transporte de pasajeros, 

hecho que Morena calificó como una 

renacionalización del sistema 

ferroviario. En un largo debate en el que 

todas las participaciones fueron a favor 

del dictamen, la oposición dejó en claro 

que su apoyo no implica otorgar un 

cheque en blanco, pues exigirá cuentas 

claras sobre el uso de los recursos 

públicos y no permitirá proyectos 

faraónicos ecocidas u opacos… Después 

de la pausa decretada al final de la 

administración de Andrés Manuel 

López Obrador en la relación con la 

embajada de Estados Unidos por la 

intromisión en asuntos internos, el 

nuevo gobierno estableció, el 11 de 

octubre, lineamientos que regirán los 

vínculos de esa representación 

diplomática con las dependencias 

federales, informó la presidenta 

Claudia Sheinbaum. Cualquier reunión 

o tema que el embajador Ken Salazar 

busque tratar, deberá hacerlo a través de 

la cancillería. La mandataria informó 

que el secretario de Relaciones 

Exteriores (SRE), Juan Ramón de la 

Fuente se reunió con Salazar, y comentó 

que a veces, el embajador llama a un 

secretario, a otro secretario. Entonces, 

ahora le dijimos: bueno, si quiere tocar 

algún tema relacionado con la Secretaría 

de Energía, porque hay empresarios 

estadounidenses interesados en invertir y 

quieren saber la disponibilidad, pues será 

por medio de la cancillería… 

En la sesión del 16 de octubre, 

diputados recordaron el 57 

aniversario luctuoso de 

Ernesto Che Guevara, un nombre 

universal, dijo la morenista Magdalena 

Rosales… 

El 18 de octubre, el diario El 

Debate de Sinaloa afirmó que no 

cederá ante amenazas o actos de 

violencia, al tiempo que reiteró su 

compromiso de informar, 

pues creemos firmemente que la 

libertad de prensa no es sólo un 

derecho de los periodistas, sino de 

toda la sociedad, expresó. La noche 

del 17 sus instalaciones en Culiacán 

fueron atacadas a 

balazos. Afortunadamente, nuestro 

equipo está a salvo y los daños sólo 

fueron materiales. Miembros de la 

sociedad civil, periodistas locales, la 

Sociedad Interamericana de Prensa, la  
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…….Universidad Autónoma de Sinaloa, 

la diócesis de Culiacán, defensores de 

derechos humanos y el gobierno del 

estado condenaron la agresión a esa casa 

editorial. El presidente de la Asociación 

de Periodistas 7 de junio, Jesús 

Bustamante, y un grupo del gremio 

exigieron a los tres niveles de gobierno a 

que atiendan, investiguen y sancionen la 

embestida, porque atenta en contra de la 

libertad de expresión y deja en la 

vulnerabilidad a todos los 

comunicadores. La Sociedad 

Interamericana de Prensa señaló que los 

hechos son un ataque directo a la libertad 

de prensa en México, y también 

demandó una indagación exhaustiva para 

dar resultados concretos en la aplicación 

de la justicia. Y el 19, se informó que 

un repartidor del periódico El 

Debate de Culiacán fue privado de la 

libertad por la mañana cuando se 

dirigía a su casa. Esto ocurre un día 

después de que el gobernador de 

Sinaloa, Rubén Rocha Moya, se 

comprometiera a garantizar seguridad 

a los trabajadores de esa casa editorial 

luego del ataque a balazos a sus 

instalaciones en la capital del estado la 

noche del 17 del mes en curso. La casa 

editorial condenó el plagio y destacó que 

esa nueva agresión ocurre después del 

ataque a su inmueble, que dejó daños 

materiales. También acusó que pese a los 

ofrecimientos del gobierno del estado, 

no se ha visto protección o vigilancia en 

los alrededores. El 20, familiares de 

Sergio Cárdenas Hernández, 

repartidor de El Debate de Culiacán, 

clamaron a quienes lo secuestraron 

que lo dejen en libertad porque han 

sido muchas horas de angustia y es un 

hombre bueno, trabajador, excelente 

padre y abuelo. No se mete con nadie, 

señalaron al considerar que el único 

error que pudo haber cometido es correr 

luego de que la motocicleta en la que se 

desplazaba fue golpeada. Llorando, una 

de las hijas de Sergio comentó que cómo 

no iba a correr con todo lo que está 

pasando en Culiacán, Sinaloa, corrió por 

adrenalina, por miedo, pero no porque 

deba algo, él no anda enredado en nada. 

Ante los hechos violentos y agresiones 

contra las instalaciones y empleados 

de El Debate de Culiacán, integrantes 

del equipo de trabajo del diario 

acudieron a la Fiscalía General del 

Estado para pedir información sobre las 

investigaciones. El 27 de septiembre, la 

directora general de la Organización de 

las Naciones Unidas para la Educación, 

la Ciencia y la Cultura 

(Unesco), Audrey Azoulay, condenó el 

asesinato del periodista 

mexicano Enrique Hernández Avilés, 

cuyo cuerpo apareció el 31 de agosto en 

la localidad de Taxco, en el sureño 

estado de Guerrero, tras estar 

desaparecido durante más de 2 meses. 

“Condeno el asesinato de Enrique 

Hernández Avilés. No podemos permitir 

que los crímenes contra periodistas 

queden impunes. Por ello, solicito que se 

realice una investigación en profundidad 

para garantizar que se llevan a los autores 

ante la Justicia”, indicó Azoulay en un 

comunicado. El periodista trabajaba para 

la revista Contacto Policíaco y es el cuarto 

comunicador asesinado en lo que va de 

año en México luego de las muertes 

de Alejandro Alfredo Martínez 

Noguez, Víctor Alfonso Culebro 

Morales y Roberto Carlos Figueroa… La 

posible eliminación del INAI 

representaría una regresión en materia 

de derechos humanos, porque la 

población perdería a la institución que 

garantiza el acceso a la información 

como forma de ejercer otros derechos, 

como el acceso a la salud y a la vivienda. 

El INAI surgió de una demanda social por 

tener acceso a la información pública y 

actualmente goza de la confianza 

ciudadana por ser un organismo técnico, 

autónomo, independiente e imparcial, 

cuya labor fortalece la democracia… En 

relación al Partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 

23 de septiembre, en víspera de su 

retiro, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunció que a partir 

del 1º de octubre renunciará a su 

militancia partidista en Morena. Dejó 

claro que tras 10 años de haber fundado 

ese instituto político, dejará de participar 

políticamente en éste. López Obrador se 

dijo feliz tanto porque Sheinbaum será la 

próxima presidenta como por el relevo 

en la dirigencia nacional de Morena, 

aunque se cuidó de no mencionar a su 

hijo Andrés López Beltrán, quien fue 

elegido por los delegados partidistas 

como secretario de Organización, y sólo 

habló de Luisa Alcalde, la nueva 

presidenta morenista. El 13 de octubre, 

bajo las premisas de la cartilla moral 

emitida por el gobierno pasado, y al 

retomar de manera constante frases 

recurrentes del ex presidente Andrés 

Manuel López Obrador, la dirigencia 

de Morena emitió un documento con 

los 100 postulados que deben asumir 

sus integrantes, entre los cuales afirma 

que la felicidad reside en estar bien con 

nosotros mismos, con nuestra conciencia 

y con el prójimo, que el amor a los 

demás es la esencia del humanismo, y 

que amor con amor se paga. Es un 

documento con un catálogo de ideas y 

principios para que militantes y 

simpatizantes se identifiquen y 

se conduzcan en la vida. La mayoría de 

los puntos replica de manera literal lo 

que mencionó el tabasqueño en su 

sexenio. Sólo el pueblo puede salvar al 

pueblo y sólo el pueblo organizado 

puede salvar a la nación, así como no 

mentir, no robar y no traicionar al 

pueblo; el pueblo pone, el pueblo 

quita y tonto es el que cree que el pueblo 

es tonto, son algunos de los postulados. 

También se establece que no odiamos. 

No tenemos enemigos sino adversarios. 

Nuestro fuerte no es la venganza, sino la 

justicia. El 17, se informó que la 

dirigencia de Morena anunció a la 

mayoría de sus trabajadores que 

dejarán de laborar y no se les 

renovará su contrato. Además, el 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 

dejó las instalaciones que utilizaron 

por 3 años en la avenida Ejército 

Nacional, alcaldía Miguel Hidalgo, y 

se mudó a oficinas del partido en la 

calle Liverpool, en la colonia Juárez. 

Tras la llegada de Luisa Alcalde a la 

dirigencia, decenas de empleados de 

diversas áreas, desde choferes, personal 

administrativo y de informática, han 

dejado de trabajar. Empleados del 

partido relataron que desde el periodo de 

Mario Delgado como líder tuvieron 

contratos por honorarios que renovaban 

cada mes, y con la nueva administración 

partidaria, que comenzó el 1º de octubre, 

han dejado de laborar por secciones. El 

20, Luisa María Alcalde Luján 

informó que en los siguientes procesos 

en los que definirá candidaturas, 

Morena volverá a las encuestas y a las 

tómbolas para garantizar que con esas 

reglas claras haya unidad, 

tranquilidad y no desacuerdos en 

nuestras propias filas. De esa manera 

habrá procesos muy claros, 

transparentes, institucionalizados, nada 

de que hoy se aplica y mañana no, 

sostuvo la presidencia del partido 

guinda. El próximo año están previstas 

elecciones municipales en Durango y 

Veracruz… Respecto al Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), el 

3 de octubre, el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) no sólo validó que los  
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…….cambios a los estatutos del PRI 

se hicieran en medio del proceso 

electoral, sino que también resolvió 

que éstos son legales y no hay nada en 

la Constitución que prohíba la 

relección de su dirigente nacional 

Alejandro Alito Moreno. El pleno de la 

sala superior rechazó, por mayoría de 

tres votos, el proyecto de la magistrada 

Janine Otálora Malassis que proponía 

invalidar las modificaciones a los 

documentos básicos del Revolucionario 

Institucional. De ese modo, el pleno 

revocó la resolución del INE que 

señalaba que el PRI incurrió en una 

ilegalidad al hacer modificaciones a 

sus estatutos en pleno proceso 

electoral, ya que éste terminó hasta el 

28 de agosto e hizo los cambios el 7 de 

julio, por lo que incumplía el artículo 34 

de la Ley General de Partidos Políticos. 

El 5, el dirigente nacional Alejandro 

Moreno (Alito), afirmó que su partido 

será una opción responsable y 

madura para defender la 

democracia, sin caer en el populismo 

ni el autoritarismo, por lo que no 

rechazará toda propuesta del gobierno 

sólo por el hecho de estar en la 

oposición. El 6, el ex presidente 

nacional del PRI Manlio Fabio 

Beltrones anunció su separación de los 

trabajos y deslinde de las acciones de 

la dirigencia del partido, encabezada 

por Alejandro Moreno Cárdenas, sin 

aclarar si eso representa su renuncia a 

su militancia en el tricolor… 

Respecto al Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), el 1 de octubre, 

el INAI ordenó al PRD informar a 

detalle sobre sus inmuebles, gastos y 

deudas sobre todo a partir de la 

pérdida de su registro como partido 

nacional. El PRD debe entregar un 

listado de sus propiedades inmobiliarias 

a escala nacional, precisando su 

situación jurídica y la superficie de los 

terrenos. Si vendió alguna propiedad, 

debe precisar quién autorizó la venta, el 

monto y el destino de los recursos. 

Respecto a sus gastos, debe informar si 

seguirá recibiendo prerrogativas del 

Instituto Nacional Electoral (INE), el 

número de dirigentes que tienen tarjeta 

corporativa, el monto otorgado para 

viáticos en los últimos 5 años y el costo de 

servicios de telefonía. También debe 

detallar las deudas del partido por bienes y 

servicios contratados, aquellas derivadas 

de juicios laborales o mercantiles, los 

informes sobre préstamos y créditos 

bancarios y los informes de rendición de 

cuentas entregados a sus dirigentes. Y el 

5, el INE formalizó en el Diario Oficial 

de la Federación la extinción del PRD 

al rechazar los argumentos que su 

dirigencia presentó para evitar su 

desaparición, después de que no logró 

el 3% de la votación en la elección 

federal del pasado 2 de junio. El PRD 

debe entregar las prerrogativas que le 

restan de este año al interventor a cargo 

de la liquidación del partido surgido en 

1989… 

Y el 7, con un homenaje luctuoso de 

cuerpo presente en la Cámara de 

Diputados, el Congreso de la Unión 

despidió a Ifigenia Martínez y 

Hernández, quien falleció el 5. La ex 

presidenta de ese órgano legislativo 

fue recordada como una incansable 

mujer de izquierda, impulsora del 

desarrollo de la democracia y quien 

abrió brecha para las féminas en la 

vida pública del país. Estaban 

convocados los 628 senadores y 

diputados, pero sólo llegó un centenar. 

Ante el desdén, las curules vacías fueron 

rellenadas con trabajadores de la Cámara 

para que el pleno estuviera lleno. Tras 

guardarse un minuto de silencio, 

diputados y senadores de todos los 

grupos parlamentarios recordaron a la 

economista, académica y luchadora 

social, quien tenía 99 años. En medio de 

los constantes recuerdos sobre la lucha y 

trayectoria de quien fue la primera mujer 

mexicana en obtener una maestría en 

economía en la Universidad de Harvard, 

los diputados resaltaron el discurso que 

Ifigenia Martínez preparó para la 

rendición de protesta de la presidenta 

Claudia Sheinbaum Pardo y que no pudo 

leer ante la afectación a su salud. A 

petición expresa de la familia, el 

vicepresidente de la Mesa Directiva, 

Sergio Gutiérrez Luna, leyó íntegro el 

texto. Como centro del mensaje, se 

escuchó en el pleno: Yo misma he 

recorrido tantas batallas por la 

democracia y la justicia, y hoy me 

siento profundamente honrada de 

presenciar este triunfo histórico. En 

1988 formé parte de la Corriente 

Democrática de izquierda en México, 

una lucha que junto a muchas y 

muchos iniciamos con la firme 

convicción de que el cambio 

verdadero era posible. Hoy esas 

convicciones han rendido fruto. No sólo 

tenemos una Presidenta, sino que se 

vislumbra un presente donde las mujeres 

participemos en condiciones de igualdad 

en la construcción de futuros posibles y 

deseables para nuestra patria. El 6, un 

día antes, la maestra Ifigenia Martínez 

y Hernández fue una mujer 

excepcional, la primera mujer en 

muchas cosas, definió la presidenta 

Claudia Sheinbaum, quien acudió a las 

exequias de la diputada federal, que 

apenas el martes pasado le entregó la 

banda presidencial. En breves 

declaraciones elogió a la luchadora 

social y pieza fundamental de la 

izquierda en México: tuvo una vida 

donde fue la primera mujer en muchas 

cosas. Fue la primera directora de la 

Facultad de Economía. Apoyó siempre 

al movimiento estudiantil. Después 

destaca su participación en la política, 

fue parte de la corriente democrática que 

sale con el ingeniero Cuauhtémoc 

Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, y que 

marca un rumbo en la historia, que es 

antecedente de la transformación. El 

Senado lamentó el fallecimiento de la 

maestra Ifigenia Martínez, presidenta 

de la Cámara de Diputados y 

senadora en las legislaturas 54, 64 y 

65. Recordó que recibió la medalla 

Belisario Domínguez en 2021. El 

senador morenista Ignacio Mier apuntó 

que la luchadora social y política nos 

hará mucha falta. La bancada guinda en 

la Cámara de Senadores se refirió a ella 

como fundadora de la izquierda en 

México y se comprometió a mantener 

vivo su legado. 
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El 8, frente a una fotografía de 

Ifigenia Martínez y un arreglo floral 

para honrar su memoria, el pleno del 

Congreso de la Ciudad de México 

rindió un minuto de aplausos a la ex 

presidenta de la Cámara de Diputados 

y una de las líderes de la izquierda 

mexicana. 

El 1 de octubre, los 16 alcaldes de la 

Ciudad de México rindieron protesta 

ante el Congreso capitalino, para tomar 

la titularidad de la demarcación para el 

periodo 2024 - 2027, para el bien de sus 

habitantes y que gocen de buenos 

servicios públicos, seguridad, calidad de 

vida, bienestar y programas sociales. 

Javier López Casarín de Álvaro Obregón, 

Nancy Núñez de Azcapotzalco, Luis 

Mendoza en Benito Juárez, Carlos 

Orvañanos en Cuajimalpa de Morelos, 

Giovani Gutiérrez por Coyoacán, 

Alessandra Rojo de la Vega en 

Cuauhtémoc, Janecarlo Lozano en 

Gustavo A. Madero, Lourdes Paz de 

Iztacalco, Aleida Alavez por Iztapalapa, 

Fernando Mercado en Magdalena 

Contreras, Gabriela Osorio en Tlalpan, 

Evelyn Parra en Venustiano Carranza y 

Circe Camacho en Xochimilco, 5 de 

oposición PAN - PRI - PRD y 11 

morenistas y de la Cuarta Transformación, 

deseosos de trabajar de la mano con Clara 

Brugada, fueron los elegidos el pasado dos 

de junio para mejorar las gestiones de 

interés público… El 5 de octubre, al 

rendir protesta como mandataria 

capitalina para el periodo 2024-2030 

ante el pleno del Congreso capitalino, 

frente a la presidenta de México, 

Claudia Sheinbaum Pardo, y de la 

cúpula de Morena, en su primer 

discurso como jefa de Gobierno de la 

Ciudad de México, Clara Brugada 

Molina afirmó que el segundo piso de 

la transformación implica la 

revolución de las mujeres para que se 

liberen como responsables de los 

cuidados, lo que consideró esclavitud 

moderna. En su discurso, realizó 

diversos anuncios, desde un plan de 

igualdad sustantiva, la presentación de 

un paquete de iniciativas legislativas en 

materia de agua y movilidad que 

establezcan metas a corto, mediano y 

largo plazo, así como una reforma para 

instaurar el primer sistema de cuidados 

en la capital. En materia de rescate 

público, empezará con la construcción 

de 16 de 100 Utopías –la primera se 

edificará en Tepito–, y anunció una 

inversión de 2.5 millones de pesos para 

el mejoramiento de cada escuela pública. 

En materia de movilidad, anunció un 

plan maestro que implica la construcción 

de 5 nuevas líneas de Cablebús, la 

primera arrancará en Tlalpan, así 

como una renovación profunda de las 

líneas 3 y 4 del Metro, 2 líneas de 

Metrobús en Circuito Interior y 

Periférico, la conclusión de la línea 12 

del Metro a Observatorio, la sustitución 

de todos los microbuses y la instalación 

de semáforos inteligentes, que empezará 

en la zona de Polanco…  

El 8 de octubre, al presentar la 

Estrategia Nacional de Seguridad, la 

presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 

aseveró que no volverá la guerra 

contra el narcotráfico que emprendió 

Felipe Calderón. Eso es lo más 

importante. No buscamos ejecuciones 

extrajudiciales, que era lo que ocurría. 

¿Qué vamos a usar? Prevención, 

atención a las causas, inteligencia y 

presencia. El secretario de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Omar García 

Harfuch, sostuvo que como parte de los 

4 ejes de la estrategia, se fortalecerán la 

investigación y la inteligencia para 

enfrentar al crimen organizado. De igual 

forma, en las entidades de mayor 

incidencia delictiva (Guanajuato, Baja 

California, Chihuahua, Jalisco, Guerrero 

y Sinaloa) hemos generado una 

estrategia de intervención para el 

combate a los delitos de alto impacto. El 

17, la presidenta Claudia Sheinbaum 

presentó la nueva Secretaría 

Anticorrupción y de Buen Gobierno, 

dependencia que remplazará a la 

Secretaría de la Función Pública 

(SFP), con el fin de reducir los sobornos 

en el país. Se informó que su objetivo 

es transitar de “un enfoque correctivo 

a un enfoque preventivo”, el plan de 

“buen gobierno” será como el “policía 

bueno”, brindando un acompañamiento 

preventivo y la modernización de la 

administración pública federal para una 

mayor eficiencia… En Asuntos 

Educativos… El 28 de septiembre, 

estudiantes de la Facultad de Química 

de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM), que 

mantuvieron tomada la escuela 

durante 14 días hábiles, sostienen 

que: ¡Triunfamos! Fue uno de los 

paros más largos en la historia de la 

facultad. Los directivos creyeron que en 

2 días se acabaría, pero resistimos 

porque hubo unidad, apoyo y porque 

eran justas nuestras demandas. Afirman 

que obtuvieron “el tercer recurse –un 

semestre más– para quienes hayamos 

reprobado una materia dos veces. 

Además, ganamos en que no sea 

titulación por tesis, sino por curso y 

diplomados, y que se revise el estado de 

las instalaciones: 30% de los baños no 

funcionan y hay goteras en laboratorios”. 

Los universitarios manifestaron que lo 

importante es que el semestre se va a 

recalendarizar. Esto es, vamos a 

recuperar 2 semanas de las 3 que 

perdimos de clases. Claro que queremos 

estudiar, pero con mejores condiciones y 

con instalaciones en buen estado. El 

lunes, concluyeron, reiniciamos clases 

en la facultad…La Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS) comenzó 

el 7 de octubre en la mañana un paro 

de labores indefinido, en resistencia a 

la nueva Ley Orgánica y en protesta 

por la separación de Robespierre 

Lizárraga Otero como encargado de 

despacho de la rectoría. No nos dejan 

otro camino, dijo en un video Candelario  



El Activista Regional 279                                                                   58                                                                                    Octubre de 2024 

 

……Ortiz Bueno –quien sustituye a 

Lizárraga en dicho cargo– a la 

comunidad universitaria integrada por 

unas 200 mil personas, padres de familia 

y sociedad en general. Señaló que desde 

febrero de 2023 empezó una absurda 

persecución política a través de 

una vergonzosa sumisión de los poderes 

Legislativo y Judicial al Ejecutivo, así 

como de la fiscalía del estado ante el 

gobernador morenista Rubén Rocha 

Moya. Este día, el encargado de 

despacho de la rectoría de la UAS, 

acompañado de una comitiva de 

universitarios entregó a personal de la 

Dirección General de Atención 

Ciudadana de la Presidencia de la 

República, en Palacio Nacional, un 

oficio dirigido a la presidenta Claudia 

Sheinbaum. En el documento se 

denuncia la persecución política de la 

que ha sido víctima la máxima casa de 

estudios de Sinaloa desde hace más de 

20 meses, que violenta su autonomía con 

la aprobación de la Ley de Educación de 

la entidad. Y el 9, la UAS anunció que, 

luego de una reunión con 

representantes de la Secretaría de 

Gobernación (SG) y del gobierno del 

estado, se levanta el paro de labores 

que se mantenía en la casa de estudios. 

En un comunicado, la UAS precisó que 

reanuda actividades como muestra de 

agradecimiento a la presidenta de la 

República, Claudia Sheinbaum Pardo, 

tras convocar a través de SG a una 

reunión con el gobierno de Sinaloa para 

dar solución pacífica al conflicto y a la 

persecución política de la que ha sido 

víctima la institución desde hace más de 

20 meses. El encargado de despacho de 

rectoría, Candelario Ortiz Bueno, 

informó por medio de una transmisión 

en Radio UAS que la reunión se llevó a 

cabo en la Ciudad de México y fue 

presidida por César Yáñez Centeno, 

subsecretario de la SG…  

 

El 15 de octubre, al menos mil 500 

estudiantes de las normales de 

Tiripetío, Arteaga y Morelia, 

acompañados por alumnos del campus 

de la Universidad Nacional Autónoma 

de México en Morelia e integrantes de 

organizaciones sociales, marcharon 

para exigir la liberación de sus 2 

compañeros detenidos el pasado 13, 

luego de ser baleados por policías 

municipales. La movilización, que 

partió de Tiripetío, distante 25 

kilómetros de la capital, también tuvo el 

propósito de recordar la represión que 

sufrió la comunidad de ese plantel el 15 

de octubre de 2012, cuando 176 alumnos 

fueron desalojados violentamente de la 

Escuela Normal Rural Vasco de Quiroga 

y posteriormente detenidos… Siete 

académicos de la Escuela Superior de 

Comercio y Administración (ESCA), 

Unidad Santo Tomás, del Instituto 

Politécnico Nacional (IPN), fueron 

notificados por la directora del 

plantel, Dulce María Monroy Becerril, 

de que se les instrumentará un acta 

administrativa en su contra, por 

presuntas faltas de probidad u 

honradez, (por) comprometer con 

imprudencia, descuido o negligencia la 

seguridad de las personas 

(estudiantes), que ahí se encontraban 

y (la) falta comprobada de 

cumplimiento a las condiciones 

generales de trabajo. Los profesores, 

aseveraron: la dirección general del 

plantel emprendió acciones represivas y 

vengativas contra los docentes que 

acompañados por estudiantes de esta 

escuela realizaron el pasado 4 de 

septiembre un bloqueo en Circuito 

Interior, en demanda de que se revise el 

proceso de elección de la directora 

Monroy Becerril, porque no cumple los 

requisitos para ser titular de esta escuela. 

No es egresada del IPN, y eso es 

obligatorio, de acuerdo con el 

reglamento interno, subrayaron. 

Detallaron: Todo el problema empezó 

cuando se emitió la convocatoria para la 

dirección de la ESCA Santo Tomás. 

Hubo 9 participantes, 4 de ellos no 

cumplieron los requisitos, de acuerdo 

con el artículo 170, fracción II del 

reglamento interno del IPN. Se hizo la 

auscultación a la comunidad, pero no 

eligió el Consejo Técnico Consultivo a 

quien más votos obtuvo, sino que sus 

integrantes se dejaron presionar y 

eligieron a quien no cumple los 

requisitos, pues no es egresada de una 

licenciatura del IPN. Pero es apoyada 

por el decano de maestros, Francisco 

Rivera, y funcionarios de la dirección 

general. Los académicos mostraron 

copias de oficios que entregaron desde 

junio de este año a la dirección general 

del IPN, al abogado general, a la SEP, a 

la sección 60 del SNTE, en los cuales 

advirtieron sobre el proceso y las 

condiciones en que se desarrollaba. Una 

vez que se conoció el resultado, 

sostuvieron, la elección de Monroy 

Becerril se impugnó en tiempo y 

forma. Ahora que la presidenta Claudia 

Sheinbaum ha dicho que no habrá 

represión, que habrá libertad de 

expresión y movilidad, esperemos que 

actúen y no se nos sancione por ejercer 

nuestros derechos a la libertad de 

expresión y manifestación. El 18 de 

octubre, los profesores y los alumnos 

de la Escuela Nacional de Ciencias 

Biológicas del IPN, que se 

mantuvieron en paro 7 semanas en 

demanda de la recontratación de 

profesores interinos y para que haya 

suficientes reactivos en los 

laboratorios, entregaron las 

instalaciones a las autoridades de los 

planteles del Casco de Santo Tomás y 

de Zacatenco, tras lograr la 

reincorporación de 374 profesores 

interinos. Los paristas reconocieron que 

aún hay pendientes. Sin embargo, 

destacaron que lograron acordar con los 

directivos que los pagos sean puntuales 

para el personal interino, ya que 

anteriormente llegaban a demorarse 

hasta 2 meses. Respecto a la situación de 

desabasto de reactivos, se dio a conocer 

que estos insumos ya se están 

comprando para reabastecer los 

laboratorios… En Asuntos Laborales: 

La huelga en Aeroméxico se conjuró el 

7 de octubre por la tarde, luego de que 

la Asociación Sindical de Pilotos 

Aviadores (ASPA) de México informó 

que aceptó la propuesta que 

contempla un incremento de más de 

20% en salario y prestaciones. El 

sindicato de pilotos señaló que luego de 

complejas negociaciones con la empresa, 

la dirigencia de ASPA presentó a los 

pilotos de Aeroméxico un proyecto de 

convenio de revisión salarial y 

contractual que contempla un 

incremento de 7.5% directo al salario y 

más de 12.5 en otros rubros inherentes al 

contrato, lo que impactará de manera 

positiva los ingresos de los pilotos… 

Por su parte, el 7 de octubre, el 

Sindicato Nacional de Trabajadores 

del Instituto Mexicano del Seguro  
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…..Social (SNTSS) informó que se 

aprobó un incremento salarial del 8% 

que se aplicará a partir del próximo 

día 16. Apuntó que del 8%, 3% 

corresponde al concepto 02, que se 

destina directamente al salario; y 5% es 

del concepto 11, complemento del 

mismo sueldo. En 2023, el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el 

SNTSS firmaron el convenio por 

revisión integral del contrato colectivo 

(CCT), el cual representó un incremento 

global de 7.8%, que benefició a 

alrededor de 440 mil trabajadores…  

El 11 de octubre, a 15 años del decreto 

presidencial por el que se extinguió 

Luz y Fuerza del Centro (LyFC), 

integrantes del Sindicato Mexicano de 

Electricistas (SME) hicieron un mitin 

frente a la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) para despedir a 

los ministros que arrebataron nuestra 

fuente de trabajo y que el próximo año 

serán electos mediante voto popular. Al 

son del mariachi, decenas de electricistas 

cantaron Las golondrinas y advirtieron 

que mientras ellos siguen en pie de 

lucha, los 11 jueces del máximo 

tribunal se van, aun cuando están muy 

necios e insisten en echar abajo la 

reforma judicial, señaló Humberto 

Montes de Oca, secretario del Exterior 

del SME. Desde un templete instalado 

frente a la SCJN, mencionó que el 30 de 

enero de 2013 la segunda sala negó un 

amparo al gremio de electricistas, al 

considerar que el Ejecutivo federal no 

era el patrón de LyFC. De esta manera, 

la relación laboral con los trabajadores 

quedó extinguida y, como planteó el 

proyecto del ministro Luis María Aguilar 

–quien en diciembre próximo concluye 

su periodo–, cerró en definitiva la 

posibilidad para que la Comisión Federal 

de Electricidad se convirtiera en patrón 

sustituto de los despedidos el 11 de 

octubre de 2009… El 12 de octubre, se 

informó que a pesar de las violaciones 

a la Ley Federal del Trabajo (LFT) 

denunciadas por la disidencia, como el 

principio de proporcionalidad de 

género, el Centro Federal de 

Conciliación y Registro Laboral 

(CFCRL) determinó otorgar la toma 

de nota a Francisco Hernández 

Juárez, quien se mantendrá como 

secretario general del Sindicato de 

Telefonistas de la República Mexicana 

(STRM) hasta 2028, con lo que sumará 

más de medio siglo en el poder. Pablo 

Lugo Colín y Miguel Ángel Lara, 

integrantes de la corriente que impugnó 

el proceso hace un mes, acusaron que en 

lugar de ordenar reponerlo, la autoridad 

laboral permitió que el dirigente 

septuagenario sustituyera a dos 

candidatos varones a cartera sindical, por 

dos mujeres, cuando ya había una 

violación de origen a la ley… Respecto 

a Mexicana de Aviación, el 12 de 

octubre, se informó que la segunda 

dispersión de recursos por 407 

millones de pesos a los ex trabajadores 

de la desaparecida empresa, 

proveniente de la venta de algunos 

bienes, se espera concretarla antes de 

finalizar el año, de acuerdo con las 

organizaciones sindicales que 

representan a empleados y jubilados de 

la extinta empresa… El 20 de octubre, 

en la Unidad de Congresos del Centro 

Médico Nacional Siglo XXI, se 

constituyó la Asociación General de 

las y los Trabajadores durante una 

asamblea en la que se pugnó por un 

diálogo con el gobierno y las 

instituciones para avanzar en la 

defensa y ampliación de los derechos 

laborales. También se pidió que el 

sector obrero participe en la revisión del 

T-MEC. La nueva central obrera quedó 

integrada por los sindicatos de Mineros, 

Telefonistas, del Sistema de Transporte 

Colectivo Metro y del Monte de Piedad; 

asimismo las confederaciones Regional 

Obrera Mexicana (CROM), 

Revolucionaria de Obreros y 

Campesinos (CROC) y de Obreros, 

Campesinos y Empleados de México 

(COCEM), además de la Federación 

Nacional de Sindicatos Bancarios. 

Durante el encuentro realizado el cual 

contó con la presencia del 

vicecoordinador del grupo parlamentario 

de Morena en la Cámara de Diputados, 

Alfonso Ramírez Cuéllar, el dirigente de 

los trabajadores mineros, Napoleón 

Gómez Urrutia, dijo que la lucha sindical 

no debe ser aislada, sino compartida y 

reconocida por las instituciones del 

gobierno y la sociedad en su conjunto. 

Gómez Urrutia explicó las razones por 

las cuales se creó la asociación. Entre 

ellas, expuso que este esfuerzo colectivo 

nació de la convicción de que unidos se 

puede hacer frente a los desafíos que se 

enfrentan en el ámbito laboral y lograr 

un cambio verdadero en beneficio de los 

asalariados. Si bien en los últimos seis 

años se pudo revertir la política 

antilaboral de administraciones pasadas, 

dijo que en vísperas de un futuro 

globalizado y con la recolocación de 

empresas en México, estamos llamados a 

tener una respuesta organizada y 

sólida… Ante las irregularidades en la 

elección de la dirigencia sindical 

docente de la sección 9, que agrupa 

prescolar, primaria y educación 

especial de la capital del país, 

realizada el 14 de junio de 2023, 

miembros de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) demandaron, el 11 

de octubre, ante el Tribunal Federal 

de Conciliación y Arbitraje la nulidad 

de la convocatoria y la reposición del 

proceso de elección. Esperan que dentro 

de 6 meses el fallo sea a su favor, 

porque, argumentan, la convocatoria no 

se apegó al principio fundamental de 

procuración de igualdad de condiciones 

entre todos los integrantes del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE).  

Tras su primera reunión formal con el 

titular de la Secretaría de Educación 

Pública, Mario Delgado, el 15 de 

octubre, la dirigencia de la CNTE 

reiteró su exigencia de abrogar 

totalmente la reforma educativa de 

2019 y construir una propuesta que 

tome en cuenta al magisterio, ya que –

manifestó– no aceptará 

más imposiciones. La Comisión Única 

de Negociación de la CNTE afirmó que, 

si bien existe buena disposición del 

nuevo gobierno, no permitirán ninguna 

simulación con mesas de trabajo durante 

el sexenio que, al final, no resuelvan las 

demandas que tienen pendiente, más de 

una década. Las 5 demandas principales 

de la CNTE son: abrogación de la 

reforma educativa; que el artículo tercero 

constitucional recupere el sentido 

pedagógico y filosófico; se elimine el 

régimen de excepción laboral del 

artículo mencionado y todo lo relativo al 

ingreso, promoción, reconocimiento, 

cadena de cambios y se reincorpore al  
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…….artículo 123, apartado B. Los 

dirigentes magisteriales indicaron que 

además del encuentro del próximo 30 

de octubre con la presidenta Claudia 

Sheinbaum, acordaron con las 

autoridades dos reuniones más: el 28 

con la SEP, en la cual definirán una 

ruta de trabajo bilateral y 

presentarán su propuesta de manera 

puntual para eliminar la reforma 

educativa, y al día siguiente en el 

Issste (Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado) 

para exponer las afectaciones de la ley 

del instituto de 2007. El 19, la 

dirigencia de la sección 22 de la CNTE 

demandó la reinstalación de una mesa 

nacional tripartita que incluya a la 

Federación, pues, dijo, hay 

compromisos alcanzados con el 

gobierno anterior que no se han 

cumplido. La secretaria general de la 

sección, Yenny Pérez Martínez, 

manifestó que pese a que el ex 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador firmó convenios en los que se 

comprometía a la desaparición total de la 

reforma educativa, impulsada en el 

sexenio de Enrique Peña Nieto, ésta 

sigue vigente, por lo que los profesores 

continúan trabajando en un régimen de 

excepción. Se mantiene la ley del Issste 

de 2007, agregó, por eso exigimos a los 

gobiernos federal y estatal la mesa de 

negociación tripartita con la sección 22 

para resolver las demandas centrales. 

Hay más acuerdos que pasaron por alto 

ambos niveles de administración, dijo, 

pues tampoco se ha cumplido la entrega 

gratuita de uniformes para casi un millón 

de alumnos de educación básica de 

Oaxaca; además, falta que se dote a las 

escuelas de material tecnológico… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, desaparecidos 

en las calles de iguala en septiembre de 

2014, el 23 de septiembre, Vidulfo 

Rosales, abogado de los familiares de 

las víctimas, informó que el gobierno 

federal localizó restos humanos en el 

basurero de Cocula, Guerrero, que 

serán analizados genéticamente para 

saber si pertenecen a los 43 

normalistas de Ayotzinapa. María 

Elena Guerrero, madre de Giovanni 

Galindo, dijo que a tres días de 

cumplirse 10 años de los hechos, 

“seguimos firmes, con la convicción de 

encontrar a nuestros hijos. Creemos que 

este Presidente nos mintió, nos engañó. 

Bien claro dijo que iba a haber justicia y 

que iba a llegar a la verdad, pero (en 

vísperas del final del sexenio) vemos que 

eso no es posible. El 24, en una 

protesta afuera del Senado, padres y 

madres de los 43 normalistas de 

Ayotzinapa expresaron su rechazo a la 

reforma que adscribe la Guardia 

Nacional (GN) a la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) y 

denunciaron que esta cámara ha sido 

omisa en su demanda de llamar a 

comparecer al general Luis Cresencio 

Sandoval para que explique la 

participación del Ejército en la noche de 

Iguala. La noche del mismo día, la 

Secretaría de Gobernación (SG) 

difundió un segundo informe sobre el 

asunto firmado por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, en el 

que el mandatario insistió en que no 

existe ninguna prueba de que el 

Ejército haya participado en la 

desaparición de los estudiantes. El jefe 

del Ejecutivo manifestó en un 

documento público, enviado –dijo– a los 

padres, que hasta el último momento de 

mi gobierno continuaremos buscando a 

los jóvenes. El 25, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador dijo que la 

investigación sobre la desaparición de 

los 43 normalistas desaparecidos 

en Ayotzinapa “no es un caso cerrado”. 

Añadió que en el próximo gobierno de 

la presidenta electa Claudia 

Sheinbaum, la indagación prevalecerá, y 

aunque en esta administración se avanzó, 

“no ocurrió como esperaban”. En un 

mitin en el antimonumento, Melitón 

Ortega, tío del normalista 

desaparecido Mauricio Ortega, 

deploró que después de un esfuerzo 

institucional, hoy el Presidente no esté 

retomando ninguna de las líneas de 

investigación del Grupo 

Interdisciplinario de Expertos -

Independientes. Defiende a los 

militares, dice que éstos ya dieron 

toda la información, cuando nosotros 

sabemos que la actuación del Ejército 

en esa desaparición, el asesinato y la 

persecución de los estudiantes sí hubo 

su presencia y además controló todo a 

través del C4; toda la información a 

través de llamadas y videos, aseveró en 

el tercer día de jornada de lucha. En el 

caso Ayotzinapa 

es imprescindible recuperar el 

diálogo, restablecer la confianza y 

adoptar acciones renovadas que 

permitan esclarecer plenamente lo 

sucedido, develar la verdad y castigar 

a todas las personas que participaron 

por acción u omisión en los hechos, 

afirmó el 26, la Oficina en México del 

Alto Comisionado de Naciones Unidas 

para los Derechos Humanos (ONU-

DH en México). Lo anterior, sostuvo, 

frente a la extrema gravedad de lo 

ocurrido y los resultados 

insatisfactorios… Resulta que el 7 de 

octubre, la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH) acreditó 

que el pasado 7 de marzo elementos de 

la Secretaría de Seguridad Pública 

(SSP) de Guerrero cometieron 

violaciones graves a los derechos 

humanos de tres estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos. Los policías actuaron con la 

intención de causar daño y dispararon de 

manera directa a la cabeza de uno de los 

jóvenes, quien murió por esa causa. Los 

hechos ocurrieron cuando los alumnos 

viajaban en una camioneta con dirección 

a Chilpancingo y se detuvieron para 

hacer una compra, en ese momento 

fueron abordados por los elementos de 

seguridad a bordo de motocicletas para 

exigirles que descendieran del 

vehículo… 

El 28 de septiembre, en el contexto de 

las actividades por la conmemoración 

de la masacre estudiantil del 2 de 

octubre de 1968, las antropólogas 

Alicia Castellanos y Carolina Díaz, así 

como Luis Hernández, coordinador de 

Opinión de La Jornada, presentaron el 

libro Internacionalismo crítico y luchas 

por la vida, coordinado por Francisco 

de Parres, en el Centro Cultural 

Universitario Tlatelolco. Destacaron 

que la obra está inspirada en la última  
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……travesía que hizo el Ejército 

Zapatista de Liberación Nacional 

(EZLN) junto con el Congreso 

Nacional Indígena a 500 años de la 

mal llamada conquista de América, en 

2021, cuando viajaron en barco a 

Europa. Para llegar al sueño de construir 

un mundo más justo y fraterno, recordó 

De Parres. El EZLN emitió, el 13 de 

octubre, la tercera parte de un 

comunicado que comenzó a difundir el 

11 de octubre. La primera entrega fue 

una genealogía del Estado y el capital, 

y en los 2 últimas insiste en el papel de 

las artes, las ciencias y los oficios en un 

contexto de crisis. En este tercer 

comunicado, el EZLN pone en el 

centro el regreso a la tierra, en el que, 

ante la emergencia por venir la gente 

debe aprender a cultivar sus propios 

alimentos, a la autonomía y la 

autosuficiencia. Previamente, el 11, las 

Asambleas de Colectivos de Gobiernos 

Autónomos (Acegaz), las comunidades 

Zapatistas y el EZLN convocaron “a 

todas las personas, grupos, colectivos, 

organizaciones, movimientos y 

pueblos originarios que han suscrito la 

llamada Declaración por la Vida, a los 

Encuentros Internacionales de 

Rebeldías y Resistencias 2024-2025”, 

con el tema: La tormenta y el día 

después. En un comunicado firmado 

por el subcomandante Moisés, el 

EZLN explicó que las sedes para los 

eventos, así como su realización, están 

pendientes debido a la situación de 

inseguridad y violencia que los 3 

niveles de gobierno (federal, estatal y 

municipales emanados de los partidos 

PRI, PAN, MC, PVEM, PT y 

Morena), en Chiapas, han provocado, 

alimentado y solapado desde hace 

varios años. Dijo que la primera parte 

del encuentro está programada para la 

segunda quincena de diciembre al 3 de 

enero de 2025, y consiste en pláticas 

zapatistas sobre su diagnóstico de la 

tormenta y la genealogía del común para 

enfrentar el día después. Primera 

presentación de arte de jóvenes 

zapatistas. Añadió que la segunda fecha 

está prevista para febrero-marzo de 2025 

y contempla música, teatro, pintura, 

danza, escultura y literatura del día 

después. La tercera fecha es del 12 al 19 

de abril, e incluye “música, teatro, 

danza, pintura, literatura y escultura del 

día después. Moisés afirmó que la cuarta 

fecha está prevista para julio de 2025 y 

contempla encuentros semilleros: 

caminos, ritmo, compañías y destinos 

para el camino el día después. La quinta 

fecha para octubre-noviembre de 2025, 

con caminata-rodada-cabalgata-volada 

abierta en honor a nuestros anteriores. 

Días de muertos: Altares y adornos 

móviles, portátiles o personales en honor 

a quienes faltan. La sexta fecha será en 

la segunda quincena de diciembre de 

2025, con semillero sobre la tormenta y 

el día después, con ponencias invitadas. 

El 14, en la cuarta parte del tema La 

tormenta y el día después, el capitán 

Marcos del EZLN, se refirió al 

asunto Entre la paga y la imaginación. 

La cuarta fecha está prevista para julio 

de 2025 y contempla encuentros 

semilleros: caminos, ritmo, compañías y 

destinos para el camino el día después. 

El 15, el capitán Marcos del EZLN se 

refirió a los temas de escultura, 

arquitectura y cine en su quinto texto 

titulado La incógnita sobre la tormenta 

y el día después. Estos asuntos se 

abordarán en los Encuentros 

internacionales de rebeldías y 

resistencias 2024-2025, que se 

realizarán en Chiapas de diciembre de 

2024 al 3 de enero de 2025. El 16, 

el capitán Marcos del EZLN dedicó a 

las ciencias aplicadas la sexta parte del 

tema La tormenta y el día después. El 

17, se informó que en las últimas 

semanas, habitantes de las tierras 

recuperadas por los zapatistas en el 

poblado 6 de Octubre, del gobierno 

autónomo local (GAL), perteneciente 

al municipio oficial de Ocosingo, han 

sido objeto de una serie de agresiones 

y amenazas de parte de pobladores de 

la comunidad Palestina, según 

denuncias de lugareños, del Centro de 

Derechos Humanos Fray Bartolomé 

de las Casas y del EZLN. Ante el 

recrudecimiento de estas acciones, 

el subcomandante Moisés anunció que 

el EZLN analizará la posibilidad de 

cancelar los Encuentros 

Internacionales de Rebeldías y 

Resistencias con el tema: La tormenta y 

el día después, programados a realizarse 

de diciembre de 2024 al 3 de enero de 

2025, debido a la falta de seguridad para 

los asistentes. Afirmó que las 

autoridades de Palestina señalan que 

cuentan con el respaldo de las 

autoridades de Ocosingo y del gobierno 

de Chiapas… El 23 de septiembre, el 

gobierno municipal de Madera, 

Chihuahua, realizó una ceremonia de 

honores a la bandera con la 

participación de alumnos de 

preparatoria, el alcalde Arnoldo 

Jáquez Pérez e invitados especiales, en 

recuerdo del asalto al cuartel militar 

que realizaron guerrilleros dirigidos 

por el doctor Pablo Gómez y el 

maestro rural Arturo Gámiz, el 23 de 

septiembre de 1965. El evento cívico, 

fue una conmemoración oficial con 

participación del ayuntamiento, escuelas 

públicas y funcionarios de gobierno, por 

vez primera en 59 años. En el asalto al 

cuartel, 13 combatientes rebeldes 

enfrentaron a 125 militares; fallecieron 8 

guerrilleros y 6 soldados; mientras los 

soldados recibieron honores, los rebeldes 

fueron enterrados en la fosa común por 

orden del entonces gobernador Práxedes 

Giner Durán, que se dirigió a ellos con la 

frase: Querían tierra, denles tierra hasta 

que se harten. Junto con la ceremonia de 

saludo a la bandera, la conmemoración 

por el asalto guerrillero incluyó más 

eventos, el domingo y lunes, entre los 

que se anunció la reimpresión y 

presentación del libro Madera rebelde, 

del historiador Jesús Vargas Valdés… El 

28 de septiembre, los comisionados 

Abel Barrera, David Fernández 

Dávalos y Carlos Pérez Ricart, 3 de los 

4 integrantes del Mecanismo de 

Esclarecimiento Histórico (MEH) de 

la Comisión para la Verdad sobre 

la guerra sucia, entregaron al equipo 

de la presidenta electa Claudia 

Sheinbaum su informe final Fue el 

Estado (1965-1990) sobre las 

desapariciones y detenciones forzadas, 

tortura, masacres y otras graves 

violaciones de derechos humanos 

perpetradas durante esos años. Lo 

anterior, con el fin de que en la nueva 

administración se pueda crear un 

mecanismo de seguimiento a las 

investigaciones, y ante el maltrato y 

censura que se ha dado a este informe 

por parte de la Subsecretaría de 

Derechos Humanos de la Secretaría de 

Gobernación, encabezada por Arturo 

Medina, aseveró Barrera, director del 

Centro de Derechos Humanos de la 

Montaña Tlachinollan. El 2 de octubre, 

Alicia de los Ríos, Alejandra 

Cartagena, Irma Pineda y Marakorea 

Navarro, hijas de personas  
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…….desaparecidas y ejecutadas 

durante la contrainsurgencia, 

exhortaron a la presidenta Claudia 

Sheinbaum y a la Secretaría de 

Gobernación a reconocer de manera 

integral los trabajos del Mecanismo de 

Esclarecimiento Histórico (MEH) de la 

comisión para la verdad de la guerra 

sucia (1965-1990) y que sean la Fiscalía 

General de la República, las fiscalías 

locales y tribunales los que determinen 

la calidad de víctimas y de responsables 

de las violaciones de derechos humanos. 

Lo anterior, a partir de las listas 

integradas por el MEH tras las 

investigaciones testimoniales y 

documentales. El mismo día, se 

informó que la investigación de la 

Comisión Nacional de Búsqueda 

(CNB) en torno a la guerra 

sucia (1965-1990) llevó a ubicar por lo 

menos 14 zonas prioritarias donde 

existen indicios de que habría cuerpos 

y restos de personas desaparecidas en 

ese periodo de violencia de Estado. 

Entre ellos el Panteón Civil Dolores, los 

cuarteles militares de la Ciudad de 

México, Culiacán y estado de México, y 

la base área militar número 7 en Pie de la 

Cuesta, Guerrero; así como Ajuchitán 

del Progreso. En el informe final de la 

Comisión para la Verdad, creada por 

decreto del ex presidente Andrés Manuel 

López Obrador en octubre de 2021 y que 

concluyó su encomienda el 30 de 

septiembre, da cuenta de 2 mil 619 

personas en el Registro Nacional de 

Víctimas por hechos derivados de la 

represión, de las cuales 24.1 por ciento 

son directas y 75.8 por ciento indirectas. 

El 6, se informó que, además de los 

pendientes en materia de justicia, la 

Comisión para la Verdad sobre 

la guerra sucia (1965-1990) dejó en 

curso un proyecto de ley general de la 

memoria sobre violaciones graves a los 

derechos humanos, del que recomienda 

se trabaje de manera meticulosa y desde 

un enfoque técnico por la actual 

administración para que sea presentado 

de manera formal ante el Congreso de la 

Unión. El comité encargado de elaborar 

la propuesta de ley, que concluyó su 

mandato el 30 de septiembre, apuntó que 

el plan recoge 3 temas principales: los 

archivos vinculados con violaciones a 

derechos humanos, sitios de memoria y 

política pública. Acoge las experiencias 

obtenidas en las sesiones de buenas 

prácticas en materia de memoria en 

América Latina con el acompañamiento 

de la Red de Sitios de Memoria 

Latinoamericanos y Caribeños, así como 

de la Coalición Internacional de Sitios de 

Conciencia, y un foro de intercambio 

con academia, sobrevivientes, víctimas y 

organizaciones civiles, explicó la 

comisión en su informe final. 

El 11, no obstante que la Comisión 

para la Verdad sobre la guerra 

sucia (1965-1990) terminó su 

investigación para esclarecer las 

violaciones graves a derechos 

humanos que se cometieron durante 

esos años, y que no estuvo exenta de 

problemas internos, el gobierno 

federal seguirá trabajando en el largo 

camino para alcanzar la justicia. Así 

lo aseguró Froylán Enciso, titular de la 

Unidad para la Defensa de los Derechos 

Humanos de la Secretaría de 

Gobernación, durante la presentación del 

informe final Verdades Innegables, 

elaborado por el equipo de la ex 

comisionada Eugenia Allier, una de los 4 

integrantes del Mecanismo de 

Esclarecimiento Histórico de la 

Comisión. En el Centro Cultural 

Universitario Tlatelolco, frente a decenas 

de sobrevivientes y familiares de 

víctimas, así como integrantes de 

colectivos, el funcionario reconoció que 

el camino hacia la verdad y la justicia 

inició hace más de 50 años por estos 

luchadores, quienes han sido los 

pioneros del cambio democrático en el 

país. El 19, se informó que los recursos 

de revisión promovidos por la 

Presidencia, la Fiscalía General de la 

República (FGR) y otras autoridades 

en contra de los actos de reparación a 

las víctimas y sus familiares, así como 

las omisiones cometidas en la 

investigación del paradero de Rosendo 

Radilla Pacheco, y que constan en la 

sentencia emitida por el juzgado 

noveno de distrito con sede en 

Guanajuato, serán resueltos por la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN). En la sentencia se 

señala que se cometió terrorismo de 

Estado durante la guerra sucia, establece 

la realización de vuelos de la muerte y la 

comisión de delitos de lesa humanidad 

por parte de médicos militares que 

atendieron a detenidos, torturados por 

integrantes del Ejército entre 1970 y 

1985. 

 Y el 21, a grito de ¡presente! emitido 

por sus familiares, ayer fueron citados 

los nombres de Gervasio Bernardino 

Román, Bartolo Rojas Nazario, Pablo 

Rojas Terán, Apolonio Hernández 

Bernardino y José Isabel Rojas 

Bernardino, asesinados durante la 

época de la guerra sucia y cuyos restos 

fueron identificados después de 50 

años de desaparecidos. La identidad de 

estas personas –campesinos, ganaderos y 

criadores de cabras–, ultimadas en 1974 

por elementos del Ejército en las 

comunidades de Las Desdichas, Los 

Espadines y Cerrito del Águila, en la 

sierra del municipio de Ajuchitlán del 

Progreso, fue confirmada mediante 

estudios de ADN. Es la primera vez en la 

historia que se da a conocer la identidad 

de víctimas de la violencia extrema en 

ese periodo, “catalogado ya como 

terrorismo de Estado, según lo calificó 

un juez; es un tema de gran 

trascendencia para las familias de 

Guerrero y de México por la terrible 

represión extrema, cometida por los 

militares en la guerra sucia (1969-

1979)”, dijo Octaviano Gervasio 

Serrano, del Colectivo de Esposas e 

Hijos de la Guerra Sucia de Atoyac de 

Álvarez… 

Familiares, amigos y compañeros del 

Comité 68 realizaron una guardia de 

honor, el 26 de septiembre, en 

memoria de Raúl Álvarez Garín por el 

décimo aniversario luctuoso del 

activista y luchador social, a quien 

recordaron entrañablemente. En la 

Estela de Tlatelolco, ubicada en la 

Plaza de las Tres Culturas, colocaron 

flores y rindieron un minuto de 

silencio. Félix Hernández Gamundi, ex 

líder estudiantil del 68, aseveró que  
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…….recordar a Raúl siempre es una 

situación compleja por la falta que 

hace en la vida sociopolítica de 

México. Expresó que fue un incansable 

luchador social, ejemplo de congruencia 

y compromiso. Su vida y sus acciones, 

afirmó, dejaron grandes enseñanzas que 

permanecen vigentes en la lucha por la 

verdad y la justicia. Por la ausencia de su 

orientación, opinión en momentos 

difíciles de la vida del país, como las que 

vivimos desde hace mucho tiempo. A 

propósito del también décimo 

aniversario de la desaparición de los 43 

alumnos de Ayotzinapa, Guerrero, 

recordó el compromiso del luchador 

social y líder ideológico de toda la vida 

con las normales rurales. Esta partida de 

Raúl, que coincide con la tremenda 

agresión en contra de los alumnos en 

Iguala, lo hace todavía un momento 

doblemente complejo y significativo. 

Manifestó que, con la discusión de la 

reforma al Poder Judicial, pensé mucho 

en Raúl, porque a 56 años de Tlatelolco 

seguimos en medio de esta situación de 

impunidad. Expresó que gracias a 

Álvarez Garín se procedió ante 

tribunales y formularon una acusación de 

genocidio contra los responsables de la 

matanza de estudiantes en Tlatelolco. Es 

importante recordar esto, porque el caso 

de 1968 permanece impune, 

independientemente de lo que logramos 

avanzar, agregó. Carolina Verduzco, 

integrante del Comité 68, indicó que el 

fallecimiento de Álvarez Garín ocurrió 

precisamente en el momento en que los 

estudiantes de la Normal Rural Raúl 

Isidro Burgos de Ayotzinapa eran 

reprimidos. Por ello, recordó que 

Álvarez Garín siempre tuvo gran cariño 

y predicción por el normalismo rural, así 

como a favor de las causas populares. Su 

hermana, Tania Álvarez Garín, apuntó 

que el vacío de Raúl es difícil debido a la 

cantidad de problemas que hay en el 

país, temas en los que mi hermano peleó 

toda su vida, en las que luchó y propuso 

soluciones. Esta coincidencia de que 

muere cuando desaparecen a los jóvenes 

de Ayotzinapa es muy fuerte y difícil de 

desagregar un tema del otro. El 27, el 

Gobierno de la Ciudad de México 

modificó el nombre de la colonia Nueva 

Díaz Ordaz, ubicada en los Pedregales 

de Coyoacán, por Estudiantes de 1968, 

con el fin de honrar a la comunidad 

juvenil de aquella época. A partir de una 

encuesta aplicada en 200 domicilios de 

dicha zona, se decidió sustituir el viejo 

nombre, pues 90% de los habitantes 

votaron por eso… El 3, a nombre de 

Morena, la senadora Laura Itzel 

Castillo, recordó la persecución que el 

gobierno emprendió contra los jóvenes 

y los luchadores sociales, que fueron 

torturados y encarcelados bajo el 

delito de disolución social. El Senado, 

agregó, como lo hizo la presidenta 

Sheinbaum, debe ofrecer disculpas, al 

igual que los medios de comunicación 

que manipularon y ocultaron la matanza 

de Tlatelolco. El presidente de la Mesa 

Directiva, Gerardo Fernández Noroña, 

informó que emitirá un comunicado 

mediante el cual se sume a la disculpa 

pública por la actuación del Estado 

mexicano, así como que el Senado, en 

ese momento, haya convalidado ese 

crimen de lesa humanidad contra el 

movimiento estudiantil y del propio 

pueblo de México. El mismo día, en el 

contexto de la conmemoración de la 

masacre de Tlatelolco, la Facultad de 

Economía de la Universidad Nacional 

Autónoma de México presentó 2 libros 

escritos por ex alumnos de la 

institución que participaron en la 

gesta estudiantil. De Américo 

Saldívar, Senderos de vida: memorias 

de solidaridad, represión y lucha, y de 

Francisco Colmenares, Rebeldía, 

Tlatelolco y cárcel en Lecumberri. 

Colmenares abre su libro con una 

pregunta de su hija sobre su 

participación en el movimiento: ¿Valió 

la pena? El autor recurrió a sus 

recuerdos, a testimonios de otros y a los 

archivos de la temible policía política de 

la época para reconstruir su propia 

historia. El autor, que militó en el 

Partido Obrero Revolucionario 

(Trotskista) relata su detención, en enero 

de 1969, y la posterior tortura a manos 

del mismísimo jefe de la Dirección 

Federal de Seguridad (policía política), 

Miguel Nazar Haro. De la prisión de 

Lecumberri, el autor recuerda la 

convivencia con Adolfo Gilly, en la 

crujía N, y el encierro como una etapa 

de resistencia, trabajo, estudio, juegos, 

cantos y nostalgias. Senderos de vida… 

es el testimonio de Américo Saldívar, 

quien pertenecía al Partido Comunista 

Mexicano y estuvo preso durante 3 años 

en Lecumberri luego de la matanza de 

Tlatelolco. Saldívar obtuvo un doctorado 

en economía e hizo carrera académica en 

esa facultad… En el Senado, el 16 de 

octubre, cerró el registro de aspirantes 

a dirigir la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH) con un 

total de 66 candidatos inscritos, entre 

ellos la actual presidenta de ese 

órgano, Rosario Piedra Ibarra, quien 

busca relegirse por otro periodo de 5 

años. Del total de aspirantes 34 

reunieron los requisitos legales, entre 

ellos Piedra Ibarra, y a los otros 32 se les 

otorgó un plazo de 48 horas para 

subsanar las inconsistencias que se 

encontraron en sus expedientes. El 21 de 

octubre se hará pública la lista de 

quienes resultaron elegibles. Vendrá a 

continuación la comparecencia de todos 

los candidatos, a partir del 24 de octubre, 

y las comisiones dictaminadoras, 

después de la evaluación de los 

aspirantes, presentarán una terna para 

que el pleno del Senado elija de entre 

ellas a la nueva o nuevo titular de la 

CNDH para el periodo 2024-2029. El 

Senado debe votar ese nombramiento 

antes del próximo 19 de noviembre, 

fecha en que debe tomar posesión quien 

estará al frente de la CNDH. En el 

periodo que termina la CNDH 

despilfarró su prestigio por el interés 

personal de la presidenta saliente de 

quedar bien con el expresidente López 

Obrador. Eso, ganarse una palmadita 

en la espalda del mandatario en turno, 

no es su chamba. La CNDH existe 

para otra cosa, para vigilar que las 

decisiones del poder no afecten a los 

ciudadanos en su dignidad personal, la 

de sus derechos como seres humanos, 

para que los errores de las personas de 

poder tengan un costo político, una 

rectificación y una reparación… Por 

otra parte, el 10 de octubre, con 27 

votos a favor, 6 en contra y 3 

abstenciones, el Congreso de 

Michoacán aprobó la despenalización 

del aborto hasta las 12 semanas de 

gestación. La mayoría de los diputados 

votaron por eliminar cualquier castigo 

penal o administrativo contra las mujeres 

que decidan interrumpir su embarazo. 

Los legisladores que votaron en contra 

fueron 4 panistas y 2 del Partido del 

Trabajo. De esta forma, Michoacán fue 

la quinceava entidad que despenaliza el 

aborto…  

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

Resulta que, a petición de la 

perredista Nora Arias, el 25 de 

septiembre, el Congreso de la Ciudad 

de México aprobó exhortar a la 

Auditoría Superior de la Ciudad de 

México (ASCM) a realizar una 

“amplia auditoría a las finanzas del 

Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) de la Ciudad de México, a fin 

de que se transparenten las prerrogativas  
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……..del instituto político de los años 

2023 y 2024. Arias explicó que la 

dirigencia encabezada por Jesús 

Zambrano buscó apoderarse de las 

prerrogativas del partido, además de que 

no se entregaron informes financieros ni 

de gastos ejercidos desde 2023 a la 

fecha. El 6 de octubre, la presidenta 

del PRD en la Ciudad de México y 

diputada del Congreso capitalino, 

Nora Arias Contreras, formalizó ante 

el Instituto Electoral citadino (IECM) 

la solicitud de su registro como 

partido político local. Una vez que 

quedó firme el dictamen aprobado por el 

Instituto Nacional Electoral relativo a la 

pérdida de registro del PRD nacional, al 

no haber obtenido al menos 3% de la 

votación válida emitida en la elección 

del 2 de junio, se fijó un plazo de 10 días 

para que las dirigencias del instituto 

político en las entidades donde obtuvo 

una votación mayor a dicho porcentaje 

solicitaran su registro como partido 

local. Señaló que a pesar de los 

intentos golpistas de quien fue el 

presidente nacional del partido, Jesús 

Zambrano, para apoderarse del Comité 

Ejecutivo Estatal, el IECM convalidó su 

legítima representación para iniciar el 

procedimiento de registro 

correspondiente. El 20, se informó que 

el IECM prevé otorgar el registro 

como partido local al PRD, en cuyos 

nuevos estatutos se propone la 

relección de su dirigencia hasta 2031, 

así como pagarles a quienes queden a 

cargo. El documento, declara a Nora 

Arias Contreras y a Guillermo 

Domínguez Barrón como presidenta y 

secretario del Consejo Estatal, 

respectivamente, quienes estarán 60 días 

en esos puestos para integrar sus órganos 

directivos: consejo y dirección estatal, al 

igual que el comité de alcaldía. Su 

nombre oficial será Partido de la 

Revolución Democrática Ciudad de 

México y su lema Por una ciudad 

progresiva de libertades y derechos, 

tendrá el mismo emblema del sol azteca, 

aunque el tono de amarillo será más 

claro que el original, de acuerdo con la 

cromática registrada… El 25 de 

septiembre, la sala superior del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF) confirmó el 

triunfo de Alessandra Rojo de la Vega 

como alcaldesa en Cuauhtémoc, al 

considerar improcedente la impugnación 

que presentó Catalina Monreal por 

presunta violencia política de género. 

Con esta resolución, que es definitiva e 

inatacable, se da carpetazo al proceso 

jurisdiccional… 

Finalmente, el 16 de octubre, la Sala 

Superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) confirmó por votación 

unánime y en sesión pública, el triunfo 

del abanderado de Movimiento 

Ciudadano a la gubernatura de Jalisco, 

Pablo Lemus Navarro, al calificar como 

insuficientes, inoperantes e infundados 

los argumentos presentados por el 

Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) y su candidata Claudia 

Delgadillo, que señalaron irregularidades 

durante el proceso celebrado el pasado 2 

de junio. Con este fallo, Lemus asumirá 

como sucesor del actual Gobernador 

Enrique Alfaro, el próximo 6 de 

diciembre. El 16, por unanimidad la 

sala superior del TEPJF, determinó 

que el ex presidente Andrés Manuel 

López Obrador, el ex secretario de 

Salud Jorge Alcocer y los 

gobernadores de Nayarit, Tamaulipas 

y Tlaxcala, así como servidores 

públicos del gobierno anterior 

incurrieron en diversas violaciones al 

reciente proceso electoral durante su 

participación en la mañanera del pasado 

9 de abril. Confirmó que se vulneraron 

diversas reglas, como difusión de 

propaganda gubernamental en periodo 

prohibido, uso indebido de recursos 

públicos y transgresión a la 

imparcialidad, neutralidad y equidad en 

la contienda. Por otro lado, la sala 

superior confirmó las multas e 

infracciones cometidas por el ex 

candidato a la presidencia de la 

República Jorge Álvarez Máynez 

(MC), al señalar que sí vulneró la veda 

electoral por diversas publicaciones en 

las redes sociales X e Instagram. 

También confirmó que el gobernador 

de Nuevo León, Samuel García violó 

la imparcialidad, neutralidad y 

equidad en la contienda por diversas 

publicaciones en Instagram, lo cual 

benefició a Álvarez Máynez… El 1 de 

octubre, rindieron protesta como 

consejeras electorales Sayonara Flores 

Palacios, July Érika Armenta Paulino 

y Flor Angelí Vieyra Vázquez; de esta 

manera, el Consejo General del 

Instituto Electoral del Estado de 

México (IEEM) quedó integrado por 7 

mujeres, un hecho inédito en la 

historia del país. Ellas se encargarán de 

organizar los comicios intermedios de 

2027 y los que renovarán la gubernatura 

en 2029, además de que podrían 

encargarse de organizar la elección de 

jueces y magistrados de la entidad, una 

vez que la Constitución local se 

armonice con el marco jurídico federal, 

luego de la aprobación de la reforma 

judicial. 

El mismo día, en sesión solemne del 

Consejo General del Instituto 

Electoral de la Ciudad de México 

(IECM), rindieron protesta las 3 

nuevas integrantes: María de los 

Ángeles Gil Sánchez; Maira Melisa 

Guerra Pulido y Cecilia Aída 

Hernández Cruz. Las 3 consejeras se 

integraron a los trabajos del IECM a 

partir de este día y hasta el 30 de 

septiembre de 2031, con lo que durarán 

7 años en el cargo. Con ellas, el nuevo 

consejo estará constituido por 6 mujeres 

y un hombre (el consejero Ernesto 

Ramos Mega)… 

INTERNACIONALES:… El gobierno 

de Cuba condenó, el 4 de octubre, la 

liberación del hombre acusado del 

tiroteo ocurrido en 2020 contra su 

embajada en Washington. La 

cancillería rechaza enérgicamente un 

nuevo acto de complicidad de Estados 

Unidos con la violencia terrorista 

contra Cuba, manifestó la dependencia 

en una declaración de prensa. Medios 

estadunidenses informaron que una jueza 

acordó ordenar la libertad condicional a 

partir del 15 de octubre de Alexander 

Alazo, autor de la agresión, quien fue 

declarado por un profesional de la 

salud sicológicamente inimputable de 

delitos. Para Cuba, el ataque contra una 

sede diplomática y con el objetivo 

declarado de causar daño, calificaría en 

cualquier país como un acto terrorista, 

indicó. El 18, Cuba sufrió una caída 

total del sistema eléctrico a raíz de la 

salida de servicio de su principal  
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……..central termoeléctrica, informó 

el ministerio de Energía y Minas, y se 

declaró en emergencia energética, con 

buena parte de su territorio en la 

oscuridad. La salida de servicio de la 

Central Termoeléctrica Antonio Guiteras 

en la occidental provincia de Matanzas 

provocó una falla total en la red del país 

que dejó a aproximadamente 10 millones 

de personas sin electricidad. Horas 

antes, el presidente Miguel Díaz Canel 

señaló en la red social X que la 

principal causa de la emergencia 

energética fue el arreciamiento de la 

guerra económica y persecución 

financiera y energética de Estados 

Unidos por el embargo que Washington 

aplica contra la isla desde 1962. Debido 

a que la falta de combustible es el 

factor que más incide en la actual 

situación energética, Cuba aprobó un 

programa de gobierno que contempla 

la progresiva recuperación de las 

termoeléctricas y los emplazamientos. 

El incremento de la producción de crudo 

nacional es una prioridad, así como el 

uso de las fuentes renovables de energía, 

a la vez que se implementarán medidas 

para proteger el consumo de los hogares, 

entre otras, informó la cancillería 

cubana. El 20, el huracán Oscar tocó 

tierra en el este de Cuba, en momentos 

en que la red eléctrica de la isla 

colapsó nuevamente, el tercer fallo en 

72 horas y un último revés en los 

esfuerzos del gobierno para 

restablecer la energía, y varias 

naciones, entre ellas México, ofrecieron 

ayuda al país caribeño. El presidente 

Miguel Díaz-Canel advirtió que se 

actuará con rigor contra quienes traten 

de alterar el orden público en medio del 

apagón. Algunos actúan bajo las 

orientaciones que les dan los operadores 

de la contrarrevolución cubana desde el 

exterior, añadió. El canciller Bruno 

Rodríguez escribió: agradecemos los 

esfuerzos y el apoyo inmediato 

ofrecido por los gobiernos de 

Venezuela, México, Colombia, Rusia y 

Barbados para hacer frente a la actual 

situación del sistema electroenergético 

nacional. Cuba está en conversaciones 

para concretar el recibo de estas ayudas. 

“Ocho días de bloqueo (económico) 

equivalen al costo anual del 

mantenimiento del Sistema 

Electroenergético Nacional –250 

millones de dólares 

aproximadamente– sin incluir el 

combustible y las inversiones”, aseveró 

la cancillería de Cuba. Según datos del 

gobierno, entre marzo de 2023 y febrero 

de 2024 los daños y perjuicios causados 

por el bloqueo de Estados Unidos a Cuba 

rondan 5 mil 56 millones de dólares, casi 

200 millones más con respecto al 

informe anterior. A precios corrientes, 

los daños acumulados del bloqueo en 

estas 6 décadas ascienden a la cifra 

astronómica de 164 mil 141 millones de 

dólares; mientras teniendo en cuenta la 

devaluación actual del dólar ante el oro, 

la cifra subiría a más de un billón 499 

mil 710 millones de dólares, apuntó 

Rodríguez… 

En relación a Venezuela, el 23 de 

septiembre, el ministro de Exteriores 

chino, Wang Yi, se reunió en Nueva 

York con su homólogo 

venezolano, Yván Gil, y aseguró que 

China continuará respaldando a 

Venezuela en la defensa de su soberanía 

y dignidad nacional, así como en el 

desarrollo económico y social del país”, 

independientemente de los cambios en el 

escenario internacional. El 26, el 

presidente Nicolás Maduro, pidió a la 

Fuerza Armada Nacional Bolivariana 

reforzar sus planes antiterroristas 

contra los ataques impulsados desde 

Estados Unidos y España y reforzar la 

búsqueda y captura de terroristas y la 

neutralización de cualquier posibilidad 

de que en Venezuela quieran imponer la 

política a bombazos con sabotaje, 

expresó el presidente Maduro durante 

una reunión con la cúpula militar. El 

mismo día, el presidente Nicolás 

Maduro, sostuvo que el intento de 

golpe de Estado de este año en su país 

es el “primer 

golpe ciberfascista criminal” en temas 

electorales por medio de todas las 

redes sociales, desarrollado a un nivel 

nunca antes visto. Sin estar previsto 

en el programa, Maduro participó 

ayer por medio de una videollamada 

en el 28 Seminario Internacional Los 

partidos y una nueva sociedad, 

organizado por el Partido del Trabajo 

(PT). Fue el dirigente petista, Alberto 

Anaya, quien, con teléfono en mano, 

anunció la comunicación con el 

mandatario venezolano. El 28, tanto 

simpatizantes del gobierno como 

sectores de la oposición se movilizaron 

en Caracas y otras ciudades del país para 

expresar sus distintas perspectivas sobre 

la situación política nacional. El Partido 

Socialista Unido de Venezuela (PSUV), 

liderado por el presidente Nicolás 

Maduro, organizó marchas en apoyo a su 

mandato y en defensa de su relección, 

anunciada por el Consejo Nacional 

Electoral y avalada por el Tribunal 

Supremo de Justicia. Por su parte, 

sectores de la oposición también 

salieron a las calles en una 

manifestación convocada por la 

Plataforma Unitaria Democrática, que 

adoptó la modalidad de protesta 

conocida como enjambre. Con esta 

estrategia, pequeños grupos de 

manifestantes se concentraron de forma 

dispersa en diferentes puntos de Caracas, 

apareciendo y desapareciendo 

rápidamente para evitar la confrontación. 

El 11 el Consejo de Derechos 

Humanos de Naciones Unidas aprobó 

extender 2 años más el mandato de la 

Misión Internacional Independiente 

de Determinación de los Hechos sobre 

Venezuela, un grupo de observación 

encargado de abordar la situación en 

el país. Caracas rechazó la decisión y 

aseguró que esta despreciable misión 

es una muestra clara del extravío de 

las instituciones de la ONU. La 

cancillería venezolana calificó de 

vergonzosa la misión creada por los 

gobiernos del fracasado cártel 

denominado Grupo de Lima y que 

tiene objetivos exclusivamente políticos 

al servicio de Estados Unidos. El texto 

reiteró que las instituciones de la 

ONU se han convertido en instrumentos 

de coerción y chantaje a los pueblos y 

gobiernos soberanos. El 14, el fiscal 

general de Venezuela, Tarek Saab, 

acusó a los presidentes de Brasil, Luiz 

Inácio Lula da Silva, y de Chile, 

Gabriel Boric, de ser agentes captados 

por la CIA (Agencia Central de 

Inteligencia) de Estados Unidos. Saab 

criticó a Lula por entrometerse en 

asuntos internos de la república 

bolivariana, y aseveró que Boric es el 

otro portavoz de una izquierda que 

representa a Washington en la región. El 

15, la cancillería de Venezuela ratificó 

su respeto absoluto al presidente de 

Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, y 

aseguró que las declaraciones del 

fiscal general venezolano, que lo acusó 

de haberse convertido en agente de la  
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…….CIA, son de 

carácter personalísimo. En tanto, la 

representación venezolana en Ginebra 

rechazó enérgicamente y calificó 

de panfleto un informe de la 

Organización de Naciones Unidas que 

identificó graves violaciones al debido 

proceso contra las personas detenidas 

por participar en las protestas luego de 

los comicios del 28 de julio. El 16, el 

gobierno del presidente Nicolás 

Maduro, denunció un ataque al 

sistema eléctrico nacional, al tiempo 

que se logró sofocar un enorme incendio 

en un tanque de petróleo de la terminal 

La Salina, operado por la estatal 

PDVSA, luego de 24 horas. En otro 

asunto, Maduro aseveró que la líder 

opositora, María Corina Machado, 

siguió los pasos del ex candidato 

Edmundo González tras las elecciones 

del 28 de julio y huyó en las últimas 

semanas a España, lo que fue 

rechazado por la antichavista. El 17, el 

ministro de Interior, Justicia y Paz, 

Diosdado Cabello, anunció la captura 

de 19 mercenarios, entre ellos 3 de 

nacionalidad estadounidense, quienes 

formaban parte de planes para 

desestabilizar al país. Agregó que 

incautaron 71 armas de guerra en 

distintos hechos, y que sus pesquisas 

establecen presuntos vínculos de los 

apresados con el Centro Nacional de 

Inteligencia (CNI) de España y la 

Agencia Central de Inteligencia (CIA) de 

Estados Unidos. Indicó que detrás de los 

planes para deponer al gobierno del 

presidente Nicolás Maduro se encuentra 

Estados Unidos, por conducto de la DEA 

(agencia estadunidense antidrogas), la 

CIA y el CNI como agentes operativos; 

de esto no hay ninguna duda, está 

demostrado… 

En Argentina, el 26 de septiembre, 

mientras el presidente Javier Milei 

viaja por el mundo hablando 

del milagro argentino, el aumento 

permanente de la pobreza ubicó la 

cifra en casi 53% de la población en el 

primer trimestre del año, que afecta a 

24.9 millones de personas en todo el 

país: 66% de los niños son pobres, 8.5 

millones de los habitantes están en 

situación de indigencia y la tragedia 

económica sigue en aumento con los 

nuevos decretos del gobierno, que 

violentan abiertamente la Constitución. 

El 28, el presidente Javier Milei, se 

dirigió a una multitud de 

simpatizantes y repasó la historia que, 

contra todo pronóstico, lo llevó al 

cargo, durante el lanzamiento a escala 

nacional de su partido político, La 

Libertad Avanza, con el cual espera 

alcanzar mayor representación en el 

Congreso. De acá para adelante sólo 

vamos a tener buenas noticias y en 2025 

vamos a dar un batacazo electoral en las 

legislativas del próximo año. El 2 de 

octubre, más de un millón de personas 

se volcaron a las calles en defensa de 

la universidad y la educación pública 

en Buenos Aires y en más de 50 

ciudades del país, en respuesta a la 

convocatoria de docentes, estudiantes 

y trabajadores universitarios para 

reclamar un reajuste salarial y la 

promulgación de la ley de 

financiamiento que el presidente Javier 

Milei intentará vetar, como lo hizo con 

la reforma previsional, condenando a la 

miseria a los jubilados, que marcharon 

con los jóvenes, quienes proclamaron 

que esta protesta es un grito de auxilio 

para salvar al sistema educativo. El 10, 

cientos abuchearon y gritaron traidor 

a la patria al presidente Javier Milei el 

día después de que logró, con 

chantajes y compra de votos, que la 

Cámara de Diputados avalara su veto 

a la ley de financiamiento de las 

universidades, con el que intenta 

comenzar su plan de acabar con la 

educación pública. Los salarios han 

quedado reducidos, la inflación sube, las 

tarifas son impagables para la población, 

los negocios, restaurantes y otros están 

cerrando, las pequeñas y medianas 

empresas se desmoronan, mientras la 

industria se derrumba y ahora más aún 

por los decretos de importación de una 

cantidad de productos, incluso de 

manufactura argentina. El 12, el 

presidente Javier Milei atacó 

nuevamente a las universidades y 

aseguró que los estudiantes –quienes 

mantienen tomadas facultades en todo 

el país– son rehenes de los rectores, 

durante el acto para rebautizar el Centro 

Cultural Kirchner con el nombre de 

Palacio de la Libertad Domingo Faustino 

Sarmiento. Por otra parte, el gobierno 

anunció que se sumó formalmente a las 

Fuerzas Marítimas Combinadas, 

integradas por 46 países bajo las órdenes 

de un comandante de Estados Unidos y 

un vicecomandante de Reino Unido, 

para garantizar la circulación en algunas 

de las vías comerciales en Medio 

Oriente, en un contexto de guerra total. 

El 17, estudiantes y docentes 

universitarios realizaron un paro 

nacional en rechazo al veto del 

ultraderechista presidente Javier 

Milei, lo que impedirá el normal 

funcionamiento de las casas de estudio 

en momentos en los que se reporta que 

la pobreza alcanza a 73.3% de la 

población, de acuerdo con la Encuesta 

Permanente de Hogares (EPH) del 

primer trimestre de 2024. El Frente 

Sindical de Universidades Nacionales de 

Argentina ha resuelto la profundización 

del plan de lucha ante la posición del 

gobierno que nos ha privado de la 

herramienta de la ley de financiamiento 

universitario, señaló el gremio en un 

comunicado… 

En Colombia, el 10 de octubre, 

el Gobierno colombiano aceptó la 

invitación que le hizo la guerrilla 

del Ejército de Liberación Nacional 

(ELN) para reunirse y retomar los 

diálogos de paz, que están suspendidos 

desde septiembre y en un estado de 

congelamiento desde hace más de 4 

meses. “Aceptamos la invitación para 

llevar a cabo una reunión que nos 

permita abordar todos estos asuntos y 

retomar nuestro diálogo en busca 

de generar los hechos de paz que nos 

demanda la sociedad colombiana”, 

señaló la delegación de paz del Gobierno 

en un comunicado. Un día antes, el 9, la 

cancillería solicitó a la Corte 

Interamericana de Derechos Humanos 

(Coridh) proteger al presidente, 

Gustavo Petro, ante una investigación 

en su contra de la autoridad electoral, 

que el gobierno considera un golpe de 

Estado. Al otorgar medidas cautelares, 

el Sistema Interamericano de Derechos 

Humanos insta a los estados a que 

defiendan a personas o colectivos de una 

situación grave y urgente. Los 

magistrados del Consejo Nacional  
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……..Electoral decidieron el 7 abrir una 

investigación contra Petro y los jefes de 

su campaña presidencial de 2022 al 

considerar que excedieron los gastos que 

permite la ley. El 11, Bogotá fue 

escenario de una manifestación en 

respaldo al presidente Gustavo Petro, 

quien recientemente denunció que 

comenzó un golpe de Estado contra su 

gobierno, luego que el Consejo 

Nacional Electoral (CNE) abrió una 

investigación argumentando que su 

campaña habría superado los topes 

establecidos por la ley electoral. Por su 

parte, la Fiscalía General investigará la 

supuesta ocurrencia de hechos 

irregulares en los que habrían incurrido 

los magistrados del CNE al formular 

cargos contra el mandatario, informaron 

ayer medios locales… En Brasil, el 6 de 

octubre, como ocurre desde 1985, 

cuando Brasil retomó la democracia 

luego de 21 años de dictadura, se 

llevaron a cabo elecciones municipales 

en todo el país. Se trató de la primera 

vuelta en las ciudades donde, con 

excepción de Río de Janeiro, ningún 

candidato logró elegirse, por lo que 

habrá una nueva ronda el próximo día 

27. La campaña con miras a estos 

comicios, en los que fueron convocados 

155 millones de ciudadanos, son 

considerados la antesala de las 

presidenciales de 2026, y estuvieron 

marcadas por la desinformación, donde 

la red social X está fuera del aire desde 

el 31 de agosto, acusada de propagar 

información falsa. En Río logró su 

cuarto mandato el alcalde Eduardo Paes, 

respaldado por Lula, al imponerse 

fácilmente a su principal adversario, 

Alexandre Ramagem, quien contó con el 

apoyo de Bolsonaro. En Sao Paulo, la 

mayor megalópolis de América Latina, 

con 12 millones de habitantes, pasan a 

segunda ronda el alcalde saliente, 

Ricardo Nunes, autodeclarado discípulo 

de Bolsonaro, que consiguió 29.4% de 

votos, ante el izquierdista Guiherme 

Boulos, quien conquistó 29%, apoyado 

por Lula… En Bolivia, el 23 de 

septiembre, el ex mandatario Evo 

Morales presentó 3 condiciones al 

presidente Luis Arce para poner fin a 

las protestas que han agitado al país: 

la destitución de varios ministros, que se 

le permita ser candidato del partido 

oficialista en las próximas elecciones y 

resolver la escasez de hidrocarburos. El 

4 de octubre, el gobierno se sumó a la 

investigación contra el ex presidente 

Evo Morales por haber concebido un 

bebé con una menor de edad en 2015, 

hecho que está siendo investigado 

como delito de estupro. Morales 

aseguró que todos los gobiernos 

neoliberales, incluido el actual, lo han 

amenazado, perseguido, encarcelado e 

incluso intentado matarlo. No tengo 

miedo. No me callarán, añadió. El 15, 

cientos de seguidores de Evo Morales 

bloquearon las principales vías de 

conexión del departamento de 

Cochabamba, en el segundo día de 

protestas contra el probable arresto del 

ex presidente por el presunto abuso de 

una menor durante su mandato. Morales, 

quien denuncia una persecución urdida 

por el gobierno de su adversario Luis 

Arce, permanece resguardado en la 

provincia cocalera del Chapare, en 

Cochabamba… En Haití, el 7 de 

octubre, el consejo presidencial de 

transición transfirió la presidencia 

rotatoria al arquitecto Leslie Voltaire, 

a pesar de la oposición del presidente 

saliente, Edgard Leblanc Fils, que se 

negó a firmar un decreto que 

ratificaba la medida. Leblanc Fils 

alegó acusaciones de corrupción no 

resueltas contra otros tres consejeros 

que se mantienen con derecho a voto y 

firmaron la transición. Bajo mi 

presidencia, el consejo presidencial de 

transición consolidará sus estructuras 

para trabajar con más eficacia y 

transparencia, declaró Voltaire, quien 

representa al partido del ex presidente 

Jean-Bertrand Aristide. Las 

desavenencias en el consejo crean una 

nueva incertidumbre en un país que 

sigue conmocionado por la matanza de 

al menos 70 personas perpetrada por una 

banda en días pasados, y cuyo primer 

ministro, Garry Conille, busca ayuda en 

materia de seguridad en el extranjero. 

Haití nombró al consejo de transición en 

abril, al cual se le encomendó la elección 

de un premier y el ejercicio de ciertos 

poderes presidenciales, hasta que se 

considere que hay condiciones para 

celebrar nuevas elecciones…  

El 9 de octubre, el ex comandante 

guerrillero guatemalteco César Montes 

salió de la cárcel para quedar en 

prisión domiciliaria. En marzo de 

2022, fue condenado a 175 años por el 

asesinato de 3 soldados en 2019. En un 

operativo entre el Instituto Nacional de 

Migración de México y la Guardia 

Nacional, Montes fue detenido, el 9 de 

octubre de 2019. La entrega a Guatemala 

de César Macías, mejor conocido 

como César Montes, fue calificada de 

proceso ilegal por organizaciones civiles 

en su país y México. Él negó estar ligado 

a los crímenes por los que fue 

sentenciado. El 13, los nuevos jueces de 

la Corte Suprema asumieron en medio 

de dudas sobre su probidad, tras un 

proceso de selección cuestionado por 

su falta de transparencia. Los 13 

magistrados que integrarán la Corte 

hasta 2029 fueron juramentados y 

tomaron posesión de sus cargos en una 

solemne ceremonia celebrada en el teatro 

nacional. El presidente Bernardo 

Arévalo, quien asistió a la ceremonia, 

considera que el Poder Judicial ha 

estado secuestrado por las mafias. Como 

Arévalo, analistas y activistas denuncian 

que el llamado pacto de corruptos –

supuesta red de políticos, fiscales, jueces 

y poderosos empresarios– maneja desde 

las sombras los hilos del poder e influye 

en las decisiones judiciales…  

En Chile, el 4 de octubre, 25 años 

después de ocurridos los crímenes, la 

Corte Suprema de Justicia declaró a 5 

ex agentes de la dictadura de Augusto 

Pinochet (1973-1990), culpables de 

asesinar a 2 militantes del Movimiento 

de Izquierda Revolucionaria (MIR) en 

1989. La Segunda Sala del máximo 

tribunal chileno dictó sentencias tras 

hallarlos responsables del delito de 

homicidio calificado: a Hugo César 

Acevedo, Raúl Farías, Víctor Rolando 

Caro y Jorge Enrique Rivas deberán 

cumplir 15 años y un día de presidio, 

mientras Luis Arturo Sanhueza estará 

encarcelado 10 años y un día. El 18 de 

abril de 1989, agentes de la Central 

Nacional de Informaciones (CNI) 

acribillaron a los militantes del 

Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria, Iván Gustavo Palacios y 

Éric Enrique Rodríguez en una calle de 

Santiago, en el municipio de Quinta  
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…….Normal. La CNI operó entre 1977 

y 1990 como órgano de persecución, 

secuestro, asesinato y desaparición de 

opositores políticos y fue la sucesora de 

la Dirección de Inteligencia Nacional 

(DINA), la policía secreta de Pinochet al 

mando del general Manuel El 

Mamo Contreras, un lugarteniente del 

dictador a quien reportaba directamente 

desde el golpe de 1973 y hasta su 

disolución. Y el 16, se informó que 

aquellos hechos al ocaso del viernes 18 

de octubre (18-O) de 2019 y el crujido 

sistémico que le siguió quedarán para 

siempre en el imaginario colectivo del 

país, con análisis de historiadores y 

sociólogos tratando de explicar, sobre 

todo, cómo fue posible que, a final de 

cuentas, en términos estructurales, en 

Chile no pasara nada. Porque 5 años 

después, 2 procesos constitucionales 

fallidos de por medio –uno controlado 

por una sumatoria de grupos 

identitarios izquierdistas y otro por la 

ultraderecha pinochetista– y con 

Gabriel Boric en la presidencia, Chile 

es tan neoliberal como entonces. No 

cambió la salud pública ni privada, más 

bien ésta se fortaleció a costillas de los 

asegurados; no cambió, y más bien está 

cerca de reafirmarse, el modelo de 

pensiones privado, eje del régimen 

neoliberal, no hay cabida para uno 

basado en la solidaridad 

intergeneracional; no hubo 

reconocimiento de país plurinacional, no 

hubo reforma a la policía, etcétera. Sólo 

queda una disputa en torno a cómo se 

asienta la verdad histórica de los hechos, 

con una derecha que describe aquellos 

días, cuando millones se movilizaron 

como un estallido delincuencial; y una 

izquierda que apenas se asoma a 

justificarlos. El estallido fue antecedido 

por grandes movilizaciones: los 

estudiantes en 2006, 2011 y 2019, contra 

la mercantilización y en favor de 

educación gratuita y de calidad; los 

jubilados y organizaciones sociales 

contra el sistema previsional 

individualista en 2016 y 2017, la enorme 

marcha feminista de 2018; también, de 

comunidades severamente afectadas por 

la contaminación o la sequía. El 

ambiente venía caldeado además por 

abusos del empresariado, colusiones de 

precios en sectores sensibles como los 

medicamentos, la alimentación y 

productos sanitarios. La clase política 

figuraba involucrada en financiamiento 

ilegal a partidos y parlamentarios. La ira 

comenzó en el Metro: el ministro de 

Economía, frente al alza en el pasaje del 

Metro, recomendó madrugar aún más y 

tomar el tren antes de las 7 de la mañana 

con tarifa más baja. La tarde de aquel 

día, cuando la gente comenzaba el 

retorno y las evasiones eran masivas, 

Carabineros arrojó bombas lacrimógenas 

adentro de las estaciones, los gases se 

colaron en los trenes, la gente se 

desbandó en huida mientras se cerraban 

los accesos, el transporte público de 

superficie colapsó y la ciudad entró en 

caos, con millones caminando por horas 

a sus casas. Una semana después la 

ciudadanía contestó con una 

manifestación que en Santiago sumó 2 

millones de personas y a cientos de miles 

en otras ciudades. Le siguieron 2 meses 

de protestas cuya represión policial y 

militar dejó unos 38 muertos, miles de 

heridos, centenares de ellos mutilados en 

sus rostros u ojos,12 mil 500 personas 

requirieron atención de urgencias en un 

hospital y hubo 8 mil 500 denuncias por 

delitos de violencia institucional. La 

revuelta social sólo terminó con la 

pandemia del covid-19 en marzo de 

2020, el miedo y el confinamiento a 

fuerza de toques de queda y con el 

ejército en las calles, fueron usadas por 

el derechista presidente Piñera para 

desmovilizar a la sociedad… 

En Nicaragua, el 30 de septiembre, se 

informó que el general retirado 

Humberto Ortega Saavedra, hermano 

del presidente Daniel Ortega 

Saavedra, que se encontraba bajo 

vigilancia policial tras cuestionar la 

sucesión "dictatorial" del jefe de 

Estado, falleció de un paro cardíaco, 

informó el Cuerpo Médico Militar del 

Ejército nicaragüense. El ex jefe del 

Ejército y hermano menor del presidente 

Ortega, general retirado, uno de los 

estrategas de la insurrección armada 

contra la dictadura de Anastasio Somoza 

Debayle en 1979 y fundador del Ejército 

Popular Sandinista al que dirigió desde 

1979 a 1995, se mantenía bajo vigilancia 

en su residencia en Managua luego de 

que criticara el autoritarismo de su 

cuñada, la vicepresidenta Rosario 

Murillo. Humberto, es uno de los 

históricos 9 comandantes de la Dirección 

Nacional del Frente Sandinista de 

Liberación Nacional (FSLN) que 

dirigieron Nicaragua entre 1979 y 

1990… 

El 1 de octubre, el fundador de 

WikiLeaks, Julian Assange, aseguró en 

una intervención en el Consejo de 

Europa que si está libre es porque se 

declaró "culpable de haber hecho 

periodismo". "Quiero ser totalmente 

claro: no soy libre porque haya 

funcionado el sistema. Soy libre, tras años 

de encarcelamiento, porque me declaré 

culpable de haber hecho periodismo". "Me 

declaré culpable de buscar información de 

una fuente. Me declaré culpable de 

obtener información de una fuente y me 

declaré culpable de informar al público 

cuál era esa información. No me he 

declarado culpable de nada más", continuó 

Assange, que estuvo privado de libertad 

entre 2012 y 2024, primero en la 

Embajada de Ecuador en Londres y 

después en la cárcel. El 2, el proceso 

jurídico contra Julian Assange, 

fundador de Wikileaks, tuvo motivos 

políticos, estimó la Asamblea 

Parlamentaria del Consejo de Europa 

(APCE) en una resolución adoptada. 

Assange asistió al debate en Estrasburgo, 

noreste de Francia, levantando un puño 

mientras sonreía tras la adopción de esta 

resolución, por 88 votos a favor y 13 en 

contra, de 121 votantes… Rumbo a la 

elección presidencial en Estados 

Unidos, el 28 de septiembre, se informó 

que 7 estados clave que apenas 

representan la sexta parte de la 

población de Estados Unidos se han 

convertido en los trofeos anhelados de los 

candidatos a la Casa Blanca, la 

vicepresidenta demócrata Kamala Harris y 

el expresidente republicano Donald 

Trump, que saben que cada voto cuenta 

cuando las encuestas los mantienen 

técnicamente empatados. Las campañas 

presidenciales están agotando todos sus 

recursos para arrebatarle a su oponente 

votos en Arizona, Nevada, Míchigan, 

Carolina del Norte, Pensilvania,  
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…….Wisconsin y Georgia, estados que 

suman 53 millones de personas clave en 

una población total de 354 millones. 

Según la encuesta de New York 

Times/Siena, Harris y Trump 

prácticamente empatan en Michigan y 

Wisconsin, y la ventaja de la demócrata 

se ha diluido ligeramente respecto a 

agosto. Mientras, la encuesta de Morning 

Consult señala un empate en Georgia y 

cita la estrecha ventaja de Harris en 6 de 

los estados: lidera por 3 puntos 

porcentuales en Arizona; 7 en Nevada; 5 

en Pensilvania, Michigan y Wisconsin, y 2 

en Carolina del Norte… En España, el 

30 de septiembre, el Tribunal 

Supremo resolvió no aplicar la ley 

general de amnistía por el delito de 

malversación, con lo que destacados 

líderes del independentismo catalán, 

incluidos el ex vicepresidente Oriol 

Junqueras y el ex presidente Carles 

Puigdemont, no se beneficiarán de la 

medida de gracia. La ley de amnistía se 

aprobó en noviembre pasado en el 

Congreso de los Diputados como parte 

de un acuerdo entre los partidos en el 

gobierno, el PSOE y la coalición Sumar, 

con los independentistas de Junts per 

Catalunya (JxCat), que la exigieron a 

cambio de su apoyo para sacar adelante 

la investidura de Pedro Sánchez como 

presidente del gobierno… En Austria, el 

28 de septiembre. el partido 

ultraderechista FPÖ, fundado en los 

años 50 por antiguos nazis, 

ganó convirtiéndose en el partido más 

votado por primera vez en la historia 

de desde la Segunda Guerra Mundial. 

El FPÖ logró el 29.1% de los votos, 

tras una fuerte subida de 13 puntos 

porcentuales respecto a sus resultados 

de 2019 (por encima incluso de lo que 

anunciaban las encuestas, por delante 

del oficialista ÖVP (conservador), que 

tuvo el 26.3% y cayó 11 puntos. Pese a 

la victoria de la ultraderecha, la primera 

desde el régimen nazi, lo que ha hecho 

saltar las alarmas en la Unión 

Europea (UE), su líder Herbert Kickl no 

logró la mayoría absoluta, por lo que 

necesitaría aliarse con el gobernante 

partido conservador para imponer su 

promesa de cerrar el país a los 

inmigrantes, especialmente los 

musulmanes. Los socialdemócratas del 

SPÖ quedaron como tercera fuerza con 

el 20.9%, aunque con un retroceso 

marginal (-0.3). Entran también en el 

Parlamento el liberal Neos (8.8%) y Los 

Verdes (8.7%) que han sido el socio 

minoritario del Partido Popular en el 

Gobierno, y que pierden más de 5 

puntos… El 23 de septiembre, Rusia 

no probará un arma nuclear mientras 

Estados Unidos se abstenga de 

realizar ensayos, aseveró el 

responsable de control de armamento 

del presidente Vladimir Putin, tras las 

especulaciones de que el Kremlin podría 

abandonar la moratoria postsoviética. No 

ha cambiado nada, indicó el viceministro 

de asuntos Exteriores, Sergei Ryabkov, 

sobre las especulaciones de que una 

prueba nuclear podría ser la respuesta de 

Rusia a los ataques con misiles en el 

interior del país. Afirmó que los 

preparativos en el centro de pruebas 

nucleares ruso de Novaya Zemlya se 

realizaron en respuesta a las acciones de 

Estados Unidos que, según mencionó, 

mejoró su propia infraestructura de 

pruebas. El 25, el presidente ucranio, 

Volodymir Zelensky, aseguró durante 

su intervención en la Asamblea 

General de la ONU 

que jamás aceptará una paz impuesta 

con Rusia y rechazó los esfuerzos de 

China y Brasil para poner fin al 

conflicto, cuestionando por qué ambos 

proponen una alternativa a la fórmula de 

paz de Kiev y advirtiendo que no 

aumentarán su poder a costa de Ucrania. 

El 26, el presidente ruso, Vladímir 

Putin, lanzó un "aviso" nuclear a 

Occidente para que no autorice a 

Ucrania el empleo de misiles de largo 

alcance, con la aprobación de una 

nueva doctrina que permite respuestas 

nucleares a ataques convencionales 

contra los territorios de Rusia y 

Bielorrusia. Putin dio la orden de 

introducir cambios en la doctrina nuclear 

debido a que la situación político-militar 

en el mundo "está cambiando 

activamente", lo que propicia la aparición 

de "nuevas fuentes de amenaza militar y 

riesgos para Rusia y sus aliados". El 16, el 

presidente de Estados Unidos, Joe 

Biden, anunció un nuevo paquete de 

ayuda militar por 425 millones de 

dólares a Ucrania, informó la Casa 

Blanca. Horas antes, Zelensky 

presentó ante el Parlamento en Kiev 

su plan para la victoria, que 

contempla acelerar la entrada en la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN), reforzar la 

defensa y levantar las restricciones 

aliadas a los ataques de largo alcance, 

así como desplegar armas disuasorias no 

nucleares en territorio ucranio. Aseveró 

que Ucrania ofreció a Estados Unidos y 

la Unión Europea, de la que formará 

parte, sellar un acuerdo especial sobre el 

destino de miles de millones de euros en 

recursos estratégicamente valiosos, 

como litio y uranio. La cancillería rusa 

acusó a Zelensky de empujar a los países 

de la OTAN a un conflicto directo con 

Moscú. El 18, los jefes de gobierno 

Keir Starmer, de Gran Bretaña; de 

Estados Unidos, Joe Biden; el alemán 

Olaf Scholz, y de Francia, Emmanuel 

Macron, subrayaron en una reunión 

en Berlín su apoyo a Ucrania, si bien 

han evidenciado diferencias respecto 

al plan del presidente Volodymir 

Zelensky, para poner fin a la guerra 

con Rusia. El 20, las defensas aéreas 

rusas derribaron más de 100 drones 

ucranios sobre regiones occidentales 

de su territorio, indicaron 

funcionarios de Moscú, mientras 17 

personas resultaron heridas en la ciudad 

ucrania de Krivói Rog, en un ataque con 

misiles balísticos, reportaron autoridades 

de la ex república soviética invadida, las 

cuales aseguraron que sus fuerzas 

atacaron una fábrica de explosivos 

militares y un aeródromo en territorio 

ruso… En China, el 1 de octubre, el 

líder Xi Jinping, reiteró su promesa de 

lograr la reunificación con Taiwán en 

vísperas del 75 cumpleaños de la 

China comunista, mientras Pekín hacía 

gala de su poderío militar en el periodo 

previo a la fiesta nacional. Taiwán es 

territorio sagrado de China, dijo Xi en el 

banquete al que asistieron más de 3 mil 

personas, entre ellos funcionarios, 

líderes retirados del partido y dignatarios 

extranjeros, en el Gran Salón del Pueblo 

en Pekín. El Partido Comunista de China 

reivindica a Taiwán como suyo, a pesar 

de nunca haberlo controlado, y 

prometió reunificarse con la democracia 

autónoma, por la fuerza si es necesario. 

Pero muchos habitantes de la isla se 

consideran claramente taiwaneses y no 

desean formar parte de la China 

comunista. Los 2 bandos han estado 

gobernados por gobiernos separados 

desde 1949, tras el fin de la guerra civil 

china. Los comunistas tomaron el poder 

en Pekín y fundaron la República 

Popular China el 1º de octubre de 1949, 

mientras los nacionalistas derrotados 

huyeron a Taiwán, trasladando la sede de 

la República de China del continente a 

Taipei… El 7, Israel exigió evacuar 

Jan Yunis (sur), rodeó con tanques el 

campamento de refugiados de 

Jabaliya (norte) e intensificó su 

ofensiva aérea y terrestre contra la 

población y supuestos puestos de  
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…….mando de Hamas en la franja de 

Gaza, mientras ambos bandos 

beligerantes conmemoraban el primer 

aniversario de la guerra que ha dejado 

casi 42 mil palestinos asesinados y más 

de 93 mil heridos y amputados. El 

primer ministro de Israel, Benjamin 

Netanyahu, afirmó que Tel Aviv está 

cambiando la realidad de seguridad en 

Medio Oriente para impedir que lo que 

pasó el 7 de octubre vuelva a pasar, y 

advirtió que están obligados a traer de 

vuelta a los rehenes. Añadió que Israel 

está en una guerra por su existencia, la 

guerra de la resurrección. Así me 

gustaría llamarla oficialmente. El brazo 

armado de Hamas, las Brigadas de 

Ezzeldin Al Aqsa, informaron que se 

preparan para una larga guerra de 

desgaste que será cara para el enemigo. 

La operación Tormenta de Al Aqsa –así 

es como Hamas denomina los ataques 

del 7 de octubre– debe su nombre a la 

mezquita de Al Aqsa, en Jerusalén, el 

tercer sitio más sagrado, junto con La 

Meca y Medina, para el islam sunita. El 

mismo día, el Sindicato de Químicos 

de Líbano denunció el uso por las 

Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) de 

bombas con uranio empobrecido en 

sus ataques contra el sur de Beirut. La 

magnitud de la destrucción y la 

profundidad de penetración en los 

edificios y el terreno indican el uso de 

uranio empobrecido, señalaron los 

expertos. Por su gran densidad y peso, 

este material aumenta la capacidad de 

penetración de proyectiles perforantes. 

El 8, el secretario general de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU), Antonio Guterres, afirmó 

que la pesadilla en Gaza está entrando 

en un segundo año atroz y 

abominable. Este fue un año de crisis 

humanitaria, política, diplomática... y 

hasta moral; asimismo, abogó por la 

solución de dos estados en el conflicto 

entre Israel y Palestina. El 10, una 

investigación de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU) concluyó que 

Israel llevó a cabo una política 

concertada en la destrucción del 

sistema sanitario de Gaza, lo que 

constituye un crimen de guerra y 

crímenes de lesa humanidad como 

exterminio. En una declaración de la ex 

alta comisionada de la ONU para los 

Derechos Humanos, Navi Pillay, se 

acusa a Israel de ataques implacables y 

deliberados contra el personal y las 

instalaciones médicas en la guerra que 

ya lleva más de un año. El 13, Qatar y 

Arabia Saudita condenaron la 

decisión israelí de confiscar los 

terrenos de la sede de la agencia de 

Naciones Unidas para los refugiados 

palestinos (Unrwa) en Jerusalén este, 

la Unión Europea demandó una 

investigación exhaustiva sobre los 

ataques de Israel a las Fuerzas de Paz 

de Naciones Unidas en Líbano (Finul) 

que Italia calificó de inaceptables. El 

papa Francisco hizo declaraciones en 

similares términos. El 16, al menos 65 

muertos y 140 heridos en Gaza, y 31 

fallecidos, entre ellos un alcalde, en 

Líbano, fue el saldo de nuevos 

bombardeos lanzados por Israel, en 

una jornada en la que un tanque 

israelí abrió fuego contra una de las 

posiciones de la Fuerza Provisional de 

Naciones Unidas para el Líbano 

(Finul), y Hezbollah reportó violentos 

combates con las tropas israelíes cerca 

de la aldea Al Qawzah con disparos a 

quemarropa. El 17, Israel informó que 

el líder de Hamas, Yahya Sinwar, 

considerado el cerebro del ataque del 

7 de octubre, fue eliminado. Sinwar fue 

asesinado por casualidad, difundió radio 

Kan. Tropas israelíes vieron a varios 

combatientes entrar a un edificio en 

Rafah, atacaron con tanques y 

derrumbaron el inmueble, indicó el 

Canal 12. Fue miembro de Hamas desde 

su comienzo en 1987, pasó la tercera 

parte de su vida en prisiones israelíes y 

asumió el máximo liderazgo del 

movimiento de resistencia islámica, tras 

el asesinato de Ismail Haniyeh, en 

Teherán en julio. El 18, Hamás 

reconoció el asesinato de su máximo 

líder, Yahya Sinwar, asegurando que 

este hecho no marcará el fin de su 

lucha contra Israel. “Se levantó como 

un héroe, como un mártir”, afirmaron 

en un comunicado difundido a través de 

sus canales oficiales. Hamás subrayó en 

otro comunicado que “matar a nuestros 

líderes no significa nuestro fin”, 

reafirmando su compromiso con la 

“liberación y la dignidad” de su pueblo. 

La muerte de Yahya Sinwar fue uno de 

los temas principales en la reunión que 

mantuvieron el presidente de EU, Joe 

Biden, y los líderes de Alemania, 

Francia y Reino Unido en Berlín. Biden 

describió este hecho como “un 

momento de justicia” y una 

oportunidad para buscar “un futuro 

mejor en Gaza sin Hamás”. Mientras 

tanto, Irán lamentó la muerte de 

Sinwar y la calificó como una “fuente 

de inspiración” para los combatientes de 

la resistencia. El ministro de Exteriores 

iraní, Abás Araqchí, instó a la venganza, 

mientras que el presidente Masud 

Pezeshkian dirigió sus condolencias al 

líder supremo de Irán, Ali Jameneí. Por 

otro lado, Rusia expresó su 

preocupación por las 

consecuencias que este evento podría 

tener en Oriente Medio, mientras que 

China pidió un cese al fuego inmediato y 

Japón anunció que colaborará con el G7 

en esfuerzos diplomáticos para restaurar 

la paz en la región. El 19, el gobierno de 

Israel informó que un avión no 

tripulado atacó la casa del primer 

ministro Benjamin Netanyahu, quien 

no se encontraba en la residencia, sin 

causar víctimas, mientras en los 

combates con Hezbollah en Líbano y 

con Hamas en Gaza no hubo tregua tras 

el asesinato israelí del jefe de la 

organización militar palestina, Yahya 

Sinwar, esta semana. El gobernante 

culpó a Teherán del ataque: Los agentes 

de Irán que hoy (ayer) intentaron 

asesinar a mi esposa y a mí cometieron 

un terrible error, publicó en la red social 

X. “Les digo a los iraníes y a sus aliados 

en el eje del mal: cualquiera que 

perjudique a los ciudadanos del Estado 

de Israel pagará caro por ello”, amenazó. 

El 20, la misión permanente de Irán 

ante la Organización de Naciones 

Unidas aseguró que Teherán no tuvo 

relación alguna con el ataque de un 

dron contra la residencia privada del 

primer ministro israelí, Benjamin 

Netanyahu. Esta acción fue llevada a 

cabo por el Hezbollah libanés, aseguró, 

pese a que el grupo chiíta, apoyado por 

la república islámica, aún no ha dicho 

nada. Reiteró que su país no desea la 

guerra. La conflagración puede 

extenderse a otros países del golfo 

Pérsico. Pero estoy seguro que todavía 

hay espacio para la diplomacia, no se 

puede dejar todo a la voluntad de una 

sola persona del régimen sionista, dijo, y 

alertó sobre el riesgo real de que el 

conflicto se expanda a Siria y otros 

países de la región. El mismo día, al 

menos 87 víctimas, entre muertos y 

desaparecidos, dejaron bombardeos 

israelíes en el norte de la franja de 

Gaza, una de las cifras más altas en 

meses, al tiempo que tropas israelíes 

atacaron otra posición de los cascos 

azules, y en las primeras horas las 

fuerzas de Israel lanzaron una nueva 

ofensiva contra decenas de presuntas 

posiciones de Hezbollah en Beirut y el 

sur de Líbano… El 28 de septiembre, el  
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……..grupo chií 

libanés Hezbolá confirmó la muerte de 

su líder, Hasán Nasrala, que Israel 

asegura haber matado la víspera en un 

intenso bombardeo contra el presunto 

cuartel general del movimiento armado en 

los suburbios meridionales de Beirut. "La 

dirección de Hezbolá promete al mártir 

más alto, más santo y más preciado de 

nuestra trayectoria (...) que continuará con 

sus esfuerzos para enfrentar al enemigo en 

apoyo a Gaza y a Palestina, y en defensa 

del Líbano y de su honorable gente", 

sentenció la formación en su nota… 

El 7 de octubre, las familias de los 

rehenes israelíes que siguen retenidos 

en Gaza protestaron cerca de la 

residencia del primer ministro israelí, 

Benjamin Netanyahu, en Jerusalén, al 

tiempo que se celebraron vigilias en 

otros puntos del país. El encuentro en el 

Parque Hayarkon de Tel Aviv fue una 

alternativa a la ceremonia oficial del 

gobierno. Las familias optaron por evitar 

la polarizada política israelí para marcar 

el sombrío aniversario. El tema del 

evento fue la unidad, con familiares de 

las comunidades judía, árabe y drusa que 

hablaron junto a civiles y soldados sobre 

las víctimas…  

El 5 de octubre, decenas de miles de 

manifestantes marcharon en ciudades 

del mundo, como en Londres, París, 

Madrid, Caracas, Santiago y Ciudad 

del Cabo, entre otras, con el fin de 

exigir un alto el fuego en Gaza y 

Líbano, con motivo del primer 

aniversario de la guerra entre Israel y 

Hamas, que se cumple el 7 de 

octubre…El 6 de octubre, desde 

Washington y Nueva York, hasta 

Estambul y Rabat, pasando por París, 

Barcelona, Roma, Berlín, Düsseldorf, 

Hamburgo, Múnich, Dublín, Rabat y 

Yakarta, entre otras grandes 

ciudades, se organizaron 

manifestaciones a favor de Palestina, 

en vísperas del primer aniversario del 

ataque de Hamas a Israel que desató 

la guerra contra la franja de Gaza. En 

Berlín, hubo una movilización pro israelí 

en las inmediaciones de la Puerta de 

Brandemburgo, donde cientos de 

manifestantes acudieron a la avenida 

Unter den Linden. Contra todo 

antisemitismo, se leía en una pancarta. 

En Brasilia, cientos de manifestantes se 

volcaron para manifestar su apoyo a Tel 

Aviv 

El 7 de octubre, en Estados Unidos, 

hubo cientos de protestas contra la 

guerra de Israel por el país, sobre todo 

de estudiantes en universidades, parte 

de un movimiento sin precedente 

contra las políticas bélicas de Israel y 

la complicidad estadounidense que 

estalló el año pasado. En Nueva York 

hubo mítines y marchas de protesta 

contra la guerra de Israel y la 

complicidad estadounidense en Wall 

Street, Washington Square y Harlem, 

encabezados por estudiantes de varias 

universidades. En la Universidad de 

Columbia, epicentro de las protestas 

estudiantiles del año pasado y donde la 

rectora fue cesada por su manejo de esas 

expresiones, hubo un gran operativo de 

seguridad para evitar el ingreso de 

agrupaciones al campus, mientras 

jóvenes se manifestaron adentro, en 

tanto otros participaban en eventos pro 

Israel. Durante los últimos días, 

estudiantes ahí han estado leyendo en 

voz alta los nombres de los palestinos 

asesinados durante la guerra. Estudiantes 

por Justicia en Palestina reportó 

manifestaciones en universidades en 

Virginia, Texas, Colorado, California, 

Maryland y Carolina del Norte, entre 

otros estados. En Washington, la 

agrupación judía If Not Now organizó 

un acto para recordar las vidas perdidas 

palestinas y judías… En México, el 7 de 

octubre, a un año del inicio del 

conflicto por el ataque de Hamas a 

Israel, cientos de estudiantes y 

activistas realizaron una serie de 

acciones sobre Paseo de la Reforma 

para exigir el cese al genocidio que 

vive el pueblo palestino y que Estados 

Unidos frene su apoyo militar a Israel 

para detener la guerra tanto en Gaza 

como en Líbano. Las acciones, 

convocadas por separado, iniciaron con 

la marcha de estudiantes de la 

Federación Nacional de Estudiantes 

Revolucionarios Rafael Ramírez 

(FNERRR) que partieron del 

Monumento a la Revolución a la 

embajada de Estados Unidos. Poco 

después, activistas y otros estudiantes 

realizaron un performance de 365 

segundos que simulaba un sembradío 

de cadáveres sobre Paseo de la 

Reforma, a la altura de la embajada, 

para recordar a los más de 40 mil 

muertos de este conflicto. Integrantes de 

la Red Universitaria Antimperialista, del 

Frente Estudiantil Universitario y de las 

Coordinadoras de Solidaridad con 

Palestina y Nacional Plan de Ayala se 

acostaron en medio de la avenida sobre 

el asfalto, para detener el flujo 

vehicular… El Gobierno de Nicaragua 

anunció el 11 de octubre la ruptura de 

sus relaciones diplomáticas con 

Israel, como una muestra de apoyo 

a Palestina y en rechazo a lo que 

denomina un “genocidio” cometido 

por el Estado israelí. El comunicado 

subraya que Nicaragua actúa en estricto 

apego al derecho internacional y a las 

convenciones que rigen las relaciones 

diplomáticas entre Estados. El Gobierno 

de Daniel Ortega dejó claro que no 

mantendrán ninguna relación con un 

Estado que, en su opinión, sigue 

cometiendo actos de agresión contra el 

pueblo palestino. La decisión del 

Ejecutivo se produce tras la 

aprobación unánime de una 

resolución en la Asamblea Nacional de 

Nicaragua, en la que el Parlamento 

pidió formalmente la ruptura de 

relaciones con Israel. Los legisladores, 

controlados por la mayoría sandinista, 

declararon al Estado israelí como 

“enemigo de la humanidad” en una  
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…….sesión especial convocada en 

solidaridad con Palestina… El 11 de 

octubre, Israel atacó una vez más, 

posiciones de la Fuerza Interina de 

Naciones Unidas para Líbano (Finul) 

en territorio libanés, donde 2 cascos 

azules de nacionalidad esrilanquesa 

resultaron heridos, en lo que calificó 

como un incidente involuntario. 

Asimismo, Hezbollah negó estar 

desarticulada tras el asesinato de su 

líder, Hassan Nasrallah, y fustigó a los 

medios de prensa libaneses por adoptar 

el discurso de Israel como parte de 

una guerra sicológica contra la 

resistencia. El 12, Naciones Unidas se 

negó a retirar a sus tropas de 

mantenimiento de paz en Líbano, 

como exigió Israel, al tiempo que 

informa que otro de sus cascos azules, 

esta vez de nacionalidad indonesia, 

resultó herido en un ataque de Tel 

Aviv, con el cual ya suman 5 los 

soldados afectados en 3 días, mientras 

crece la condena internacional por las 

constantes agresiones hacia posiciones 

de la fuerza de mantenimiento de la paz 

de las Naciones Unidas en Líbano 

(Finul). Israel pidió que abandonáramos 

nuestras posiciones ubicadas desde la 

frontera hasta 5 kilómetros frente a la 

Línea Azul, pero hubo una decisión 

unánime de quedarnos, porque la 

bandera de la ONU debe ondear en esta 

zona que separa Israel y Líbano, explicó 

Andrea Tenenti, portavoz de la Finul. 

Este cuerpo, que cuenta con 10 mil 

efectivos, está bajo fuego cruzado entre 

Israel y Hezbollah, que están en guerra 

abierta… 

El 11 de octubre, los presidentes de 

Rusia e Irán, Vladimir Putin y Masud 

Pezeshkian, reafirmaron la solidez de 

las relaciones entre ambos países 

durante su primer encuentro oficial en 

Ashgabat, Turkmenistán. Pezeshkian 

se refirió a la situación en Medio 

Oriente, acusó a Israel de no respetar 

ningún marco legal o humanitario 

internacional y señaló que los países 

europeos y Estados Unidos no quieren 

que las relaciones entre los países de la 

región sean de calma. Putin destacó que 

las relaciones con Teherán son una 

prioridad para Moscú, antes de agregar 

que las mismas se están desarrollando de 

forma muy exitosa… Irán, manifestó el 

23 de septiembre que está dispuesto a 

comenzar negociaciones nucleares en 

los márgenes de la Asamblea General 

de Naciones Unidas, en Nueva York, si 

las demás partes están dispuestas, 

anunció el ministro de Relaciones 

Exteriores, Abbas Araqchi. 

El 1 de octubre, Irán lanzó el mayor 

ataque de su historia contra Israel, con 

el lanzamiento de casi 200 misiles, en lo 

que supone una peligrosa escalada 

bélica en Oriente Medio, que pone al 

mundo al borde de una guerra regional 

de impredecibles consecuencias. Un día 

después de comenzar la invasión terrestre 

israelí del sur de Líbano, la Guardia 

Revolucionaria iraní confirmó el 

lanzamiento de misiles contra 

Israel como respuesta a los asesinatos del 

líder de Hamás, Ismail Haniyeh, el jefe de 

Hizbulá, Hasán Nasrala, y un general 

iraní. Esta es la primera vez que el 

régimen iraní, que ha asumido la autoría 

del ataque, logra superar las defensas 

antiaéreas y golpear en núcleos urbanos 

de Israel. El golpe ha tenido lugar poco 

después de que Estados Unidos advirtiera 

de que era “inminente”. El 2 de octubre, 

el ministro de Exteriores israelí, Israel 

Katz, anunció que ha decidido declarar 

persona 'non grata' al secretario 

general de la ONU, António Guterres, y 

prohibir su entrada en el país, ya que 

considera que no condenó "de forma 

inequívoca" el ataque iraní. El mismo día, 

4 de las 5 potencias con derecho a veto 

en el Consejo de Seguridad —Rusia, 

China, Francia, Reino Unido—, con la 

excepción de Estados Unidos, 

defendieron en la ONU la figura del 

secretario general António Guterres, 

declarado hoy 'persona non grata' por 

Israel -que además le ha prohibido su 

entrada en el país- aunque no todas lo 

hicieron con el mismo énfasis. El 4, el 

líder supremo iraní, el ayatolá Alí 

Jamenei, defendió la ofensiva con 

misiles contra Israel, la consideró el 

menor de los castigos, y prometió que 

sus aliados en Medio Oriente seguirán 

luchando, al tiempo que sentenció que 

a Tel Aviv no le queda mucho tiempo, 

y calificó como legítimo el ataque 

lanzado por Hamas el 7 de octubre de 

2023. El 13, el Pentágono informó que 

Estados Unidos enviará una batería de 

Defensa de Área de Gran Altitud 

Terminal (Thaad) y tropas a Israel, 

para defender a esa nación, al tiempo 

que Irán advirtió al gobierno del 

presidente Joe Biden que mantenga a 

sus fuerzas militares fuera del 

territorio israelí y aseveró que 

está totalmente preparado para una 

situación de guerra. Antes del anuncio 

del Pentágono, el canciller iraní, Abbas 

Araqchi, advirtió que Estados Unidos 

pone en riesgo las vidas de sus tropas “al 

desplegarlas para operar sistemas de 

misiles estadunidenses en Israel… El 14 

de octubre, Corea del Sur informó que 

las autoridades de Corea del Norte 

detonaron las secciones norteñas de 

las carreteras que conectan ambos 

países, después de que Pyongyang 

anunció recientemente el 

cierre permanente de su frontera común. 

“Esta medida llega en pleno aumento de 

las tensiones, incluido el lanzamiento de 

cientos de globos con propaganda y 

basura contra sus respectivos territorios. 

Las autoridades norcoreanas han 

incrementado sus lanzamientos de 

misiles balísticos y otros proyectiles, en 

lo que describen de advertencia ante las 

acciones de Seúl, a la que acusa de haber 

usado drones para sobrevolar su capital 

Pyongyang. Siguen técnicamente en 

guerra debido a que la Guerra de Corea 

(1950-1953) no finalizó con un acuerdo 

de paz, sino con un armisticio, sin que 

las partes hayan logrado concretar hasta 

ahora un pacto para poner fin 

oficialmente a las hostilidades. El 14, la 

portavoz de la diplomacia rusa, María 

Zajárova llamó a Seúl a tomarse en serio 

las amenazas de Pyongyang, sobre la 

respuesta armada en caso de una nueva 

incursión con drones, "las autoridades 

surcoreanas deben tomar muy en serio 

las advertencias de Pyongyang y dejar 

de atizar la situación en la 

península con su campaña irracional de 

provocaciones, que provoca una nueva 

escalada de tensiones que puede conducir 

a incidentes armados reales", 

expresó. Cabe destacar que el pasado 11 

de octubre Corea del Norte aseguró que el 

Sur había enviado drones con propaganda 

contrarios al régimen que sobrevolaron 

Pyongyang. Sin embargo, no se especificó 

si los drones fueron enviados por el  
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…….ejército sureño o por activistas de 

derechos humanos. El 16, Corea del 

Norte informó que dinamitó 

carreteras y ferrocarriles que llevan a 

Corea del Sur, país al que acusó de ser 

un Estado hostil. Pyongyang enmendó 

hace poco su Constitución para incluir la 

referencia a Seúl como un Estado 

enemigo. El líder norcoreano, Kim Jong-

un, declaró este año a Corea del 

Sur enemigo principal de su país, y 

desde entonces ha tendido minas 

terrestres, instalado barreras antitanques 

y colocado misiles con capacidad de 

transportar ojivas nucleares en la 

fortificada zona fronteriza. La semana 

pasada, Corea del Norte acusó a Corea 

del Sur de usar drones para lanzar 

folletos propagandísticos sobre la capital 

Pyongyang y, en respuesta, prometió 

sellar permanentemente su frontera sur. 

El 17, el líder norcoreano, Kim Jong-

Un, llamó a Corea del Sur país 

hostil y foráneo durante una visita a 

soldados en un lugar no revelado, 

donde aseguró que la reciente 

destrucción de carreteras y vías 

férreas que conectan con el sur marca 

el fin de una relación maligna. Kim 

visitó el jueves el cuartel del segundo 

cuerpo del Ejército Popular Coreano 

para revisar planes de defensa, tras la 

decisión de Pyongyang de destruir las 

vías… Nihon Hidankyo, organización 

japonesa que reúne a sobrevivientes 

de los bombardeos atómicos de 

Hiroshima y Nagasaki en 1945, fue 

premiada el 11 de octubre entre 280 

postulantes con el Nobel de la Paz por 

sus esfuerzos en favor de un mundo 

sin armas nucleares. La idea de que 

las armas nucleares ayudan a la paz es 

una falacia, dijo el copresidente de 

Nihon Hidankyo, Toshiyuki Mimaki. 

Se ha dicho que gracias a las armas 

nucleares el mundo mantiene la paz. 

Pero las armas nucleares pueden ser 

utilizadas por terroristas, añadió 

Mimaki. Por ejemplo, si Rusia las usa 

contra Ucrania, o Israel contra Gaza, la 

cosa no terminará ahí. Los políticos 

deberían saber esas cosas, agregó en una 

rueda de prensa en Tokio. El grupo 

Nihon Hidankyo, fundado en 1956, 

recibió la recompensa por haber 

demostrado, mediante testimonios, que 

las armas nucleares no deben volver a 

utilizarse nunca más, declaró el 

presidente del Comité Nobel noruego, 

Jorgen Watne Frydnes. 

Consideró alarmante que el veto sobre el 

uso de armas nucleares que se generó en 

respuesta a los bombardeos atómicos de 

agosto de 1945 esté ahora sometido a 

presión. Casi 80 años después de los 

bombardeos atómicos en las ciudades 

japonesas de Hiroshima y Nagasaki, los 

últimos supervivientes (unos 106 mil) 

siguen luchando para perpetuar la 

memoria y por la prohibición del arma 

nuclear. En 2025 se cumplirán 80 años 

desde que las dos bombas nucleares 

estadunidenses mataron a unos 120 mil 

habitantes de ambas ciudades. Un 

número similar murió posteriormente 

por quemaduras y heridas causadas por 

la radiación. En enero había 12 mil 121 

ojivas nucleares en el mundo, según el 

Instituto Internacional de Estocolmo 

para la Investigación de la Paz. Cada 6 y 

9 de agosto se realizan actos de 

concientización en memoria de las 

víctimas y contra el uso de armas 

nucleares en todo el mundo, así como en 

Hiroshima –en el parque de la Paz– y en 

Nagasaki. El Nobel de la Paz será 

presentado en una ceremonia formal en 

Oslo el 10 de diciembre. El galardón va 

acompañado de una medalla de oro, un 

diploma y un cheque de un millón de 

dólares… 

En Japón, el 1 de octubre, Shigeru 

Ishiba se convirtió en el nuevo primer 

ministro con el beneplácito del 

Parlamento y formó un gobierno que 

enfrenta importantes desafíos 

económicos, políticos e 

internacionales. Ishiba, de 67 años, fue 

elegido el 27 de septiembre líder del 

conservador Partido Liberal 

Democrático, la formación que gobierna 

casi sin interrupción desde 1955. La 

votación legislativa para nombrarlo 

oficialmente primer ministro fue mera 

formalidad. El mandatario esbozó su 

programa político, en el que advirtió de 

que la seguridad [de Japón] nunca ha 

estado tan amenazada como desde el 

final de la Segunda Guerra Mundial… 

Una vez más, nos despedimos con la 

presente entrega, la número 279, de El 

Activista Regional, agradeciendo la 

atención, opiniones, críticas y 

sugerencias de nuestros queridos 

lectores, compañeros y amigos, 

concluimos también la entrega del 

Re…cuento Político, con el resumen de 

los que consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero. Y, desde 

ahora, invitamos a seguirnos en el 

número 280, la edición de aniversario 

25 y tal vez el último número de 

nuestra publicación. Abrazos 

fraternales…

  

 

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el 

Diario, Milenio Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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Al tomar posesión del cargo, la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo, se comprometió a profundizar la 

Cuarta Transformación, construyendo su segundo piso 


